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MPE pede cassação de prefeita, 
da vice e de vereador eleitos

EM MULUNGU

Prefeito também é denunciado por demitir servidores e por outros atos de abuso de poder político.  Página 14

Foto: Leonardo Ariel

Defesa Civil debate enfrentamento a situações extremas 
Gestores de todo o país estão reunidos, em João Pessoa, discutindo a nova estrutura para encarar mudanças climáticas, com foco na prevenção.   Página 5

Operação da PF 
investiga exploração 
ilegal de ouro em 
Princesa Isabel

Foram cumpridos oito man-
dados de busca e apreensão 
expedidos pela 11a Vara Federal 
do Estado da Paraíba.
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João Azevêdo 
transmite cargo 
para o vice
Lucas Ribeiro

Governador ficará fora do 
Estado, por alguns dias, para 
descansar. Ribeiro já tem agen-
da pronta para o dia de hoje.
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Prefeitura anuncia 
plano de zerar fila 
para as cirurgias de 
próstata em JP

Interessados já podem agen-
dar atendimento por meio do 
aplicativo João Pessoa na Palma 
da Mão, já atualizado.
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n “Quais condições políticas e culturais 
motivam, justificam e legitimam 
comportamentos e atitudes que agridem a 
ética e esgarçam princípios morais?”.

Mariana Moreira

Página 2

n “Se Galeano tivesse escrito seu livro [As 
Veias Abertas da América Latina] hoje, 
provavelmente, incluiria as complexidades 
trazidas pela globalização digital”.

Fábio Marques de Souza

Página 17

Prêmio foi entregue à diretora-presidente da empresa, Naná Garcez, em solenidade 
realizada no Centro Cultural Intermares Hall. “A grande preocupação nas nossas diversas 
áreas de atuação é oferecer um conteúdo reconhecido pela qualidade”, comentou Naná.   

           
           Página 4

EPC recebe Troféu Heitor Falcão 2024

Foto: João Pedrosa
Lula retoma reunião 
com ministros para 
definir corte de 
gastos do governo

Após um dia inteiro de dis-
cussões, presidente adia para 
hoje o fechamento e o anúncio 
do pacote sobre os cortes.

Página 4

Ana Carolina 
canta Cássia Eller, 
hoje, no Teatro 
A Pedra do Reino

Espetáculo é dedicado 
ao repertório de uma das 
maiores estrelas do rock na-
cional. A partir das 19h30.

Página 9
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O Dia de Finados, de 2 de novembro de 
2024, passou e não volta mais. Mas os fina-
dos não passaram, tampouco passarão. Quem 
morre se enclausura numa morada quanto ao 
tempo indefinido, ou seja, não volta a viver 
porque ninguém morre duas vezes. É como 
se estivesse num quarto escuro, sem portas, 
sem janelas, sem algum buraco no piso ou 
no teto. Contudo, tais paredes são transponí-
veis pelos espíritos, que ultrapassam as mais 
grossas, entram e saem das celas mais fecha-
das, sem precisarem de habeas corpus; para as 
almas, tudo é igual, tanto faz construírem al-
covas ou corredores.

Tampouco, dentro desse quarto escuro, de 
imagem metafórica sartreana, nada se corri-
ge; mesmo o menor defeito ou qualquer crime 
cometido em vida, as autocorreções só acon-
tecem enquanto vivemos. Não quero desesti-
mular quem já morreu, nem tirar-lhe a fé; ele 
se desprendeu, sem dieta, do peso do corpo, 
e ficou mais leve do que uma pluma, invisível 
ou visível quando quer aparecer, tornando-se 
para uns assombração. A mim, não seria; de-
sejo me encontrar com as almas dos entes que-
ridos. Soltos, fora do quarto escuro, quanto à 
ação, especialmente para se corrigirem das coi-
sas do passado, continuam no quarto escuro, 
sem tal liberdade, que só é possível aos vivos 
que são, nesse sentido, perdulários do tempo. 

O Dia de Finados é uma comemoração ge-
ral, sem muita alegria como se festeja o Dia de 
Todos os Santos. Contudo, cada santo tem o 
seu dia; 27 de setembro é o de São Cosme e Da-
mião, quando se distribuem bombons e piruli-
tos às crianças. Já os falecidos são normalmen-
te lembrados na data em que morreram, com 
missas e orações, nos sétimo, trigésimo e cen-
tésimo dia do aniversário de morte. Depois do 
centésimo, a comemoração sofre esquecimen-
tos, a não ser se o lembrado é algum ilustre, ou 
tenha assumido atitudes pelo bem comum, 
enquanto viveu, tornando-se santo ou herói. 

Algumas culturas, especialmente orien-
tais, choram muito quando morre alguma 
criança ou algum jovem, que, no limiar da 
vida, teve sua existência tolhida; interrompeu-
se bruscamente a vida, sem serem experimen-
tadas as coisas do futuro. Como se fosse direi-

to da juventude viver mais ou que a sociedade 
tivesse necessidade dela por mais tempo. Tal 
sentimento diminui à proporção que a idade 
avança, aos que já estão próximos do fim do 
caminho. Quanto a isso, a natureza demonstra 
os quilômetros contados dessa estrada, em si-
nais de que o caminho está perto do fim. A es-
ses, os orientais brindam a longevidade usu-
fruída, rememorando seus feitos e cantando 
loas às suas existências. No fim do filme “So-
nhos”, de Akira Kurosawa, vê-se um festivo 
cortejo que realiza o féretro de uma japonesa 
de 102 anos, com tal motivação.

Meus respeitos e homenagens aos que já 
muito caminharam e demonstram cansaço ao 
praticarem o proverbial “a vida é uma luta”. No 
Dia de Finados, encontram-se no cemitério vi-
vos e mortos, ou a humanidade. Há até os que 
vão por lá, ainda de madrugada, para roubar o 
mármore que tampa os túmulos; outros para 
furtar o bronze das placas e dos crucifixos. Du-
rante o dia, os que retiram as flores que home-
nageiam os mortos, para revendê-las na porta 
do cemitério. Movidos pelo amor e pela gra-
tidão, os que vão lembrar os que eram dignos 
de viver. Esses elogiados, em “Dom Casmur-
ro”, por Machado de Assis: “(...) O louvor dos 
mortos é um modo de orar por eles”. 

O que seria da arte sem a ousadia proveniente da experimentação? No cur-
so da história, diversas tendências de vanguarda tiveram seu alicerce na trans-
gressão experimental, consumado no ato de testar métodos e técnicas, formas e 
concepções artísticas. Ao mesmo tempo em que se apropriaram do estabelecido, 
miraram o novo, transformado, revolvendo a arte numa teia de misturas cujos 
resultados materializavam-se no sublime da experiência estética encarnada. 

Dá para dizer que 1974, sobretudo no que diz respeito à música brasileira, 
exemplifica e responde o questionamento de que o ato de experimentar é 
fundamental para a execução de obras de arte em seu sentido mais pungente. 
Em um contexto cultural pulsante e intenso, diversos discos já nasciam clássicos 
naquele ano. A diversidade de influências era percebida nos múltiplos ritmos, 
produtos de um caldo de cultura muito particular, onde a coragem e a valentia 
de buscar algo realmente inovador imperava. 

Tal destemor, portanto, foi premiado com pérolas. Verdadeiras raridades esté-
ticas que marcaram um tempo. Apenas para citar algumas: o fundamental “Elis 
e Tom”, cuja interpretação de “Águas de março” resume a potência da obra; o bri-
lhante, com perdão do trocadilho, “Tábuas de esmeraldas”, de Jorge Ben, pronun-
ciando os alquimistas; o transcendental “Gita”, de Raul Seixas vestido de guerri-
lheiro tocando uma guitarra vermelha em plena Ditadura; o inaugural “Molhado 
de suor”, anunciando Alceu Valença e seu “Dia branco”, em seu primeiro dis-
co solo. E tantos outros divinais LPs que giravam nos toca-discos Brasil afora.

Em meio a esse borbulhar musical, não por acaso também em 74, em João Pes-
soa, capital paraibana, mais precisamente no bairro de Jaguaribe, dois irmãos ex-
perimentavam música na sua dimensão mais ampla. Eram eles Pedro Osmar e 
Paulo Ró. O nome “Jaguaribe Carne”, do grupo fundado pelos parceiros de nas-
cituro e de vida artística, expressava o desejo insaciável de atingir corpos atra-
vés de um suingue próprio. Não era a mistura de músicas nordestina, erudita, 
negra, indígena, até porque para eles não existia essa segmentação. Faziam mú-
sica e ponto. Faziam arte humana em sua potência mais expressiva.

A arte desse grupo transgressor e transformador, no sentido político e estéti-
co, vai ser celebrada amanhã por diversos artistas paraibanos, num espetáculo 
beneficente intitulado “Eu canto música de amor”, com a intenção de contribuir 
no tratamento de Pedro Osmar, acometido que foi de um Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC). Por vezes parece que pessoas dotadas de extraordinária capacidade 
sensível estão imunes aos infortúnios da vida comum; no entanto, infelizmente, 
estão sujeitos ao entraves do tempo que comprometem a saúde. 

Confirmaram a presença 20 artistas da cena paraibana, entre os quais Paulo 
Ró, Chico Limeira, Escurinho, Juliana Ribeiro, Totonho e tantos outros. O show, 
antes de tudo, é uma reverência, um reconhecimento, uma homenagem à arte 
que atravessa a carne.

Crônica

Eu canto música de amor
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Finados e gestos da humanidade

Neste intervalo entre as eleições e a 
posse dos novos prefeitos, muitas cidades 
mergulham num clima de abandono e des-
cuido. Ruas esburacadas, lixo acumulado, 
salários atrasados, obras paralisadas, ser-
viços públicos estagnados ou com funcio-
namento precário, morosidade de obras 
que, normalmente, são abandonadas e 
acabam sucateadas em verdadeiros mo-
numentos de louvação a incompetência e 
a burrice. Tudo remete a um contexto em 
que a irresponsabilidade emerge como a 
principal marca das ações e determina-
ções de administradores cujos mandatos 
estão expirando.

Mas o que sustenta essas situações? 
Quais condições políticas e, sobretudo, 
culturais motivam, justificam e legitimam 
comportamentos e atitudes que agridem 
a ética, esgarçam princípios morais e le-
sionam a correta conduta administrativa? 

Uma questão que se coloca como ponto 
para a reflexão dessa realidade é o fato de 
que, mesmo com a vivência de práticas de-
mocráticas que, nas últimas décadas, vêm 
se instituindo como experiência de vida na 
cena brasileira, ainda não atingimos a ma-
turidade necessária para viabilizar formas 
de dar sequência e continuidade à admi-
nistração pública, sobretudo, em pequenos 
municípios que ainda insistem em manter 
estruturas e concepções de que são “feu-
dos” dominados por senhores soberanos.

A compreensão prevalecente é a de que 
prefeituras são territórios privados onde 
grupos se encastelam e passam a exercer 
seu domínio sobre pessoas, coisas e recur-
sos. Determinações e decisões são adota-
das tendo como parâmetro a posição de 
aliados ou opositores. Inexiste, neste uni-
verso, a mínina possibilidade de conside-
ração com a cidadania que se exerce nos 
limites e fronteiras de direitos e deveres. 
Pessoas são qualificadas e quantificadas 
pelas preferências políticas ou pela mani-
festação pública do voto. Nesse curso, per-
seguições são patrocinadas, retaliações e 
represálias são adotadas como práticas 
corriqueiras. Não se pensa o público como 
constituição do coletivo que deve ser exer-

cido tendo como referência as determina-
ções majoritárias, os códigos e princípios 
de ética e de postura moral, de lisura ad-
ministrativa e de respeito às demandas e 
necessidades das pessoas e que carecem 
ser atendidas sem discriminações ou pre-
ferências.

O vácuo que marca a transição não 
pode representar, portanto, uma situação 
apocalíptica com os dramas e dores que 
pincelam a realidade presente. É preciso 
que a vivência democrática contagie e 
contamine todas as instâncias da vida 
social. Não basta ter leis e tribunais, mas, 
sobretudo, carecemos de consciências ca-
pazes de conceber posições críticas e refle-
xivas que se disseminem em nossas casas, 
nas escolas, nos grupos de amigos, na mí-
dia, nos clubes de serviço, de recreação e de 
futebol, nas igrejas e cultos. Aí estaremos 
ressignificando formas e práticas que, com 
certeza, virão modificar o caos presente.

Como sair do caos?

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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O descanso do felino

“Pessoas são 
qualificadas e 
quantificadas 
pelas 
preferências 
políticas 
ou pela 
manifestação 
pública do 
voto

Mariana Moreira

“O Dia de 
Finados é uma 
comemoração 
geral, sem muita 
alegria como se 
festeja o Dia de 
Todos os Santos

Damião Ramos Cavalcanti   
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ACELERAÇÃO DE 
NEGÓCIOS

PCCR DA 
DEFENSORIA

PROJETO VAI QUALIFICAR JOVENS 
NA PB PARA A INDÚSTRIA DE GAMES

EROSÃO MARINHA (1)

EROSÃO MARINHA (2)

IA PARA PARLAMENTARES 

A Assembleia Legislativa da Paraíba (ALPB) reco-
nheceu a situação de calamidade pública nas áreas 
afetadas pela erosão costeira marinha, na Praia do For-
te, no município de Baía da Traição. O decreto, assina-
do pelo presidente da ALPB, deputado Adriano Galdi-
no, foi publicado na edição de ontem do Diário Oficial 
do Estado. O período estabelecido para o estado de ca-
lamidade é de 180 dias, prorrogável por igual período.

A erosão tem sido um problema em praias de Baía 
da Traição, quando o mar avança e destrói especial-
mente estabalecimentos comerciais à beira-mar. O es-
tado de calamidade pública é decretado em situações 
excepcionais, como desastres naturais, que causam 
danos significativos e comprometem a capacidade de 
resposta do poder público, exigindo medidas emergen-
ciais para mitigar os impactos e proteger a população.

Criada para otimizar o tempo e os recursos dos 
gabinetes parlamentares no Brasil, a AssessorAí é 
uma inteligência artificial desenvolvida pela Legis-
la Brasil para oferecer suporte direto na execução de 
tarefas legislativas, com respostas precisas e perso-
nalizadas. Atualmente, a ferramenta está em fase pi-
loto com 15 parlamentares, em 11 estados. A Paraíba 
ainda não manifestou interesse.

O governador João 
Azevêdo sancionou a Lei 
Complementar no 205, 
que reorganiza o Qua-
dro de Pessoal, o Plano 
de Cargos, Carreira e a 
Remuneração dos Ser-
vidores da Defensoria 
Pública do Estado da 
Paraíba. A legislação foi 
publicada na edição do 
Diário Oficial do Estado 
de ontem. A proposta foi 
previamente aprovada 
pelo Conselho Superior 
da Defensoria e pela 
Assembleia Legislativa 
da Paraíba.

O programa de acele-
ração de negócios Efeito 
Furacão finalizou, na 
quarta-feira (6), duas 
turmas com empreen-
dedoras nas cidades de 
Picuí e Pedra Lavrada. 
A capacitação foi uma 
parceria do Sebrae-PB 
com a CTG Brasil e é 
um método autoral da 
empresa Bilebs, exclusivo 
para empreendedoras 
destacarem-se em seus 
negócios. Foram forma-
das 60 mulheres, 30 em 
cada localidade, em dez 
encontros coletivos.

O Governo Federal vai investir R$ 16 milhões 
para qualificar cerca de mil jovens, de nível técnico 
e superior, para atuarem na indústria de games. O 
projeto Residência em Games será implantado por 
meio de parceria do Ministério da Ciência, Tecno-
logia e Inovação com a empresa Huawei Brasil, e 
a Paraíba é um dos quatro estados do país onde 
serão oferecidos cursos.

SEMANA DA CONCILIAÇÃO 
ATENDEU, ATÉ ONTEM, MAIS
DE 2.500 PESSOAS NA PB

O Núcleo Permanente de Métodos Consensuais de So-
lução de Conflitos (Nupemec) do Tribunal de Justiça da 
Paraíba divulgou, ontem, os números parciais das au-
diências realizadas durante a XIX Semana Nacional da 
Conciliação (SNC). As estatísticas disponibilizadas reve-
lam números de acordos homologados, valores gerados 
devido às resoluções e pessoas atendidas. Até ontem, fo-
ram atendidas 2.512 pessoas, durante 1.156 audiências, 
sendo alcançados 315 acordos que resultaram em um va-
lor de R$ 2,6 milhões, que serão repassados, dentro dos 
trâmites legais, aos beneficiados. A Semana Nacional da 
Conciliação teve início na segunda-feira (4) e termina hoje 
(8). O Núcleo é coordenado pelo desembargador José Ri-
cardo Porto (foto). De acordo com o responsável por com-
pilar os dados estatísticos enviados pelas unidades judi-
ciárias do TJPB, Tony Fábio Cavalcante Viana, em todo 
o Estado, mais de 40 unidades judiciárias do TJPB ade-
riram à Semana. O esforço concentrado mobiliza diver-
sos magistrados, servidores, conciliadores, mediadores 
e a execução de ações voltadas à cidadania, contribuin-
do para uma cultura de paz. A SNC é promovida pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ), desde 2006, voltada 
aos Tribunais de Justiça esta-
duais, do Trabalho e Cor-
tes Federais. O principal 
objetivo da campanha 
é incentivar e fomentar 
a cultura da conciliação 
processual e pré-proces-
sual.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Unidade é referência para mais de um milhão de habitantes de 89 municípios 

Hospital Regional de Patos 
ganha nova Sala Vermelha

URGÊNCIA E EMERGÊNCIA

Maior pronto-socorro do 
Sertão e referência para mais 
de um milhão de habitantes 
de 89 municípios da região, o 
Complexo Hospitalar Regio-
nal Deputado Janduhy Car-
neiro (CHRDJC), unidade da 
rede estadual de saúde, em Pa-
tos, concluiu, ontem, a reforma 
da Sala Vermelha, um novo es-
paço para estabilização de pa-
cientes graves, que vai melho-
rar ainda mais o atendimento 
na Urgência e Emergência da 
unidade. O secretário-executi-
vo de Gestão de Rede de Unida-
des de Saúde, Patrick Almeida, 
esteve presente na abertura do 
novo espaço junto com o dire-
tor-geral do hospital, Francisco 
Guedes e do diretor técnico, o 
médico Pedro Augusto. 

“Esse ambiente renova-
do que agora a gente implan-
ta não foi pensando apenas no 
bem-estar dos pacientes, mas 
também dos profissionais que 
atuam neste setor, que pas-
sam a contar com uma melhor 
infraestrutura de trabalho, o 
que permite um atendimen-
to ainda melhor”, disse o 
secretário -executivo. 

Para ele, a entrega de mais 
essa melhoria na unidade refle-
te a seriedade da aplicação dos 
recursos públicos. “Isso é uma 
prova de que quando o dinhei-
ro público é bem aplicado, ele 

impacta diretamente na assis-
tência à população, melhoran-
do o serviço”, ressaltou. 

O diretor-geral do hospi-
tal, Francisco Guedes, explicou 
que o pronto-socorro, vem pas-
sando por mudanças nos últi-
mos meses, com a reforma de 
áreas de atendimento, otimiza-
ção de espaços, e que essa últi-
ma ação na Sala Vermelha foi 
pensada para humanizar ain-
da mais a assistência e melho-
rar a conduta e a dinâmica jun-
to do paciente. “A gente fez uma 
nova reforma na área vermelha 
para melhorar nosso tempo res-
posta, para melhorar nosso po-

der de resolução. E, dentro des-
se contexto, criamos um Eixo 
Amarelo que antes a gente não 
tinha para tomada de decisão 
intermediária. O paciente ama-
relo é aquele que requer um 
monitoramento cardíaco contí-
nuo e constante, mas não neces-
sariamente precisa estar den-
tro da Sala Vermelha. É uma 
sala ampliada para realização 
de procedimentos invasivos”, 
afirma o diretor-geral, reiteran-
do que o apoio da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES), nos pro-
jetos de melhoria da unidade, 
foi fundamental para concreti-
zação das ações. 

A cidade de Monteiro, no 
Cariri paraibano, vai ser pal-
co para muitas atividades, de 
11 a 14 de novembro, duran-
te o 7o Encontro de Extensão e 
Cultura do Instituto Federal da 
Paraíba, o Enex IFPB 2024. São 
mais de 1.300 participantes, 
entre estudantes e servidores 
de todos os 21 campi do IFPB, 
além de parceiros sociais. 

O tema geral do Enex 2024 
é “Compartilhando saberes e 
gerando conhecimento: o diá-
logo como princípio democrá-
tico de transformação da rea-
lidade”. Nesta edição, o evento 
homenageia o centenário da 
flautista e compositora Zabé 
da Loca, um grande ícone da 
cultura do Cariri. 

A organização é da Pró
-Reitoria de Extensão e Cultu-
ra do IFPB e conta com apoio 
da Secretaria de Cultura da 
Paraíba, Sebrae-PB, Prefeitu-

ra Municipal de Monteiro, Si-
coob, Funetec e Assifpb. Ain-
da é possível inscrever-se no 
dia e participar até de oficinas.  

Na segunda-feira (11), ocor-
rem as exibições dos curta-me-
tragens vencedores do I Prê-
mio IFPB de Audiovisual, nas 
categorias de Ficção, Docu-
mentário, Animação e Pod-
cast. O Prêmio homenageia o 
teatrólogo e cineasta Eliézer 
Rolim (in memoriam) e a atriz e 
educadora Zezita Matos, que 
vai estar presente durante a 
premiação, a partir das 19h, no 
anfiteatro da Praça João Pes-
soa, com uma apresentação ar-
tística. O documentário “Meu 
pai, Eliézer Rolim” também 
deve ser exibido na ocasião. 

No dia 12 de novembro, a 
partir das 14h, começa a fun-
cionar a Feira de Economia So-
lidária, no IFPB Monteiro, com 
expositores de 12 cidades. Na 

terça, também tem a “Mostra 
Gastronômica: Cozinhando 
com tradição — resgatando 
sabores e saberes da gastrono-
mia paraibana”, no pátio cen-
tral do IFPB Monteiro. 

No dia 13, o evento tem um 
Painel sobre “As Políticas Pú-
blicas e o efeito transforma-
dor na vida das pessoas”, com 
a presença da secretária es-
tadual de Desenvolvimento 
Humano, Pollyana Dutra, a 
pró-reitora da Proexc, Josi Ba-
tista e a coordenadora de ex-
tensão tecnológica, Alexsan-
dra Chaves.

Cameratas e teatro
Na noite do dia 13, a partir 

das 19h, na Praça João Pessoa, 
a música começa com o Cari-
ri Bones, abrindo para as apre-
sentações do Festin na catego-
ria autoral e intérprete com 
estudantes do IFPB e da rede 

pública de Monteiro. O IFPB 
vai conceder premiação em di-
nheiro para os três primeiros 
colocados em cada categoria. 
O 1o lugar recebe R$ 1.000,00, 
o 2o lugar recebe 700,00 e o 3o 
lugar recebe 500,00. O encer-
ramento é com o IF Music, do 
IFPB Guarabira. 

No dia 14, tem uma mesa 
redonda com o tema “Relações 
étnico-raciais no contexto da 
educação brasileira”, formada 
pelas professoras de Sociolo-
gia, Ana Sávia Farias Ramos, 
do IFPB Monteiro, Tatiele Pe-
reira de Souza, do IFPB Santa 
Luzia, e Lucia Mara Figueire-
do, do IFPB Sousa, da área de 
Gestão Rural. O último dia terá 
ainda performance teatral “Fo-
lia ao Menino Deus”, diversas 
oficinas, apresentação musical 
do IFPB Monteiro e encerra-
mento com o show Brasilida-
des, com Di Faria. 

A comunidade Nossa Se-
nhora das Graças, no Bairro 
Presidente Médici e que per-
tence à Paróquia Nossa Senho-
ra da Assunção, no Bairro do 
Grotão, em João Pessoa, ini-
ciou na noite da última quar-
ta-feira (6) a festa da sua pa-
droeira. Este ano, a festa tem 
como tema: “Maria, media-
neira ora de Todas as Graças”. 
Durante a homilia, o padre Pe-
dro Macena Filho, destacou os 
inúmeros títulos que Nossa Se-
nhora tem, o que a torna mãe e 
padroeira da Paraíba, do Brasil 
e do mundo. Padre Pedro tam-

bém destacou a participação e 
a importância de Maria no pla-
no de salvação de Deus para a 
humanidade.

O padre falou sobre a fes-
ta de casamento que aconte-
ceu em Caná da Galileia, aon-
de Maria pediu a seu filho Jesus 
que resolvesse o problema da 
falta de vinho. Mesmo dizen-
do que ainda não tinha chega-
do a sua hora de glorificação, 
Jesus atende ao pedido da sua 
mãe e transforma água em vi-
nho. “ E qual o filho que não 
atende ao pedido de uma mãe”, 
indagou padre Pedro ao desta-

car que Maria é a nossa  grande 
intercessora junto ao seu filho, 
para atender a todos os nossos 
pedidos.

As festividades vão até o dia 
10 e todas as noites haverá a no-
vena, às 19 horas, e logo em se-
guida a Santa Missa. Cada noi-
te terá a participação de grupos, 
pastorais e serviços como noitá-
rios e convidados, padrinhos,  
além da comunidade em geral. 
Sempre ao final da celebração 
haverá bençãos pela liberta-
ção dos vícios e sobre os tra-
balhadores, idosos, enfermos, 
crianças, dizimistas e por toda 

a Paróquia de Nossa Senhora 
da Assunção com consagração 
à Nossa Senhora das Graças. 
No encerramento, a partir das 
17h30, acontecerá a procissão 
com a imagem de Nossa Se-
nhora das Graças, saindo da 
Capela de Nossa Senhora da 
Assunção, Grotão e, em se-
quência, acontecerá a missa so-
lene de encerramento da festa. 
Ao final de cada celebração 
tem a lanchonete e no domingo 
acontecerá um bingo de uma 
smartTV de 32 polegadas. Toda 
a renda será revertida em bene-
fício da comunidade.

IFPB realiza 7o Encontro de Extensão e Cultura

Começa a festa de Nossa Senhora das Graças

EM MONTEIRO

NO BAIRRO PRESIDENTE MÉDICI
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Novo espaço para estabilização de pacientes graves vai melhorar ainda mais o atendimento

“Quando o 
dinheiro público 
é bem aplicado, 
impacta na 
assistência 
à população, 
melhorando 
o serviço

Patrick Almeida
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Após encontro de ontem, presidente retomará as conversas com auxiliares às 14h de hoje, no Palácio do Planalto

Reunião deve definir corte de gastos
LULA E MINISTROS

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Após um dia inteiro de 
discussões, a reunião para 
finalizar o pacote de corte 
de gastos do Governo Fe-
deral foi interrompida on-
tem. O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva retomará 
as conversas com os minis-
tros às 14h de hoje, no Palá-
cio do Planalto.

Segundo a assessoria 
do Ministério da Fazenda, 
o ministro Fernando Ha-

ddad cancelou a viagem 
para São Paulo prevista 
para a noite de ontem. Ele 
permanecerá em Brasília, 
hoje, conduzindo as dis-
cussões.

A reunião de ontem co-
meçou por volta das 9h30 e 
foi suspensa para o almoço. 
O presidente e os ministros 
retomaram o encontro por 
volta das 16h45 e interrom-
peram as discussões por 
volta das 18h.

Inicialmente, o pacote 
de corte de gastos obriga-

tórios estava previsto para 
ser concluído ontem. O mi-
nistro Haddad tinha in-
formado que as medidas 
poderiam ser anunciadas 
após uma reunião de Lula 
com os presidentes da Câ-
mara dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP-AL), e do Se-
nado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), para apresen-
tar as medidas a serem en-
viadas ao Congresso.

Segundo Haddad, o fe-
chamento do pacote de-
pende de dois “detalhes” a 

serem decididos pelo pre-
sidente Lula. “Eu creio que, 
pelo nível de decisão que 
vai ter que ser tomada por 
ele [presidente Lula], são 
coisas realmente muito sin-
gelas para decidir”, disse o 
ministro.

Haddad ressaltou que a 
equipe econômica e o pre-
sidente Lula reuniram-se 
com todos os ministérios 
envolvidos nas medidas: 
Previdência, Desenvolvi-
mento Social, Trabalho e 
Emprego, Saúde e Educa-

ção. O ministro explicou 
que o pacote será composto 
de uma proposta de emen-
da à Constituição e de um 
projeto de lei complemen-
tar.

Desmentido
Na tarde de ontem, o 

Ministério da Fazenda ne-
gou informações sobre a 
suposta análise de duas 
medidas fiscais, uma de 
R$ 15 bilhões, relacionada 
às áreas de saúde e trans-
porte, e outra de R$ 10 bi-

lhões. Segundo a pasta, tal 
informação não correspon-
de ao que vem sendo deba-
tido entre a equipe econô-
mica, demais ministérios e 
a Presidência da República.

Após o desmentido ofi-
cial da Fazenda, o dólar, 
que vinha subindo durante 
a tarde, anulou a alta. O dó-
lar comercial encerrou on-
tem vendido a R$ 5,675, es-
tável, com pequena alta de 
0,02%. Por volta das 15h30, 
a cotação tinha chegado a 
R$ 5,71, na máxima do dia.

 Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) recebeu, 
na noite de ontem, o Troféu 
Heitor Falcão 2024 pela his-
tória e atuação da Editora A 
União, no mercado editorial 
paraibano. A solenidade de 
entrega aconteceu no Cen-
tro Cultural e de Artes Cê-
nicas Intermares Hall, com 
a apresentação especial do 
Coral do Unipê, seguida de 
coquetel. 

O prêmio é conferido pela 
“Abelardo.com Comunica-
ção e Marketing” e foi rece-
bido pela diretora-presidente 
da EPC, Naná Garcez. Sobre 
a premiação, Naná afirmou 
que “é uma grande satisfa-
ção representar a Empresa 
Paraibana de Comunicação, 
ainda mais fazendo parte 
de um governo como o de 
João Azevedo, que é profes-

sor e que apoia a cultura em 
sentido amplo. Nossa gran-
de preocupação, nas nossas 
diversas áreas de atuação, é 
oferecer um conteúdo que é 
reconhecido pela qualidade, 
seja no jornalismo, no livro 
impresso, nos programas de 
rádio, nas inserções nas re-
des sociais ou na realização 
de eventos. Prezamos pela 
renovação constante do nos-
so conteúdo. Dedico o Troféu 
a todos que me possibilitam 
desempenhar bem a função 
de diretora da Empresa Pa-
raibana de Comunicação”.

A Editora A União pro-
tagoniza várias ações para 
fomentar e desenvolver as 
áreas da leitura e da escri-
ta em todo o estado, para to-
dos os públicos, realizando 
a editoração de livros, parti-
cipando de feiras literárias, 

estabelecendo parcerias com 
instituições e escritores. 

Há registros de publica-
ções da Editora no começo 
do século 20, participando 
desde então ativamente da 
cena cultural do Estado. Or-
ganicamente, está oficiali-
zada desde 2019, com a cria-
ção da EPC, e conta, a partir 
dessa data, com mais de 100 
publicações, entre livros e 
revistas. 

No mercado editorial, 
lança e relança obras, par-
ticipa de debates sobre te-
mas relacionados ao uni-
verso editorial e à literatura 
paraibana, ao lado de repre-
sentações de outras editoras 
públicas e privadas, além da 
comercialização dos produ-
tos que carregam o selo EPC, 
possibilitando o acesso ao 
público. 

Empresa Paraibana de Comunicação é homenageada
TROFÉU HEITOR FALCÃO 2024

A diretora-presidente da EPC, Naná Garcez, recebeu o prêmio conferido à empresa

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, conversou 
na tarde de ontem, por tele-
fone, com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. A liga-
ção durou cerca de 30 minu-
tos, informou o Palácio do 
Planalto. A iniciativa da con-
versa foi do norte-americano, 
que confirmou sua vinda 
para Cúpula de Líderes do 
G20, nos dias 18 e 19 deste 
mês, no Rio de Janeiro. O G20 
é formado pelos ministros de 
Finanças e chefes dos Bancos 

Centrais das 19 maiores eco-
nomias do mundo, mais a 
União Africana e União Eu-
ropeia.

Ainda segundo o Planal-
to, Biden confirmou a deci-
são do governo americano de 
aderir à Aliança Global Con-
tra a Fome e a Pobreza. Os 
dois trataram ainda da visita 
prevista do presidente Biden 
a Manaus, antes da cúpula, e 
acertaram a realização de re-
união bilateral, no Rio de Ja-
neiro. Os detalhes da agenda 
no Amazonas não foram di-
vulgados, mas a visita envol-
verá ações de enfrentamento 

à mudança climática e à pro-
teção das florestas. 

“Lula reiterou a amizade 
e admiração pelo presidente 
Biden e observou o excelente 
momento das relações Brasil
-EUA nos últimos anos. Am-
bos destacaram a importân-
cia da iniciativa bilateral pela 
promoção do trabalho de-
cente no mundo — a Parce-
ria pelos Direitos dos Traba-
lhadores — e a convergência 
de prioridades entre os dois 
governos para a promoção 
da transição energética. Bi-
den enalteceu a importância 
do Brasil para a preservação 

das florestas tropicais e para 
o combate à mudança do cli-
ma”, informou o Palácio do 
Planalto, em nota à imprensa.

Também em nota, a Casa 
Branca informou sobre a con-
versa entre Lula e Biden so-
bre os preparativos da reu-
nião do G20. “O presidente 
Biden parabenizou o presi-
dente Lula pelo sucesso da 
presidência do Brasil no G20 
e destacou o progresso alcan-
çado na promoção dos direi-
tos dos trabalhadores e no 
combate à fome e à pobre-
za. O presidente Biden tam-
bém desejou ao presidente 

Lula uma recuperação total 
da recente lesão. Os dois líde-
res concordaram em manter 
contato estreito sobre ques-
tões regionais e globais e ma-
nifestaram o seu compromis-
so de se reunirem no G20”, 
diz a nota.

Aliança Global
Lançada pelo Brasil em ju-

lho, a Aliança Global contra a 
Fome e a Pobreza visa canali-
zar recursos para programas 
e projetos que visam ao en-
frentamento a esses dois pro-
blemas persistentes no plane-
ta. Até o momento, 18 países, 

além da União Africana e da 
União Europeia, aderiram 
formalmente à Aliança Glo-
bal, por meio da apresenta-
ção, revisão e posterior rati-
ficação de suas Declarações 
de Compromisso, segundo 
o Ministério do Desenvol-
vimento Social e Combate à 
Fome. 

A expectativa é que todos 
os países do G20 e os con-
vidados para a Cúpula de 
Líderes, no Rio de Janeiro, 
confirmem a participação na 
aliança. 

Leia Mais na Página 15

Biden liga para Lula e confirma vinda ao Rio para Cúpula do G20
PRESIDENTE DOS EUA

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

André Richter 

Agência Brasil

Nenhum apostador 
acertou as seis dezenas 
do concurso 2.794, que fo-
ram sorteadas na noite de 
ontem no Espaço da Sor-
te, em São Paulo. O prêmio 
da faixa principal acumu-
lou e está estimado em R$ 
200 milhões.

Este foi o 11o sorteio 
consecutivo sem ganha-
dores do prêmio princi-
pal. 

Os números sorteados 
ontem foram: 3 – 9 – 14 – 
20 – 28 – 52.

A quina teve 160 apos-
tas ganhadoras e cada uma 
vai receber R$ 51.793,93. Já 
a quadra registrou 13.197 
ganhadores, com prêmio 
de R$ 897,06 para cada. 

Amanhã
O concurso 2.795 será 

realizado amanhã. As 
apostas podem ser feitas 
até as 19h (horário de Bra-
sília) do dia do sorteio, nas 
casas lotéricas credencia-
das pela Caixa, em todo 
o país ou pela internet. O 
jogo simples, com seis de-
zenas marcadas, custa R$ 5.

Prêmio acumula de novo 
e vai para R$ 200 milhões

MEGA-SENA

Agência Brasil

A Procuradoria-Geral 
Eleitoral (PGE) defendeu, no 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), a cassação do manda-
to do governador do Rio de Ja-
neiro, Claúdio Castro, do vice, 
Thiago Pamplona, e do depu-
tado estadual Rodrigo da Sil-
va Bacellar. O parecer foi en-
viado ontem ao tribunal.

A manifestação da pro-
curadoria fez parte de um 
recurso no qual o órgão pre-
tende reverter a decisão do 
Tribunal Regional Eleitoral 
do Rio de Janeiro (TRE-RJ) 
que, em maio deste ano, ab-

solveu Castro e outros acusa-
dos no processo que trata de 
supostas contratações irregu-
lares na Fundação Centro Es-
tadual de Estatísticas, Pesqui-
sas e Formação de Servidores 
Públicos do Rio de Janeiro 
(Ceperj) e da Universidade 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Uerj), durante a campanha 
eleitoral de 2022.

As acusações também são 
endossadas pela campanha 
de Marcelo Freixo, candida-
to ao governo estadual, em 
2022. A coligação entrou com 
o recurso no TRE para cassar 
a chapa de Castro.

No documento enviado 
ao TSE, o vice-procurador-ge-

ral eleitoral, Alexandre Espi-
nosa, afirma que Castro ob-
teve vantagem eleitoral na 
contratação de servidores 
temporários sem amparo le-
gal e na descentralização de 
recursos para entidades des-
vinculadas da administração 
pública, além de outras irre-
gularidades.

Para Espinosa, Castro e 
os demais acusados devem 
ter os mandatos cassados. “A 
prova dos autos autoriza o 
reconhecimento da prática 
do abuso de poder político 
e econômico, com gravidade 
suficiente para conspurcar 
a legitimidade do pleito, de 
modo a se determinar a cas-

sação do diploma dos inves-
tigados Cláudio Castro, Thia-
go Pampolha Gonçalves e 
Rodrigo da Silva Bacelar, de-
clarando-se a inelegibilidade, 
pelo prazo de oito anos”, diz 
o parecer.

O caso é relatado no TSE 
pela ministra Isabel Galotti. 
Não há data definida para o 
julgamento. Em nota, Cláu-
dio Castro declarou que está 
“tranquilo e confiante na Jus-
tiça. Segundo ele, o TRE rejei-
tou a ação por “total inconsis-
tência e falta de provas”. A 
Agência Brasil buscou conta-
to com os demais envolvidos, 
mas não obteve respostas até 
o fechamento da matéria.

PGE defende cassação de governador e vice
NO RIO DE JANEIRO
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Encontro nacional teve o objetivo de alinhar estratégias de proteção e prevenção para enfrentar eventos extremos

Mitigação climática é meta comum
DEFESA CIVIL

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com

Com a intensificação das 
emergências climáticas, ges-
tores e especialistas de todo 
o país se reuniram em João 
Pessoa para discutir uma 
nova estrutura para a De-
fesa Civil brasileira. A im-
portância da prevenção e da 
resposta rápida foram pon-
tos centrais das discussões. 
O evento, realizado pelo Go-
verno do Estado, por meio da 
Diretoria de Proteção e Defe-
sa Civil Estadual, que faz par-
te da Secretaria de Estado da 
Infraestrutura e dos Recur-
sos Hídricos (Seirh), come-
çou ontem e se encerra hoje, 
no Hotel Ba’ara, na orla de 
Cabo Branco. 

Promovido pelo Conse-
lho Nacional dos Gestores de 
Proteção e Defesa Civil (Con-
gepdec), o encontro teve o ob-
jetivo de alinhar estratégias 
de proteção e prevenção para 
enfrentar eventos extremos, 
como inundações e secas, em 
um país de dimensões conti-
nentais como o Brasil. “É co-
mum que a Defesa Civil seja 
lembrada apenas em momen-
tos de crise, mas a preven-
ção tem papel fundamental. 
Esse tipo de reunião permi-
te a troca de experiências e 
o entendimento da realida-
de de cada estado. Enquan-
to o Rio Grande do Sul sofre 
com enchentes, enfrentamos 

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) convocou uma 
audiência pública com o ob-
jetivo de discutir a imple-
mentação de medidas para a 
ordenação do turismo ecoló-
gico nos recifes costeiros do 
Bessa e do Seixas, em João 
Pessoa. A audiência está 
marcada para o dia 21 deste 
mês, das 14h às 17h, no audi-
tório da Procuradoria da Re-
pública na Paraíba, localiza-
do na Av. Epitácio Pessoa, 
1.800, João Pessoa.

Conforme o procurador 
Renan Paes Felix, a preser-
vação desses ecossistemas é 
um compromisso que deve 
ser assumido coletivamen-
te, integrando o Poder Públi-
co, a comunidade científica, 
os empresários e a sociedade 
civil em um diálogo aberto 
e construtivo. “Somente por 
meio de um debate aprofun-
dado e participativo podere-
mos definir medidas eficazes 
e sustentáveis que garantam 
o equilíbrio entre o desen-
volvimento econômico e a 
preservação ambiental, asse-
gurando que esses recursos 
naturais sejam aproveitados 
de forma consciente, tanto 
pela geração atual quanto 
pelas futuras”, disse.

Aberta para todas as pes-
soas, além de representantes 
de órgãos públicos, entida-
des privadas e membros da 
sociedade civil interessados 
na preservação do meio am-
biente e no uso sustentável 

desses recifes, a audiência 
terá espaço para os partici-
pantes se manifestarem, tan-
to oralmente quanto por es-
crito. Para isso, é necessário 
que o interessado encami-
nhe os seus pedidos de ma-
nifestação oral até o dia 15, 
pelo e-mail prpb-gabpr2@
mpf.mp.br.

Sustentável
A iniciativa faz parte de 

um procedimento adminis-
trativo instaurado pelo MPF, 
que visa fomentar a discus-
são sobre a implantação de 
diretrizes e normas para o 
turismo ecológico na região, 
garantindo a preservação 
ambiental e o uso responsá-
vel dos recifes costeiros, que 
são patrimônio ambiental e 
cultural da cidade.

A Zona Costeira, reco-
nhecida como patrimônio 
nacional, possui regulamen-
tação específica para garan-
tir o seu uso sustentável e 
a sua preservação, confor-
me estabelecido na Lei Or-

gânica do Município de João 
Pessoa. A preocupação com 
o uso dos recifes de corais 
surgiu a partir do aumento 
dos passeios turísticos nas 
piscinas naturais da Praia 
do Seixas, com pisoteio de 
corais e excesso de embar-
cações na região. Há a neces-
sidade de estudos técnicos 
para analisar a capacidade 
de carga e de visitação turís-
tica adequada ao ambiente 
marinho, a fim de evitar da-
nos ambientais.

Com o tema “Inovação 
e Transformação: a Agen-
da 2030”, teve início, ontem 
pela manhã, o 4o Congres-
so Universitário da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), no hall da Central de 
Integração Acadêmica Pau-
lo Freire, Campus I da UEPB, 
em Campina Grande. A sole-
nidade contou com a presen-
ça da reitora da instituição, a 
professora Célia Regina.

Na abertura, a reitora en-
fatizou que a realização des-
sa quarta edição do even-
to é um momento especial 
para a universidade, visto 
que é quando ela apresen-
ta os projetos que desen-
volve e se aproxima da co-
munidade. “A universidade 
dialoga com a sociedade e 
mostra o que tem feito para 
ajudar a resolver os proble-
mas por ela demandados. 
Temos cerca de três mil ser-
vidores, professores e téc-
nicos, trabalhando e mos-
trando o que a nossa UEPB 

é capaz de fazer”, salientou.
A conferência de abertu-

ra, intitulada “Inovação na 
Gestão Pública e as Cidades 
Inteligentes e Sustentáveis”, 
foi proferida pelo auditor 
de Controle Externo do Tri-
bunal de Contas da Paraíba 
(TCE-PB), André Agra, tam-
bém coordenador do Espa-
ço Cidadania Digital desse 
mesmo órgão. A atividade 
foi mediada pela professora 
Nadja Oliveira, pró-reitora 
adjunta de Pós-Graduação, 
que também fez a apresen-
tação do conferencista.

Agra começou a sua con-
ferência lembrando que o 
mundo atual está vivendo 
o que ele chamou de quar-
ta revolução industrial, com 
grandes invenções científi-
cas e tecnológicas, que im-
pactam diretamente a vida 
das pessoas. Ao explicar a 
relação entre gestão públi-
ca, inovação, sustentabili-
dade e cidade inteligente, 
ele destacou que o mundo 

MPF pretende ordenar turismo nas 
piscinas naturais do Seixas e do Bessa

UEPB promove debate sobre gestão 
pública e cidades inteligentes

AUDIÊNCIA PÚBLICACONGRESSO

“Esse tipo de 
reunião permite 
a troca de 
experiências e 
o entendimento 
da realidade de 
cada estado, o 
que é essencial

Deusedete Queiroga

a seca no Nordeste”, destacou 
o secretário de Estado da In-
fraestrutura e dos Recursos 
Hídricos, Deusdete Queiro-
ga, representando o governa-
dor da Paraíba.

Segundo Deusdete, a Pa-
raíba tem, hoje, 93 estações 
que monitoram diversas va-
riáveis climáticas e ambien-
tais. “Estes locais podem 
antecipar eventos e fazer pre-
visões com os dados que são 
coletados, evitando, assim, fu-
turos desastres, seja por en-

chentes, seja por problemas 
com a seca”, explicou. 

Para a diretora-executi-
va de Proteção e Defesa Civil 
da Paraíba, Márcia Andra-
de, o encontro também mar-
ca um passo importante no 
fortalecimento da relação en-
tre as defesas civis estaduais 
e o Governo Federal. “Com 
representantes de 25 estados 
e do Distrito Federal, a reu-
nião contribui para a troca de 
informações e o alinhamen-
to de esforços entre as defe-

sas civis estaduais e munici-
pais”, disse. 

O coronel Henguel Ricar-
do Ferreira, presidente do 
Congepdec, destacou a ne-
cessidade de reestruturação 
no âmbito do Governo Fede-
ral, com a criação de uma uni-
dade de autoridade da emer-
gência climática que trabalhe 
em conjunto com o Ministério 
do Meio Ambiente, a Casa Ci-
vil e o Ministério da Integra-
ção e do Desenvolvimento 
Regional (MIDR), da qual a 

Secretaria Nacional de Pro-
teção e Defesa Civil faz parte.

Água doce
O Programa Água Doce, 

ligado ao MIDR, mas com re-
cursos geridos pelo Governo 
Estadual, foi um dos temas 
das discussões no primeiro 
dia do evento, reforçando o 
seu papel na garantia de água 
potável para comunidades 
em áreas de seca. Em parce-
ria com o Governo Federal, a 
Paraíba instala e mantém sis-

temas de dessalinização, per-
mitindo o acesso à água de 
qualidade em 44 municípios.

“O programa permite 
transformar a água salobra 
em potável, adequada ao con-
sumo humano. A iniciativa 
inclui a criação de fundos de 
reserva, geridos pela própria 
comunidade, para a manu-
tenção do sistema, reduzindo 
a dependência de interven-
ções públicas”, explicou Robi 
Tabolka, coordenador esta-
dual do Água Doce.

vive um momento de evo-
lução tecnológica e de com-
pulsão conhecido como Tec-
nologia 4.0, mas, em outro 
extremo, convive com pro-
blemas preocupantes, como, 
por exemplo, o cenário de ur-
gência climática. “As cida-
des precisam estar prepara-
das para resistir e, ao mesmo 
tempo, prosperar, com ge-
ração de emprego e renda e 
melhoras nos serviços pres-
tados”, observou. 

Segundo o conferencis-
ta, as cidades exigem cada 
vez mais de todos os atores 
públicos, nesse campo, en-
tão, as instituições e os go-
vernos devem pensar a par-
tir de conceitos de cidades 
inteligentes e sustentáveis, 
utilizando a inovação tec-
nológica. “A união das ins-
tituições de controle com o 
Poder Público, a academia e 
a sociedade civil é capaz de 
provocar transformações”, 
afirmou.

O 4o Congresso Univer-
sitário da UEPB está sendo 
realizado de forma descen-
tralizada, nos formatos pre-
sencial, remoto e híbrido, 
com atividades em diversos 
espaços da UEPB. Os parti-
cipantes inscritos no evento 
têm acesso a palestras, me-
sas-redondas, oficinas, ro-
das de conversas, exposi-
ções, feiras de produções, 
conferências e apresenta-
ções culturais e de trabalhos 
científicos e acadêmicos.
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Para o 
procurador 
Renan Felix, a 
preservação 
dos recifes 
é um 
compromisso 
que deve ser 
assumido 
coletivamente

Órgão defende estudos técnicos para avaliar visitação

Evento permite diálogo entre universidade e sociedade

Promovido pelo Conselho Nacional dos Gestores de Proteção e Defesa Civil, evento contou com participantes de 25 estados e do DF



A programação da campa-
nha Novembro Azul do Hos-
pital Universitário Alcides 
Carneiro, pertencente à Uni-
versidade Federal de Campi-
na Grande (Huac-UFCG), é ze-
rar a fila de cirurgias eletivas 
em urologia. Focada no com-
bate ao câncer de próstata, em 
que instituições de saúde, em-
presas e órgãos governamen-
tais realizam ações voltadas a 
esse tema, a campanha promo-
ve o diagnóstico precoce, in-
centiva a frequência de visitas 
ao médico e estimula a adoção 
de hábitos saudáveis. 

O Huac-UFCG, que conta 
com a linha completa de cuida-
dos para o câncer de próstata, 
oferece consultas durante todo 
o ano. “Os pacientes, depois 
de regulados pela Secretaria 
Municipal de Saúde de Cam-
pina Grande e encaminhados 
ao hospital, passam por tria-
gem prévia, avaliação do uro-
logista e, caso haja necessida-
de, passam por biópsia e são 
tratados logo em seguida”, dis-
se o urologista André Brasilei-
ro, gerente de Atenção à Saúde 
da unidade hospitalar.

Ele acrescentou que a cam-

panha Novembro Azul extra-
polou, há muito tempo, os li-
mites da prevenção do câncer 
de próstata. “Nós temos, por 
ocasião desse período, amplia-
do o atendimento para outros 
temas, como o estilo de vida 
e a saúde do homem de uma 
forma geral, além de identifi-
carmos pacientes diabéticos”, 
destacou.

Câncer
O câncer de próstata é ca-

racterizado pelo crescimento 
anormal e descontrolado das 
células do tecido prostático, 
que têm o potencial de invadir 
órgãos próximos, como a bexi-
ga e as vesículas seminais, e se 
espalhar para áreas distantes 
do organismo, como os linfo-
nodos pélvicos e os ossos do 
esqueleto — um fenômeno co-
nhecido como metástase. 

O problema é que a doença 
é assintomática, na fase inicial, 
e, como os homens, tradicio-
nalmente, preocupam-se me-
nos com a saúde, é importan-
te esse tipo de campanha, que 
promove o diagnóstico preco-
ce. A avaliação básica da prós-
tata consiste numa consulta 

médica, que pode ser feita por 
um clínico geral, um médi-
co da saúde da família ou um 
urologista. 

Em alguns casos, é realiza-
do o exame de toque retal para 
avaliar o tamanho da prósta-
ta, mas é feito principalmen-
te o exame de sangue do an-
tígeno prostático específico 
(PSA), que sinaliza o tumor. A 
confirmação se dará por meio 
da biópsia.

Os principais grupos de 
risco incluem homens acima 
de 50 anos e que tenham pa-
rentes de primeiro grau diag-

nosticados com câncer de 
próstata. Segundo urologis-
tas, homens negros têm um 
risco mais elevado de desen-
volver a doença. A obesidade 
e o sedentarismo também po-
dem estar associados ao au-
mento do risco, além de com-
plicar o tratamento.  

Houve vários avanços no 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
em relação à saúde do homem, 
desde os exames básicos até os 
tratamentos mais modernos, 
como cirurgia robótica, video-
laparoscopia, cirurgia via tra-
dicional e radioterapia.

A Caravana do Cuidar de 
hoje será realizada no Bairro das 
Indústrias, atendendo morado-
res do Residencial Vista Verde 
e regiões próximas. A estrutu-
ra será montada na Rua Flores-
tal, com serviços de assistência 
social, saúde, empregabilida-
de, embelezamento e direito do 
consumidor, das 8h às 12h.

Dos serviços de assistência 
social, estarão presentes o Ca-
dÚnico, porta de entrada para 
os benefícios sociais como o Bol-
sa Família; atendimento do Cen-
tro de Referência da Assistência 
Social (Cras) da região; e o Pro-
grama Criança Feliz, voltado 
para gestantes e/ou crianças de 
até seis anos.  

A Secretaria Municipal da 

Saúde (SMS) vai prestar servi-
ços de vacinação, aferição de 
pressão arterial, teste rápido 
de glicemia, atendimento mé-
dico (com encaminhamento 
para exames), atendimentos de 
auriculoterapia e atendimento 
odontológico.

Também haverá oportuni-
dades no mercado de trabalho, 
oferecidas pelo Programa Aces-
suas Trabalho, com cursos pro-
fissionalizantes e encaminha-
mentos por meio do programa 
Jovem Aprendiz, e pelo Sine-JP, 
com o “Eu Posso”. O Procon-JP 
participa da Caravana do Cui-
dar com o atendimento móvel, 
tirando dúvidas e orientando 
os moradores nas relações con-
sumeristas.

As cirurgias que a Prefei-
tura Municipal de João Pes-
soa (PMJP) realizará dentro 
da programação da campa-
nha Novembro Azul foram 
apresentadas ontem, pelo 
prefeito Cícero Lucena. O 
objetivo é intensificar a rea-
lização de procedimentos 
relacionados à saúde mas-
culina, no Hospital Geral 
e do Câncer Doutor Stênio 
Holanda Filho (antigo Pron-
tovida), na área urológica. A 
população que precisar des-
ses cuidados já pode agen-
dar atendimento por meio 
da plataforma João Pessoa 
na Palma da Mão, de forma 
ágil e em pouco tempo. 

 Para atender à deman-
da, a prefeitura atualizou 
o aplicativo, que passou a 
contar com um banner da 
campanha (pelo qual é pos-
sível agendar a cirurgia), e 
estruturou o hospital com 
novas salas cirúrgicas e a 
aquisição de equipamen-
tos e de material específico. 
Também foram montadas 

três salas de consultório 
médico, para fazer todo o 
pré-operatório dos pacien-
tes que precisarem des-

se tipo de intervenção. Os 
atendimentos também in-
cluem a marcação de exa-
mes. “Nossa meta é zerar a 

fila de cirurgia de próstata, 
com a realização de mais de 
270 procedimentos”, proje-
tou o prefeito.

Sobre essa força-tarefa 
para intensificar procedi-
mentos de próstata e urolo-
gia, o secretário Municipal 
de Saúde, Luis Ferreira, ex-
plicou que o usuário pode 
solicitar o atendimento em 
poucos minutos, com um 
tempo de resposta de, no 
máximo, sete dias — have-
rá marcações até mesmo no 
dia da solicitação. “A inten-
ção, a partir de agora, é rea-
lizar mais de 360 cirurgias 
urológicas mensais. Até en-
tão, o município realizava 
100. Fazíamos mil endos-
copias e colonoscopias por 
ano; hoje, fazemos 1,5 mil 
por mês. Realizávamos uma 
média de mil ultrassonogra-
fias por mês, e hoje estamos 
triplicando esse número”, 
detalhou. 

Passo a passo
No aplicativo João Pessoa 

na Palma da Mão, o interes-
sado deve clicar no banner 
“Novembro Azul”, que abre 
a aba “Cirurgia de Próstata”, 

e, embaixo, anexar as ima-
gens e informações neces-
sárias. Os dados chegam 
automaticamente à Secre-
taria de Saúde, ao setor de 
Regulação, sem a interfe-
rência de ninguém. O usuá-
rio que tiver dificuldade no 
uso do aplicativo pode soli-
citar atendimento em uma 
Unidade de Saúde da Famí-
lia (USF).
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Objetivo é zerar a fila de cirurgias de próstata na capital, numa força-tarefa que pretende realizar 270 procedimentos

PMJP abre agenda para intervenções
SAÚDE MASCULINA

HUAC realiza ações dentro da campanha

Bairro das Indústrias recebe serviço itinerante

NOVEMBRO AZUL

CARAVANA DO CUIDAR 

A campanha Novembro 
Roxo, destinada à conscien-
tização acerca dos desafios 
dos nascimentos prematu-
ros, está sendo realizada na 
maternidade do Instituto de 
Saúde Elpídio de Almeida 
(Isea), em Campina Grande, 
por meio de palestras e rodas 
de conversas com as gestan-
tes e os seus familiares, en-
saios fotográficos e oficina de 
shantala, entre outras ações.

Criada para conscienti-
zar a população sobre a pre-
maturidade e os cuidados 
necessários para prevenir e 
tratar o parto prematuro, a 
campanha alerta a socieda-
de sobre o crescente número 
de partos prematuros e como 
evitá-los, como também in-
forma sobre as consequên-
cias do nascimento antecipa-
do, tanto para o bebê quanto 
para a sua família.

No Isea, os recém-nasci-
dos prematuros contam com 
estruturas específicas de cui-
dado, como a UTI neonatal, a 
semi-intensiva, o berçário in-
termediário e a Ala Cangu-
ru, locais que dão todo o su-
porte clínico necessário, com 
equipes especializadas para 
o acompanhamento, o cuida-
do e o desenvolvimento des-
ses bebês. O instituto dispõe 
ainda do Banco de Leite Hu-
mano Dr. Virgílio Brasilei-
ro, que oferece leite mater-
no para a nutrição dessas 
crianças.

Antes do tempo
Uma das principais cau-

sas de nascimentos prema-
turos é a ausência dos cuida-
dos com o pré-natal, sendo 
um dos fatores determinan-
tes para a mortalidade, nes-
ses casos. Além disso, o taba-
gismo, o consumo de álcool, 
o uso de entorpecentes, o es-
tresse, as infecções urinárias, 
o diabetes, a obesidade e a hi-
pertensão gestacional entram 
na lista de fatores de risco. Daí 
o alerta da campanha para 
que as gestantes realizem o 
pré-natal de forma correta, fa-
zendo as consultas médicas e 
exames periódicos e tomando 
todas as vacinas necessárias 
para o período, sempre com 
acompanhamento médico.

Também há a necessida-
de de incluir o tema da pre-
maturidade na formação e 
na capacitação contínua dos 
profissionais de saúde que 
atuam na fase anterior ao par-
to, como aqueles da Atenção 
Básica de Saúde, para que te-
nham informações claras e 
adequadas para passar às fa-
mílias.

A prematuridade é con-
siderada um problema de 
saúde pública, pois ainda é 
cercada por desinformação. 
Pesquisas mostram que 30% 
das mães e pais de bebês pre-
maturos desconheciam total-
mente o tema, antes de eles 
mesmos passarem por essa 
experiência. 

Isea conscientiza sobre 
partos prematuros

NOVEMBRO ROXO

Esforço
Para atender 
à demanda, a 

prefeitura estruturou 
o hospital com novas 

salas cirúrgicas 
e a aquisição de 

equipamentos e de 
material específico
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Atualização do aplicativo João Pessoa na Palma da Mão foi apresentada ao prefeito da cidade

Exame PSA sinaliza a presença de tumor na próstata

Atendimento odontológico é um dos benefícios oferecidos Prematuridade é considerada problema de saúde pública



A polícia identificou Bru-
no Lopes Ramos como sendo o 
homem que tentou assaltar um 
frentista de um posto de com-
bustíveis, na noite de terça-fei-
ra (5), na cidade de Soledade, 
Agreste paraibano. 

Na ocasião, o assaltante, 
que morreu após confronto 
com a polícia, estava acompa-
nhado de outro homem, que 
conseguiu fugir. Segundo o de-
legado Ivaney Ferreira, a polí-
cia já tem informações sobre a 
identidade desse segundo sus-
peito. “Estamos diligenciando 
para localizar o outro crimino-
so”, afirmou.

Os dois assaltantes aparece-
ram apontando armas no mo-
mento em que o frentista aten-
dia um motoboy. No entanto, 
a dupla não esperava a chega-
da de uma guarnição da Polí-
cia Militar, que tentou abordar 
os suspeitos. Durante a ação, 

Bruno teria apontado a arma 
para os policiais, que reagiram 
e atingiram-no com um tiro. 
Ele acabou morrendo no local.

O delegado Ivaney Ferreira 
disse que a arma era falsa (si-

mulacro), mas que, a olho nu, 
parece ser verdadeira. Ele re-
comenda que, em casos como 
esse, as pessoas não reajam. 
“Ela é perfeitamente capaz de 
enganar”, ressaltou. 

A Polícia Federal na Paraí-
ba deflagrou, na manhã de on-
tem, a Operação Ajuba, com 
objetivo de combater a extra-
ção e comercialização ilegal 
de ouro no município de Prin-
cesa Isabel, Sertão do estado. 
Foram cumpridos oito man-
dados de busca e apreensão 
expedidos pela 11a Vara Fede-
ral no Estado da Paraíba.

A operação busca coibir a 
atuação de associações crimi-
nosas que atuam na explora-
ção ilegal de ouro na Zona Ru-
ral no município de Princesa 
Isabel, pelo menos desde 2012, 
e, para isso, utilizam produtos 
químicos poluidores do meio 
ambiente e que causam sérios 
danos à saúde humana, como 
mercúrio e cianeto. O nome 
“Ajuba” tem origem etimoló-
gica na língua tupi-guarani e 
significa “amarelo” em refe-
rência à cor do Sol, que se as-
semelha à do ouro. 

Os investigados responde-

rão pelos crimes de extração/
exploração ilegal de minério, 
usurpação de patrimônio da 
União e associação crimino-

sa, previstos nos artigos 55 e 
56 da Lei no  9.605/98, 2o da Lei 
8.176/91, e 288 do Código Pe-
nal, respectivamente.
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Paraíba

Dioclécio Gomes terá que cumprir mais de 15 anos de prisão pelos crimes de tráfico, porte e posse ilegal de arma

Condenado é preso com entorpecente
REINCIDENTE

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Uma abordagem, após 
perseguição, levou uma guar-
nição do 5º Batalhão da PM a 
prender dois homens, um de-
les condenado, e apreender 
um carregamento com 50 kg 
de drogas, que seriam distri-
buídos em João Pessoa. A du-
pla e o material foram levados 
para a Cidade da Polícia Civil, 
onde foi lavrado o auto de pri-
são em flagrante.

Segundo o tenente-coro-
nel Douglas Ferreira, coman-
dante do 5º BPM, uma guarni-

ção realizava patrulhamento 
numa área do Bairro de Gra-
mame quando, na Perimetral 
Sul, os policiais avistaram um 
veículo em atitude suspeita e 
resolveram realizar a aborda-
gem, mas o motorista decidiu 
deixar o local em alta veloci-
dade em direção à BR-101, ini-
ciando-se uma perseguição.

Quando o veículo parou, 
foi iniciada uma revista mi-
nuciosa. Inicialmente, foram 
encontrados 50 kg de maco-
nha, distribuídos em 57 ta-
bletes. Dentro do veículo Me-
riva de cor preta, com dois 
ocupantes, os policiais ain-

da localizaram porções de 
substância análoga a crack e a 
maconha, além de sete muni-
ções de pistola calibre 45. 

O tenente-coronel Ferrei-
ra informou que um dos ho-
mens, identificado como Dio-
clécio do Nascimento Gomes, 
de 37 anos, possuía mandado 
de prisão em aberto, expedido 
pela Vara de Execução Penal 
de João Pessoa. Ele foi conde-
nado a 15 anos e um mês de 
prisão, sendo conduzido, após 
audiência de custódia, para 
um estabelecimento prisional 
para o cumprimento da pena 
imposta pela Justiça.

A Polícia Civil da Paraíba 
iniciou, no dia 1o deste mês, 
os trabalhos de investigação 
e repressão qualificada para 
a Operação Hagnos, que visa 
combater os crimes contra 
crianças e adolescentes em 
todo o país. A operação é 
coordenada pelo Ministério 
da Justiça e Segurança Públi-
ca, sendo executada pela PC 
na Paraíba.

Nesta semana, cinco pes-
soas investigadas foram pre-
sas, por força de mandados 
de prisão, dentro do contex-
to da operação. As prisões 
aconteceram em João Pessoa 

e Pitimbu, mas os mandados 
judiciais foram expedidos 
pelas comarcas de Bayeux, 
Itabaiana e Mamanguape.

De acordo com a delega-
da Andrea Melo, o trabalho 
consiste também em intimar 
testemunhas e suspeitos nos 
casos ainda sob investigação. 
“Concomitantemente, nos-
sas equipes monitoram as 
prisões que ocorrem no es-
tado, inclusive as realizadas 
por outras forças de segu-
rança, e cumprem os man-
dados de prisão que ainda 
estão em aberto”, explicou a 
delegada.

Nas escolas
Um trabalho de cons-

cientização também é rea-
lizado pelos policiais. Eles 
realizam palestras em es-
colas, alertando crianças e 
adolescentes quanto aos cui-
dados que os jovens devem 
tomar, dentro da temática 
abordada.

A Operação Hagnos se-
gue em andamento até o fim 
de novembro. Nesse perío-
do, equipes da Polícia Civil 
percorrerão todas as regiões 
do estado, para efetuar as 
prisões e realizar as pales-
tras nas escolas.

Operação reprime crimes contra 
crianças e adolescentes no país

HAGNOS

Investigadores da Delega-
cia de Roubos e Furtos de Veí-
culos e Cargas de João Pes-
soa (DRFVC) localizaram e 
prenderam, na quarta-feira 
(6), dois homens envolvidos 
nos roubos de várias motos 
em João Pessoa, sendo que 
um deles por receptação. O 
responsável pelos roubos foi 
identificado como Rildo de 
Lima Freire, de 34 anos, e Jod-
son Victor, de 41 anos, pelas 
receptações. 

Na audiência de custódia, 
o juiz Salvador Vasconcelos 
concedeu liberdade para os 
dois, impondo medidas caute-
lares. Jodson pagar fiança de 
um salário mínio (R$ 1.412). 

O delegado Carlos Othon 
informou que, na delegacia, 
Rildo confessou os crimes e 
detalhou como agia. Ele disse 
que pegava um ônibus e via-
java até encontrar uma moto 
que estivesse estacionada e fá-
cil de levar. Descia do coletivo, 
observava a área e roubava o 
veículo, “geralmente de 50 ci-
lindradas”, ressaltou Carlos 
Othon. Um homem que rece-
bia os veículos roubados tam-
bém foi preso. 

Rildo confessou também 
que repassava as motos por 
R$ 250 (independentemen-
te do modelo), enquanto que 
Jodson vendia por, no míni-
mo, R$ 2.500.

A equipe da DRFVC locali-
zou Rildo Freire em uma pou-
sada no Centro de João Pessoa. 
Ele confessou o crime e indi-
cou o receptador. Com a infor-
mação, uma equipe deslocou-
se a uma sucata, também no 
Centro de João Pessoa, locali-
zando uma motocicleta 50cc 
produto de furto e um quadro 
de motocicleta já desmontada, 
sendo o proprietário do esta-
belecimento apontado como 
receptador dos veículos sub-
traídos. “A DRFVC seguirá 
nas diligências com o objeti-
vo de localizar os demais veí-
culos e identificar outros pos-
síveis envolvidos”, finalizou o 
delegado.

Dupla suspeita de roubos consegue 
liberdade na audiência de custódia

MEDIDAS CAUTELARES

PF investiga extração e comércio 
ilegal de ouro em Princesa Isabel

CRIME AMBIENTAL

Homem morre após tentar realizar 
assaltos em posto de combustíveis

FLAGRADO PELA POLÍCIA

Uma técnica em Enferma-
gem foi vítima de agressão no 
interior do Completo Hospita-
lar de Mangabeira (Traumi-
nha). O fato aconteceu na noi-
te de quarta-feira (6), no setor 
de Ortotrauma.

Segundo a Polícia Militar, 
as agressões foram motiva-
das pela demora em um aten-
dimento por parte da profis-

sional, que não era do setor, 
mas, mesmo assim, dispôs-se 
a ajudar nos atendimentos por 
causa da alta demanda de pa-
cientes.

As suspeita pelas agres-
sões  não teria gostado da 
abordagem e começou a dis-
cutir com a técnica. Na dis-
cussão, ela deu socos e chu-
tes na servidora da unidade 

hospitalar.
A suspeita, que não teve o 

nome revelado, foi levada para 
a Cidade da Polícia Civil e, no 
depoimento, disse que havia 
se arrependido da atitude. A 
mulher deverá responder por 
lesão corporal e desacato a ser-
vidor público. A técnica de 
Enfermagem recebeu atendi-
mento ainda no Trauminha.

Técnica de Enfermagem é agredida 
com socos por esposa de paciente 

NO TRAUMINHA

Rildo, no detalhe, confessou ser o autor dos furtos, mas foi liberado na audiência
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Tentativa de assalto ao posto foi registrada por câmeras
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Agentes federais estiveram nas casas de investigados
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Os 50 kg de droga estavam dentro de um carro e seriam distribuídos em João Pessoa
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Os potenciais turísticos 
da Paraíba voltaram a ga-
nhar destaque nas páginas 
do jornal Folha de S.Paulo. 
Dessa vez, o foco foi o Ca-
riri paraibano, menciona-
do na coluna escrita pelo 
jornalista Zeca Camargo. 
Conhecido por sua carrei-
ra na televisão, Zeca rela-
ta, no artigo “Era uma vez 
em Roliúdi”, publicado na 
última quarta-feira (6), sua 
participação na Expedição 
Cariri, que o levou, ao lado 
do estilista Ronaldo Fraga, 
em uma jornada imersiva 
pela cultura e pela história 
daquela região.

O texto detalha o pas-
seio do repórter por locais 
emblemáticos do interior 
do estado, como a Pedra 
do Ingá, em Ingá; o Lajedo 
do Marinho, em Boquei-
rão; o Memorial Zabé da 
Loca, em Monteiro; e Ca-
baceiras, também chama-
da de Roliúde Nordestina, 
por ter servido de cená-
rio para vários filmes na-
cionais, como “O Auto da 
Compadecida”. “O cená-
rio era bastante conheci-
do, estampado na memó-
ria. Não que eu já tivesse 
visitado, mas a intimida-
de com aquela paisagem 
era tão grande que pare-
cia que eu já havia vivido 

ali”, escreve Zeca, ressal-
tando a conexão que sen-
tiu com o local. 

Segundo Ferdinando 
Lucena, o relato do jorna-
lista é um convite para que 
mais pessoas busquem ex-
plorar as trilhas culturais 
da Paraíba, para além de 
João Pessoa. “Em um país 
com tantas belezas natu-
rais e culturais, o Cariri pa-
raibano se firma, cada vez 
mais, como um lugar úni-
co para aqueles que bus-
cam experiências que vão 

além do turismo tradicio-
nal”, declarou o presiden-
te da PBTur.

“Com sua vasta expe-
riência no jornalismo de 
viagens, Zeca Camargo 
evidenciou, mais uma vez, 
como o Brasil é repleto de 
destinos que merecem ser 
conhecidos e celebrados. 
A Paraíba, com suas paisa-
gens deslumbrantes e uma 
cultura rica, é, sem dúvi-
da, uma das joias do nos-
so país”, acrescentou a titu-
lar da Setde, Rosália Lucas.

A Paraíba tem se mos-
trado um dos destinos tu-
rísticos mais procurados do 
Brasil, especialmente para 
este fim de ano. De acordo 
com informações da plata-
forma ForwardKeys, espe-
cializada no monitoramen-
to do mercado de turismo, o 
estado registra um aumen-
to significativo nas chega-
das de turistas previstas até 
dezembro de 2024.

Conforme o levanta-
mento, que reúne dados co-
letados até 17 de setembro, 
o Distrito Federal lidera o 
ranking de emissores na-
cionais de passagens para 
a Paraíba, com uma alta de 
86% no número de bilhe-
tes emitidos, em compara-
ção com o mesmo período 
do ano passado. Já Santa 
Catarina ocupa a segun-
da posição dessa lista, com 
um crescimento de 61% de 
emissões para o estado, en-
quanto Minas Gerais apa-
rece na terceira posição, 
com um aumento de 38%. 
Registrando uma alta de 
27% de tíquetes emitidos, 
São Paulo figura na quarta 
posição do ranking.

Para o presidente da 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), Ferdinando 
Lucena, o trabalho de di-
vulgação dos atrativos tu-
rísticos da Paraíba, junto 
à Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econô-
mico (Setde), tem sido fun-
damental para o atual de-
sempenho do estado nesse 
setor. “A combinação de es-
forços de promoção turís-
tica, eventos e melhorias 
na infraestrutura prome-
te continuar a atrair turis-
tas, consolidando o esta-
do como um dos principais 
destinos turísticos nacio-
nais. A alta temporada 
promete ser um período 
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Monteiro

Guarabira
O artista plástico Elias dos Santos é o responsável pelo enor-

me painel “Memórias do Trem Estação”, que está exposto na 
Ferroviária Conde D’Eu, em 
Guarabira. Trata-se da pintu-
ra do vagão de trem, onde ele 
retrata personagens como for-
ma de tributo. Entre os home-
nageados, está esta colunista 
e a consultora do Sebrae-PB, 
Alexandra Lontra, que foi a 
responsável pela formatação 
do projeto turístico Caminhos 
do Folclore: Viva a Essência do 
Nosso Povo. A revitalizada es-
tação ferroviária de Guarabira 
é o ponto de partida para uma 
imersão na história e na arte 
locais, com exposições que ce-
lebram a rica tradição ferroviá-
ria e a vibrante arte naïf. Vale 
a pena conhecer esse projeto 
maravilhoso.

Acontece até este domingo (10), na cidade de Monteiro, Cariri parai-
bano, a 16a Expo Monteiro. A programação do evento está cheia de no-
vidades para criadores de animais, apreciadores da gastronomia capri-
na e admiradores da cultura nordestina. A exposição é realizada pela 
Prefeitura Municipal, com apoio do Sebrae-PB — que leva ao evento co-
nhecimentos diversificados, por meio de palestras e de oficinas sobre 
empreendedorismo. A moda autoral é um dos destaques da edição des-
te ano. Além de tudo que é ofertado aos produtores e empreendedores 
locais, a Expo Monteiro conta com uma grande programação de sho-
ws, que também atrai muitos visitantes à cidade. Outros apoiadores do 
evento são o Governo do Estado, Apacco, Empreender PB e Faepa/Se-
nar, com o projeto Juntos pelo Agro.

Bananeiras 
O município de Bananeiras está bastante movimentado, por conta 

da realização da segunda edição do Festival Bananeiras de Cinema 
(Febancine), que traz oficinas de arte e de audiovisual, além de curtas e 
longas-metragens em mostras competitivas. O evento está acontecendo 
no Engenho Reserva da Moenda, situado no Sítio Vertentes, Zona Rural 
da cidade. Dentre os artistas convidados, estão os atores cariocas Babu 
Santana e Dani Suzuki. Hoje, às 16h, o Febancine promove a cerimônia 
do tapete dourado, com homenagens ao elenco convidado. A festa de 
premiação e de encerramento ocorre no domingo (10), a partir das 10h, 
também no Reserva da Moenda. 

Festuris

Baía da Traição

A Paraíba marca presença, hoje e amanhã, no Festival Internacio-
nal de Turismo de Gramado (Festuris), uma das principais feiras comer-
ciais do setor na América Latina. Com a participação da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur) e da Secretaria de Turismo e Desenvolvimento 
Econômico (Setde), o estado vai contar com um estande próprio de 60 
m² para mostrar suas experiências turísticas a um público estimado em 
mais de 12 mil visitantes. 

Nos próximos dias 15 e 16, o município de Baía da Traição sediará o 
6o Festival da Cachaça e Gastronomia — Baía Brega 2024. O evento co-
meça às 20h e conta com estandes de marcas de cachaça, pratos da culi-
nária local e atrações ao estilo da boa e velha seresta, sempre na Praça 
Central José Barbosa. No primeiro dia, o Baía Brega terá como atrações 
Ronaldo Rossi, cover do cantor Reginaldo Rossi, e Carlos Alexandre Ju-
nior. A segunda noite, por sua vez, terá as apresentações de Teodorio e 
Banda 28 Graus, Roberto Show e Nenê Ribeiro. É esperado um público de 
até cinco mil pessoas por noite. Estão confirmadas, até agora, as marcas 
paraibanas Jureminha, Voiller Chopp, Cachaça Pai Vovô e Boa do Brejo. 
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Paraíba também registra alta emissão de passagens em SC e MG

DF é líder de visitas ao 
estado neste fim de ano

DESTINO TURÍSTICO

excelente para o turismo 
paraibano”, projetou Ferdi-
nando. Rosália Lucas, se-
cretária de Turismo e De-
senvolvimento Econômico 
da Paraíba, concorda com 

essa avaliação. “Esses da-
dos demonstram que os 
investimentos realizados 
pelo Governo do Estado no 
turismo paraibano têm sur-
tido efeito, ampliando os 

mercados emissores e con-
solidando a Paraíba ainda 
mais como um destino com 
novos atrativos e novos ro-
teiros turísticos, do Litoral 
ao Sertão”, disse.

Cariri paraibano é destaque 
em coluna de Zeca Camargo

n 

Segundo a 
ForwardKays, 
o Distrito 
Federal 
apresentou 
salto de 86% 
no número 
de bilhetes 
emitidos 
para a PB 

Expectativa da PBTur é de que a alta temporada seja excelente para o setor de viagens
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Jornalista passou por Cabaceiras e outras cidades

É comum encontrar 
timbus ou gambás, como 
são popularmente conhe-
cidos os indivíduos da es-
pécie Didelphis albiventris, 
principalmente em áreas 
próximas a matas e em zo-
nas urbanas com vegetação 
mais densa. Entre a prima-
vera e o verão, porém, de-
parar-se com um desses 
animais costuma ser ainda 
mais frequente. Isso acon-
tece porque esse é, justa-
mente, o período de repro-
dução dessa espécie, o que 

faz com que, durante a épo-
ca, as fêmeas fiquem mais 
expostas ao contato huma-
no, já que, com o intuito 
de nutrir seus filhotes, in-
tensificam a busca por ali-
mentos. Por isso, também 
é comum que elas se apre-
sentem mais estressadas 
nesse período, uma vez que 
estão se esforçando para 
manter sua própria sobre-
vivência e a de sua prole.

De acordo com a Supe-
rintendência de Adminis-
tração do Meio Ambien-

te (Sudema), caso encontre 
um gambá, o cidadão deve 
deixar que o animal siga 
seu caminho. Se ele tiver 
invadido algum local im-
próprio, como uma casa, 
deve-se entrar em contato 
com a Polícia Ambiental, 
por meio do telefone 190, 
para que seja feita a ade-
quada retirada do animal.

A Sudema também es-
clarece que os gambás são 
criaturas inofensivas para 
os seres humanos, rea-
gindo apenas quando são 

atacados. Além disso, são 
aliados da população no 
controle de pragas, pois 
consomem insetos, como 
baratas, e outros pequenos 
animais. “Os gambás de-
sempenham um papel eco-
lógico essencial. Além de 
participar no controle de 
pragas, esses marsupiais 
são dispersores de semen-
tes, contribuindo para a re-
generação de plantas nati-
vas”, conta Marília Paes, da 
Divisão de Fauna (Difau) 
da Sudema.

Sudema alerta sobre contato com gambás 
INOFENSIVOS
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Evocando
Cássia 

Eller

  MÚSICA                  

Ana Carolina conversa com A 
União sobre sua admiração pela 
cantora a quem presta tributo no 
show de hoje, no Pedra do Reino

Na s c i d a  n o 
Rio de Janei-
ro em 10 de 
dezembro de 

1962, Cássia Rejane El-
ler completaria 62 anos 
neste ano. Tendo desen-
volvido uma relação de 
amizade e inspirada pelo 
trabalho de Cássia, a can-
tora Ana Carolina deci-
diu cantar os sucessos da 
artista em uma homena-
gem. Após um período 
sem realizar shows por 
João Pessoa, Ana Caroli-
na retorna à cidade hoje, 
a partir das 21h, no Tea-
tro Pedra do Reino, com 
a turnê Ana Canta Cássia 
– Estranho Seria Se Eu Não 
Me Apaixonasse por Você, 
espetáculo inteiramen-
te dedicado ao repertó-
rio daquela que é consi-
derada uma das maiores 
representantes do rock 
nacional. 

O projeto da atual 
turnê, segundo Ana, sur-
giu como uma proposta 
da Opus Entretenimen-
to, empresa que geren-
cia sua carreira. A can-
tora conta que a ideia de 
homenagear Cássia Eller, 
um de seus ídolos, sem-
pre foi um sonho pes-
soal, mas que nunca ima-
ginou poder realizá-lo. 
Quando surgiu o convite, 
aceitou de imediato. “No 
começo, não vou negar, 
senti um frio na barriga, 
afinal é uma responsabi-
lidade enorme homena-
gear uma artista tão im-
portante, mas está sendo 
uma delícia essa aventu-
ra. Fico muito grata por 
estar vivendo isso”, dis-
se, em conversa com A 
União.

Viagem no tempo
Em 1990, Ana Caroli-

na Souza, então com 16 
anos, descobriu Cássia 
Eller por meio do álbum 
de estreia da cantora ca-
rioca, Cássia Eller (1990). 
A jovem mineira de Juiz 
de Fora ficou subitamen-
te impactada pela voz 
potente e pela presen-
ça única da artista, que 
se tornaria uma de suas 
maiores inf luências. 
“Tive a certeza naquele 
momento que aquela voz 
potente vinha pra ficar”, 
lembra.

Para Ana, a influên-
cia de Cássia foi decisiva 
em seus primeiros pas-
sos no cenário musical. 
A intérprete de “Gargan-
ta” (1999) relembra que o 
estilo e a personalidade 
musical de Cássia aju-
daram a moldar o que 
ela viria a considerar es-
sencial em sua própria 
carreira e nas suas com-
posições. Tanto que ela 
compartilha uma histó-
ria curiosa, um tanto fol-
clórica, de que, quando 
gravou seu primeiro dis-
co, as pessoas ouviam 
“Garganta” e achavam 
se tratar da própria Cás-
sia Eller cantando: “Acho 
isso engraçado, claro, 
mas também fico extre-
mamente honrada”.

O impacto de Cássia 
Eller na vida de Ana Ca-
rolina foi além da mú-
sica, inspirando-a tam-
bém no campo pessoal. 
Afinal, Cássia foi uma 
das primeiras figuras 
públicas no Brasil a de-
clarar-se bissexual, o que 
serviu de referência para 
que Ana se reconheces-
se e, futuramente, vies-
se a se tornar também 
uma voz de representa-

tividade. 
Ela relembra que, ain-

da em 1990, ao se deparar 
com a postura libertá-
ria e autêntica de Cássia, 
passou a se compreen-
der melhor: “Ali também 
comecei a me entender, 
entender minha sexua-
lidade. Comecei a enten-
der que poderia natural-
mente namorar também 
com meninas, sem me 
preocupar com o que os 
outros achavam. Foi li-
bertador”. Hoje, Ana vê 
o reflexo dessa influência 
em sua própria postura 
e nas mensagens que re-
cebe de fãs, afirmando 
que a referência de Cás-
sia deu início a esse ciclo 
de aceitação.

As duas artistas che-
garam a se conhecer no 
ano de 1997. Quando vi-
sitava o Rio de Janeiro, 
Ana foi recepcionada 
por Cássia, que lhe ofere-
ceu estadia em sua casa. 
A ocasião foi mais um 
gesto de apoio de Cás-
sia, que chegou a contra-
tar o primeiro roadie de 
Ana para auxiliá-la em 
um show. 

“Era o começo da mi-
nha carreira e tudo era 
muito difícil. Tão difícil 
que ela ainda fez questão 
de contratar meu primei-
ro roadie, para carregar e 
afinar o violão para este 
show. Eu não estava se-
quer habituada com isso 
ainda. Foi inesquecível 
vê-la na plateia torcendo 
por mim”, relembra Ana.

Lembrando de Cássia
A turnê Ana Canta 

Cássia está em sua fase 
final e já percorreu di-
versas cidades do Bra-
sil, com algumas apre-
sentações também em 

Portugal. No repertó-
rio, canções populares e 
de memorável interpre-
tação na voz de Cássia, 
como “Malandragem” 
(de Cazuza e Frejat), “O 
segundo Sol” (de Nando 
Reis) e “Relicário” (tam-
bém de Nando Reis). 

“O mais legal é que o 
show passeia pelas vá-
rias fases e sonoridades 
que ela explorou na car-
reira. Chegar nesse re-
pertório foi um grande 
desafio, mas o resultado 
é maravilhoso. Sinto que 
achamos o DNA que me 

conecta a Cássia”, afir-
ma. Além das canções 
de Cássia, o show reser-
va, em seu bloco final, al-
gumas músicas do pró-
prio repertório de Ana 
Carolina.

Para eternizar o pro-
jeto, a cantora lançou 
neste ano o EP Ana Canta 
Cássia – Vol. 1 (Ao Vivo), 
disponível nas platafor-
mas digitais, com cinco 
das músicas que apre-

senta nesta noite ao pú-
blico, antecipando que 
o segundo volume está 
em fase de produção. De 
acordo com Ana, o ál-
bum representa a impor-
tância que a turnê vem 
desempenhando neste 
momento em sua carrei-
ra. A direção do show e 
dos clipes gravados ao 
vivo é assinada por Jorge 
Farjalla, parceiro de Ana 
também na concepção 
artística da turnê.

“Por enquanto estou 
focada em entregar meu 
melhor pra essa turnê 
que tem rodado o Brasil e 
o mundo. Tenho tentado 
viver ao máximo o pre-
sente, aproveitar todas 
as oportunidades que 
Ana Canta Cássia tem me 
dado”, ressalta.

Em cada palco que 
pisa, Ana Carolina in-
tenta levar consigo não 
apenas as canções ines-
quecíveis de Cássia El-
ler, mas a expressão da 
energia e coragem que 
a amiga e ídola transmi-
tiu ao longo de sua vida. 
Ao fim de cada apresen-
tação, Ana espera que o 
público possa levar dali 
um pouco mais de amor, 
liberdade e inspiração, 
os mesmos sentimentos 
que Cássia exortava nos 
fãs. 

“Tenho certeza de 
que vai ser um show es-
pecial, com muita ener-
gia boa e muita emoção. 
Fico muito honrada de, 
nessa fase final da tur-
nê, conseguir chegar na 
Paraíba, esse estado que 
respira cultura e músi-
ca. Espero que os fãs sai-
bam o quanto estou feliz 
em me apresentar nova-
mente em João Pessoa, e 
o quanto estar trazendo 

sessa turnê pra eles me 
deixa realizada. Vai ser 
demais!”, diz.

Ana relembrou sua 
última passagem pela 
capital paraibana, quan-
do trouxe o show Foguei-
ra em Alto Mar, e destacou 
a energia e a receptivida-
de do público local. “Eu 
adoro me apresentar em 
João Pessoa. A energia 
de vocês sempre é ini-
gualável, fico muito feliz 
com a troca que a gente 
tem no palco e com a mu-
sicalidade do público”, fi-
nalizou.

Leia o QR Code 
acima e acesse o 
site de venda de 

ingressos

Ana Carolina recebeu 
ajuda de Cássia no 
começo da carreira

Foto: Priscila Prade/Divulgação

“Ela ainda 
fez questão 
de contratar 
meu primeiro 
roadie, para 
carregar e 
afinar o violão 
para o show

Ana Carolina

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

ANA CAROLINA

n Hoje, às 21h.

n No Teatro Pedra 
do Reino (Centro de 
Convenções, PB- 
-008, km 5, s/no, Polo 
Turístico Cabo Branco, 
João Pessoa).

n Ingressos: de R$ 77 
(balcão/meia) a R$ 
286 (plateia A/inteira), 
antecipados nas lojas 
Skyler (shoppings 
Mangabeira, Tambiá 
e Av. Ruy Carneiro) 
plataforma Ingresso 
Nacional.
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Boas-vindas

“As pessoas migram do interior 
buscando qualidade de vida, mas 
retiram a nossa qualidade” — essas 
foram as palavras de boas-vindas. 
Migrei do Sertão da Paraíba para a 
capital paraibana, não por uma es-
colha pessoal, mas por logística pro-
fissional. O choque térmico é seme-
lhante ao choque de realidades entre 
os bairros-interiores e os bairros-ca-
pitais. Os bairros-interiores são aque-
les que lembram as cidades de peque-
no porte, povoados em maioria pelos 
trabalhadores, enquanto os bairros-
capitais são aqueles que transitam en-
tre parecer um condomínio de luxo 
ou um distrito industrial. Na capital, 
a divisão das classes sociais é visí-
vel, principalmente entre os que an-
dam de carro e os que andam de ôni-
bus, mesmo que ambos não andem 
para lugar algum durante os horá-
rios de pico, aqueles momentos an-
teriores e posteriores aos expedien-
tes cotidianos.

Em resumo, são essas as minhas 
impressões, tanto que me impressio-
no com a paisagem, um horizonte de 
telhados residenciais, varandas pre-
diais e copas de árvores. Inclusive, o 
prédio em que resido possui três pi-
sos: o térreo, o primeiro andar e o se-
gundo andar. Cada piso possui qua-
tro apartamentos enumerados: 101 ao 
104; 201 ao 204; 301 ao 304. Como es-
pelhos que se autorrefletem, tais nú-
meros expandem a finitude espacial 
desses espaços retangulares, mesmo 
empilhados como caixas de sapatos, 
expostas a um clima quente-úmido, 
tipicamente tropical. Nesse edifício, 
não há isolamento acústico, propor-

cionando que as pessoas se escutem 
diariamente, num maior nível de in-
teração/intimidade do que recitar um 
automático “bom dia”, “boa tarde”, 
“boa noite”, pelos estreitos corredo-
res e pelas estreitas escadas.

Além-prédio, há a rua, há a esqui-
na, há o ponto de ônibus, respectiva-
mente nessa ordem, ou vice-versa, 
em caso de deslocamento contrário. 
Aliás, a “vice-versatilidade” é algo 
que vivenciamos cotidianamente, 
durante as pequenas conversas diá-
rias nos pontos de ônibus, momento 
que divide as pessoas entre: aquelas 
que reconhecem os seus destinos pe-
las numerações dos ônibus; aquelas 
que perdem suas rotas, mesmo veri-
ficando os aplicativos de locomoção. 
Pertenço ao segundo grupo, motivo 
pelo qual conheço essa divisão social 
“busológica”.

Intraprédio, a única janela exterior 
expõe a paisagem arbóreo-urbana, 
pelo panorama paradoxal de um ho-
rizonte verticalizado, no qual outros 
prédios demarcam linhas que lem-
bram um exame psicotécnico, único 
paralelo que consigo fazer neste exa-
to momento. Em oposição ao ven-
to quente, os sons umedecem os ou-
vidos, alertando sobre a passagem 
constante de carros, de motocicletas 
e de ônibus, num ciclo quebrado pelo 
som de alguma ambulância. A que-
bra de paradigma por luzes azuis e 
vermelhas, na cadência de uma sire-
ne contínua, indica que alguém pas-
sou mal ou algum acidente ocorreu, 
talvez as duas coisas tenham aconte-
cido, mas podemos apenas deduzir, 
pois temos tempo apenas para pen-
sar em nós mesmos: quando temos, 
quando pensamos.

Na cidade grande, não há tem-
po: tempo é dinheiro, tempo é traba-
lho, e não temos tempo. Há uma ur-
gente necessidade de sobrevivência. 
Não há tempo para superficialida-
des, como contar quantos carros par-
ticiparam daquele cortejo fúnebre ou 
qual a finalidade daquela ambulân-
cia em alta velocidade, perguntas re-
tóricas que povoam o imaginário da 
cidade pequena, como a minha no in-
terior da Paraíba. Talvez haja, em al-
gum momento, alguma semelhança 
entre os bairros-interiores e as cida-
des pequenas, mas isso é uma mera 
coincidência.

Aliás, não sei o quanto fui com-
preensível com esta crônica, mas sei 
o quanto estou sendo nostálgico com 
este texto. Enfim, penso que a falta de 
qualidade de vida das pessoas é um 
problema estrutural. Por esse motivo, 
talvez eu visite alguma igreja, ape-
nas para ouvir estas palavras: “Seja  
bem-vindo, em nome do Senhor!”.

Natã Yanez

Colunista colaborador

Domingo passado, fomos à celebração 
de aniversário de uma amiga: 66 anos. 
As velas douradas, lado a lado, em 

cima do bolo deliciosamente confeitado. Bolo 
de noiva e aquele confeito de açúcar com 
gosto de festa. A brincadeira era: guarde essas 
velas para daqui a 33 anos, que, a julgar por 
esses primeiros 66, vão passar rapidinho. Vai 
ser só virá-las. Serão, então, 99. E, se as coisas 
continuarem nesse ritmo, essa turma estará 
por aqui, com ou sem todos os dentes ou entes, 
celebrando.

Boa parte dos convidados, ali presentes, 
está na mesma faixa de idade. Um pouco mais, 
um pouco menos. Que privilégio! Um bando 
de velhos divertidos, animados, afinados 
pelo tempo e, sobretudo, absolutamente 
confortáveis nas presenças uns dos outros. 
Entre lembranças acumuladas, perdas 
importantes (essa geração viveu os mais 
difíceis anos da Aids, por exemplo, quando 
o diagnóstico da contaminação pelo vírus do 
HIV era praticamente um atestado de óbito) 
e ganhos, sobretudo das taxas sanguíneas, 
o bom humor e a alegria de viver davam o 
tom. Viver é para agora, e aquela turma está 
mesmo viva e cheia de graça.

Gosto da palavra “velho”. Tem quem prefira 
“idoso”. Eu sei que essa palavra carrega um 
tom pejorativo, sobretudo num mundo que 
enaltece a juventude, o que, por si só, já é 
uma distorção de valor gigante. É a velhice 
que deve ser enaltecida. Envelhecer é um 
privilégio. E, se já houve um tempo em que, 
aos velhos, era ditado um monte de regras do 
que seria condizente com a idade, hoje a gente 
entende que envelhecer bem é justamente 
rasgar a cartilha. Envelhecer é uma liberdade. 
E era isso o que estava acontecendo na festa. 
Cabelos em todos os tons que o branco pode 
receber. Cinzas, vermelhos, azuis, dourados 
e até mesmo o branco. Corpos livres das 
exigências estéticas das revistas, as roupas 
felizes e confortáveis embrulhando esses 
corpos, sem os sufocar em parte alguma.

Vocês podem imaginar um grupo de 
pessoas que viveu uma ditadura, marchou 
pelas ruas lutando pelo direito de votar para 
presidente, cresceu ouvindo Chico, Caetano, 
Milton, Gal, Bethânia e o rebolado atrevido 
de Ney Matogrosso? Que amava Beatles e 
Rolling Stones, mas também a sofisticação de 
Miles Davis e de Billie Holiday? É tanto que, 
comandado pelos teclados de Gui Fauhalber, 
o trompetista David Kane, o saxofonista 
Júnior Leal e a cantora Nana Lins (que voz!), 
o repertório foi de “Medo de amar”, “Misty”, 
“Bandolins”, “Cão sem dono”, “A história de 
Lily Brown”, “Corcovado” a “Moon River”. Pois 
é: quem tem história tem trilha sonora. Milton, 
Gal, Elis, Jobim, Johnny, Mancini. Ahh... e eu 
também soltei os meus gorjeios.

Esses dias, vi um vídeo da atriz inglesa 
Helen Mirren, em que ela fala sobre a 
realidade de envelhecer:

– Eu estou mais velha – ela diz. E o 
entrevistador argumenta:

– Mas o seu espírito é jovem.
A resposta dela é simples:
– Não, não é. Meu espírito tem a minha 

idade. Quando alguém diz que sou repleta de 
juventude, eu apenas digo que sou repleta do 
que vivi até aqui. Então, eu sou repleta de vida.

Eu achei isso encantador. Era exatamente 
o que estava acontecendo naquela festa. 
Pessoas repletas de vida, repletas de vontade 
de viver. Algumas vezes, até espantadas por 
estarem assim, rompendo os paradigmas do 
que se dizia ser velho.

Quero deixar claro que não sou alheio às 
limitações que vêm com o tempo. São muitas 
e variam de pessoa para pessoa. Em muitos 
momentos, nas nossas conversas, os relatos 
dos últimos exames, a dieta obrigatória para 
manter os níveis de glicose no aceitável, o 
tratamento ainda em andamento depois da 
descoberta de um câncer, o ácido úrico, a 
tireoide, as juntas desobedientes. Mas tudo 
valendo a pena, ali não tinha vida pequena. 
O tempo, “seu Kronos”, traz outras coisas. 
As perdas. Também lá estavam os que já 
não mais estão. Mas viver é isso, não? O 
aprendizado eterno do desapego. O desapego 
de um certo tipo de beleza e vigor, de um tanto 
da visão, da arrogância da juventude, de 
alguns amores, de alguns amados, do medo 
da morte. Sim, envelhecer traz de volta uma 
certa inocência. E, por mais que fique claro que 
resta cada vez menos tempo e que tudo passa 
muito rápido, a gente também se desapega da 
pressa.

Para Germana Bronzeado, nossa querida 
Geroba!

Nelson 
  Barros

Geroba faz 66 
nelsonrbarros@gmail.com

Artigo José Octávio de Arruda Mello 
Historiador | Especial para A União

O Brasil em clima de democracia
Tem-se repetido que as últimas 

eleições brasileiras fortaleceram a de-
mocracia. O que não se tem conside-
rado é que essa formulação derivou, 
em grande parte, da sagração dos 
partidos de centro — Progressistas, 
Republicanos e PSD, a que se pode-
ria acrescentar MDB, cada vez mais 
distanciado da centro-esquerda pro-
gressista de Ulysses Guimarães, Ma-
rio Covas e Renato Archer.

Dentro desse quadro, o próprio 
avanço do bolsonarismo — em cla-
ríssima preparação para a eleição de 
2026 — não preocupa. Isso porque, 
se, em 1965, tivemos o janismo sem 
Jânio, dentro do qual a Paraíba com-
pareceu com João Agripino, em 2024, 
parece ter chegado a vez do bolsona-
rismo sem Bolsonaro.

Isso porque as lideranças emer-
gentes do PL — Ronaldo Caiado, An-
dré Fernandes, Emília Correia, Janad 
Valcari e Marcelo Queiroga — dis-
tanciam-se da pregação golpista do  
ex-capitão para recair na inspiração 
da voz das urnas. Em meu modo de 
ver, tal soa positivo porque, como o 
considerei em artigo anterior, essa 
direita, mais alinhada com o conser-
vadorismo que a Ditadura, compõe-
se com a democracia, ao contrário do 
bolsonarismo raiz, saudosista de 1964.

Se, todavia, nas últimas eleições 
brasileiras, nem tudo são flores, de-
vemos avaliar, como vertente nega-
tiva, o elevado índice de abstenção 
do eleitorado, um dos mais altos dos 
últimos tempos. Nas expressões da 
articulista Renata Ferreira, tal pare-
ce derivar da excessiva ideologiza-
ção das agremiações que deixaram 
de lado as demandas do eleitorado, 
em educação, saúde, segurança e mo-
bilidade urbana. 

Esse, aliás, terá sido o caso do PT, 
cujo esvaziamento não consulta a de-
mocracia, onde precisamos de uma 

esquerda forte, democrática e não 
bonapartista, como suas congêneres 
francesa e italiana. No exemplo na-
cional, porém, o Partido dos Traba-
lhadores, depois de positiva incur-
são pelo centro, com as experiências 
Lula II e Dilma Rousseff, abdicou 
desse segmento que, curiosamente, 
recaiu no bolsonarismo dos agrone-
gócios e empreendedorismo da eco-
nomia liberal.

Tal o que levantei no survey do 
Grupo José Honório sobre as eleições 
de 2024: quem capturou o centro li-
beral e não radical, que já esteve nas 
mãos do PT, foi... o bolsonarismo... es-
tando, pois, na hora de retomá-lo. A 
sinistra precisa contar com ele! 

Se essas contradições repontam 
como disfunção da democracia, tal 
não chega a comprometê-la. Isso por-
que, voltando ao pleito de 2024, ou-
tros comportamentos sinalizaram 
para a democracia. Tal a declaração 
dos derrotados de João Pessoa e Cam-
pina Grande —, Marcelo Queiroga 
e Johny Bezerra — que, evitando o 
quanto “pior melhor”, das aventuras 
totalitárias, fraternizaram com os vi-
toriosos, a quem desejaram boa sorte. 
Mais ainda, em Porto Alegre, os ad-
versários Sebastião Melo, do MDB, e 
Maria do Rosário, do PT, abraçaram-

-se, alegremente, na porta da seção 
onde votaram.

Isso é o que se denomina espírito 
democrático, sendo dele que precisa-
mos para neutralização das recaídas 
de 1964. Os que vivemos os dias di-
fíceis da vintena infame avaliamos 
seu significado.

Fora daí, concentrando-me sobre a 
Paraíba, há algo que precisa ser alijado 
para que a democracia não represente 
ilusão passageira, mas substrato per-
manente. Refiro-me ao domínio, pelo 
crime organizado, de redutos inteiros 
capitalizados por candidatos que não 
permitem, pela violência, a penetra-
ção dos adversários. Como aconteceu 
com o postulante Ruy Carneiro, afu-
gentado a tiros quando tentava apre-
sentar sua candidatura a prefeito em 
determinada área de João Pessoa. 

É o que não podemos aceitar. Ou-
trora, o PSD de Ruy Carneiro domina-
va Cruz das Armas, e a deputada Lu-
cia Braga, as periferias urbanas, mas 
os adversários nelas podiam se apre-
sentar como alternativa. O que se tor-
na elementar numa democracia. Esta 
deve significar o pluralismo das hege-
monias e não o controle absoluto. Este 
último, por não se conciliar com as li-
berdades democráticas, deve ser ener-
gicamente reprimido. 

“Democracia deve significar o pluralismo das hegemonias e não o controle absoluto”
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Urbano
Na cidade grande, não há 
tempo: tempo é dinheiro, 
tempo é trabalho, e não 
temos tempo. Há uma 
urgente necessidade 

de sobrevivência. 
Não há tempo para 
superficialidades 
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Identidade de gênero, 
preconceito e superação. 
Desembarcando em João 
Pessoa após mais de 20 anos, 
a atriz e cantora de teatro 
Renata Peron apresenta seu 
espetáculo autobiográfico 
Bendita Sois entre as Mulheres, 
no qual enfoca sua jornada 
c o m o  m u l h e r  t r a n s , 
entremeada por suas lutas 
pessoais e profissionais. 
A peça será encenada no 
Teatro Ednaldo do Egypto, 
em Manaíra, na capital, de 
hoje a domingo, sempre às 
20h. Ingressos antecipados, 
no valor de R$ 30, podem 
ser adquiridos via Pix (11 
9.8030.6787).

O espetáculo segue o 
formato de um monólogo 
em que Renata compartilha 
suas experiências de forma 
intensa e direta com o 
público. A peça compreende 
a história da atriz, dos sete 
aos 47 anos, começando por 
sua infância em João Pessoa, 
sua expulsão de casa aos 
12 anos e o longo caminho 
até a consolidação de sua 
carreira em São Paulo. No 
palco, ela aborda aspectos 
de sua vida em cidades como 

Fortaleza, Juazeiro da Bahia 
e, finalmente, São Paulo, 
onde vive atualmente.

“Fui expulsa de casa 
justamente por me descobrir 
um menino gay — porque 
até então eu não sabia que 
era trans. E meu pai, ao 
perceber isso, não me quis 
em casa”, conta. Renata foi 
acolhida por três senhoras 
que lhe deram suporte em 
sua jornada inicial.

Anos mais tarde, a artista 
mudou-se para Juazeiro da 
Bahia, onde passou parte 
da juventude, até que, aos 
27 anos, estabeleceu-se em 
São Paulo. Foi na capital 
p a u l i s t a  q u e  R e n a t a 
f i rmou sua tra jetór ia 
artística e encontrou 
r e c o n h e c i m e n t o , 
conquistando papéis 
em teatro, filmes e 
programas de TV.

A estrutura 
de Bendita Sois 
entre as Mulheres 
se assemelha 
à reza de um 
terço, em uma 
r e f e r ê n c i a 
à  t rad ição 
católica. No 
decorrer do 
monólogo , 
R e n a t a  c a n t a 

músicas que representam 
orações, com canções que 
simbolizam o “Pai Nosso” e 
a “Ave Maria”, compondo 
um con junto  de  nove 
músicas. 

Além da apresentação, 
a artista lançou um livro 
homônimo, que expande a 
narrativa do monólogo com 
relatos que não caberiam 
no espetáculo devido à 
limitação de tempo. O livro 
também será lançado na 
ocasião do espetáculo.

Atriz Renata Peron volta a João Pessoa para contar sua história no palco

Monólogo autobiográfico 
sobre vencer preconceito

TEATRO

O advogado, biólogo e pro-
fessor Boisbaudran Imperiano 
começou sua produção poéti-
ca ainda na adolescência. Ele 
seguiu no exercício dos versos 
na idade adulta e lança hoje sua 
nova empreitada literária: Rea-
lidades & Sonhos, compilação de 
poemas publicada pela editora 
Sal da Terra, com ilustrações 
de Lenice Campelo. A estreia 
ocorrerá às 19h, em um sarau, 
na Livraria do Luiz do MAG 
Shopping, na capital. O even-
to, gratuito, contará com as par-
ticipações de outros autores lo-
cais, como Vânia Rocha, Tiago 
Alves e Carlos Aquino.

Ao longo de quase quatro 
décadas, Imperiano publicou 
outros 16 livros com temas di-
versos, alguns deles voltados 
para o direito do trabalho e a 
gestão ambiental, duas de suas 
áreas profissionais. “Quem es-
creve o faz por prazer e para 

divulgar as artes e a academia 
de uma maneira geral. Gostar 
mesmo, eu gosto de tudo. Mas 
eu comecei com os versos, ain-
da, adolescente. Então, a poesia 
é o meu xodó”, revelou o autor. 

Realidades & Sonhos aborda 
temáticas plurais, orientadas 
pelo lirismo, pelo regionalismo 
e pela crítica social. Mas, dentre 
os textos selecionados para este 
novo livro, ele destaca “Ode 3”, 

que dá continuidade à série de 
poemas “Capital das acácias”, 
produzidos em homenagem a 
João Pessoa; mesmo sendo na-
tural de Caruaru, Pernambu-
co, ele afirma que tem, no terri-
tório da capital paraibana, uma 
de suas maiores inspirações.

Citando sua evolução na 
produção poética, ele diz que 
amadureceu a técnica e am-
pliou seu conhecimento so-

bre os temas que descreve por 
meio de suas viagens, como 
biólogo, e de sua atuação jurí-
dica, como advogado. “Mas, ao 
contrário da literatura técnica, 
que também escrevo, a poesia 
dá a oportunidade do autor 
de ir mais além, sonhar e ex-
pressar paixões, raivas e ale-
grias. Tornamos-nos mais hu-
manos, mais gente”, finalizou 
Boisbaudran. 

Advogado lança poesias no MAG Shopping
LITERATURA

Festival Música Preta Salva 
tem quarta edição hoje

A quarta edição do Música 
Preta Salva tem quatro 
apresentações hoje, 
na Caravela Cultural, 
homenageando Cátia 
de Fraça e Chico César: 
DJ Acarajow, a cantora e 
clarinetista Day Roque, a 
banda Wil Cor & Eletrocores e 
o cantor e compositor Vieira. 
A casa fica na Rua General 
Osório, 63, JP, com ingressos 
antecipados pelo Sympla.

Maria Valéria Rezende vence 
prêmio da Biblioteca Nacional

O livro Toda Palavra Dá 
Samba, de Maria Valéria 
Rezende (foto), ficou com o 
primeiro lugar na categoria 
conto dos prêmios literários 
da Biblioteca Nacional. 
O livro foi publicado 
pela editora paraibana 
Dromedário. O Ninho, 
de Bethânia Pires Amaro 
(Record), e Ursa Menor, de 
Carla Kinzo (Quelônio), 
ficaram com o 2o e 3o lugar.

Vitrine cultural
Foto: Adriano Franco/ Divulgação

BENDITA SOIS ENTRE AS 
MULHERES

n Monólogo de Renata 
Peron. Direção: Rodolfo 
Lima.

n De hoje a domingo, às 
20h. 

n No Teatro Ednaldo do 
Egypto (Av. Maria Rosa, 
284, Manaíra, João Pessoa.

n Ingressos: R$ 100 
(ingresso + livro) e R$ 

40 (apenas ingresso), 
antecipado na 
plataforma Sympla.

REALIDADES & SONHOS

n De Boisbaudran 
Imperiano.

n Editora: Sal da Terra.

n Lançamento hoje, às 
19h. 

n Na Livraria do Luiz 
(MAG Shopping, Av. Gov. 
Flávio Ribeiro Coutinho, 
115, Manaíra, João Pessoa).

n Entrada franca.

Pelo QR Code acima, 
acesse o site de ven-

da de ingressos

Renata Peron 
também lança 
seu livro hoje

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Crônicas  
de viagem:  
a saudade

S inceramente tenho a impressão de que 
a saudade é algo unicamente brasileiro. 
Acho que a gente tem apego até a coisas 

que a gente não viu, não sabe ao certo. E 
que, ao imaginar, a gente se vincula. Minha 
ausência é temporária e cercada também de 
uma outra dinâmica das horas que me vincula 
às responsabilidades acadêmicas e que outrora 
promove o encontro comigo mesma e meu direito 
ao próprio tempo. Tempo de si. 

Longe, eu tento não me vestir de banzo. Por 
outro lado, vou me cozendo por dentro. É um ponto 
em que me inscrevo enquanto observadora. É 
um alinhavo do presente em mim. Linhas do tear 
da vida num horizonte de transformação lenta e 
permanente. 

Vivendo neste presente de mobilidade entre 
culturas, por muitos instantes eu me ancoro na 
presença de minha mãe, para não esquecer das 
expressões de seu rosto e de sua trajetória que me 
impulsionou e me fez entender um pouco mais os 
complexos horizontes da vida das mulheres.

Quando a gente não está mais fisicamente 
perto de quem a gente amou muito, o tempo vai 
pincelando em nós uma camada delicada de 
nostalgia. É ter em certo a ausência, agora sem 
sofrimento. E manter em alguns momentos o 
reencontro, ainda que simbolicamente. Acho que 
há pessoas que permanecerão mesmo em nós, 
enquanto a gente durar por aqui. 

Por isto, andando, eu reencontro essa mulher 
nas plantas dos quintais que observo por onde 
vou. Não existindo mais a possibilidade de 
uma chamada telefônica, eu coloco para tocar 
Valsinha e imagino novamente a emoção materna 
que, na escuta da canção de Vinicius de Moraes, 
pairava lindamente com olhar marejado, numa 
cumplicidade que nos fazia bailar abraçadas em 
casa como se estivéssemos dançando nas nuvens. 

Há uma geração infelizmente que já esqueceu 
seus pais e mães que, ainda vivos, não usufruem 
mais da companhia de pessoas a quem devotaram 
suas vidas.  Parece haver, no tempo presente, um 
abismo entre gerações. E fico me perguntando 
sobre que linguagem estamos falando. 

Sem linguagem, memória, narrativa, os vínculos 
se partem. 

Nesse último Dia de Finados, lembrei 
demais que, quando crianças, nossas mães nos 
mandavam sair com uma bacia de alumínio nas 
mãos, pela vizinhança, a colher as flores para 
vestir algum parente ou pessoa conhecida para a 
cerimônia de adeus. 

Como era solene este momento para nós. E 
parecia que, com isto, a gente amenizava a dor, 
e trazia beleza diante do sofrimento humano. Eu 
fui uma criança que colheu flores para muitas 
cerimônias de adeus. 

Em trânsito, eu observo, particularmente 
na paisagem, a vida que fica e a que vai. E é 
tanta vida minúscula com forças gigantescas se 
movendo para que a vida aconteça no planeta. 
Vida que chega e se vai todos os dias. 

Observo o ar que imprime temperaturas 
diferentes ao longo do dia. O vento que 
timidamente pincela os céus. As folhas se 
desapegando dos galhos. Sinto levemente a 
ilusão de pausa do tempo. E discretamente 
vejo pessoas desenhando a partitura de suas 
existências cabendo nos dias frenéticos, e reflito: 
para que corremos tanto?

E do lado de dentro, para lidar com a saudade, 
eu passeio pelas fotografias de pessoas amadas 
como se estivesse brincando de amarelinha.

“Para lidar com a saudade, passeio pelas fotografias”

Foto: Reprodução/Pixabay

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Boisbaudran 
Imperiano já 
publicou outros 
16 livros

Foto: Bathista/D
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Segunda edição do Cimm Convida leva cineastas e atriz para conversar com estudantes da cidade

Estudantes filmam série em Princesa
CINEMA

O Cinema no Meio do Mundo, 
coletivo paraibano de audiovisual, 
realiza até o próximo domingo(10), 
na cidade de Princesa Isabel, no ser-
tão paraibano, o 2o Cimm Convida, 
projeto itinerante que reúne exibi-
ção de filmes e oficinas de cinema, 
com programação gratuita. Esta 
edição conta com a participação 
dos diretores paraibanos Torquato 
Joel, André da Costa Pinto e Verôni-
ca Cavalcanti, que compartilharão 
seus conhecimentos com 20 alunos 
pré-inscritos, no LabCimm. Duran-
te os encontros, eles farão uma sé-
rie, que entrará em pós-produção 
nos próximos meses. Todo o even-
to ocorre no Palacete dos Pereiras, 
no Centro da cidade.

O Cimm Convida teve início na 
última quarta-feira (6), com a exi-
bição de Cervejas no Escuro, de Tia-
go A. Neves, longa-metragem pa-
raibano laureado com o prêmio do 
júri no último FestincineJP, em maio 
deste ano. Ontem (7), nova sessão, 
com uma série de animações parai-
banas. Hoje, a programação come-

ça às 18h30, com a projeção de ou-
tros três filmes locais: A Encomenda 
do Bicho Medonho, trabalho de An-
dré da Costa Pinto; Seu Félix, de Ve-
rônica Cavalcanti; e Pulmão de Pe-
dra, de Torquato Joel, que fez parte 
da 14o Mostra de Cinema e Direitos 
Humanos, em 2024. 

Ainda na grade de hoje, Nival-
do Rodrigues, idealizador do proje-
to, apresenta e comenta o roteiro do 
filme Alimária, de sua autoria; o tra-
balho foi contemplado em edital de 
desenvolvimento, promovido pelo 
Governo do Estado, no ano passado. 
Amanhã (8) e no próximo domin-
go (10), os inscritos terão aulas com 
os realizadores destacados. Os alu-
nos e oficineiros terão como pauta 
o tema “territórios afetivos” e esta-
rão livres para produzir episódios 
seriados, documentais ou ficcionais, 
focalizando aspectos geográficos, 
políticos e sociais do município de 
Princesa Isabel. 

A primeira edição do Cimm 
Convida ocorreu em agosto passa-
do, na cidade de Diadema, em São 
Paulo, para onde os organizadores 
pretendem voltar nos próximos me-
ses. A iniciativa parte do FestCimm, 

mostra de cinema independente e 
também itinerante, outra emprei-
tada do coletivo. Ainda este mês, 
os realizadores pretendem visitar o 
Circuito Penedo de Cinema, na ci-
dade de mesmo nome, no estado de 
Alagoas, onde atividades similares 
serão desenvolvidas. 

O segmento pedagógico do 
evento é coordenado por Nivaldo 
Rodrigues, a partir do anseio de in-
cluir no evento uma prática formati-
va. “Antes de começar os trabalhos, 
nós fazemos uma articulação, com 
encontros on-line. Vamos preparan-
do eles com poéticas culturais, a his-
tória de cada realizador que está co-
nosco e a territorialidade do lugar 
filmado. É um tema amplo, mas, ao 
mesmo tempo, tem uma grande ca-
pacidade de absorção de propostas”, 
pontuou Nivaldo.  

Os participantes foram selecio-
nados por meio de chamamento 
público e serão alocados em fun-
ções específicas nos sets de filma-
gem. Comentando sobre os reali-
zadores que ministram a oficina, o 
idealizador do Cimm Convida des-
taca a diversidade e as característi-
cas de cada um deles, da iniciante, 

Verônica, ao mais experiente, Joel. 
“Sendo uma ação itinerante, ao lon-
go dos processos, a gente vai cons-
truindo relação com participantes, 
técnicos e cineastas. Esse encon-

tro é uma celebração, da possibi-
lidade criativa que é experimen-
tarmos, sentir aquele friozinho na 
barriga antes de começar a filmar”, 
afirmou Nivaldo. 

Em Cartaz

Programação de 7 a 13 de novembro, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos e Guarabira.

ESTREIAS

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Marjorie Estiano, Va-
lentina Herszage, Camila Márdila, Maeve 
Jinkings, Humberto Carrão, Dan Stulbach, 
Daniel Dantas, Fernanda Montenegro. Dra-
ma. Família precisa lidar com o desapareci-
mento do marido, vítima da ditadura. 2h16. 
14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
14h45. CENTERPLEX MAG 4: 18h30, 21h15.
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 13h, 16h, 19h, 
22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 13h20, 
16h, 18h50, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
15h30, 18h05, 20h40. Campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 4: 15h30, 18h05, 20h40. 

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes na 
dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo Adnet, 
Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico César. 
Aventura/animação. Dois camundongos 
entram clandestinos na arca de Noé e usam 
seus talentos para manter a esperança entre 
os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: qui. 
a dom. e qua.: 17h30, 19h40; seg. e ter.: 17h30. 
CENTERPLEX MAG 4: 14h. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 13h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: qui. 
a dom. e qua.: 13h30, 15h45, 18h; seg. e ter.: 
13h30, 15h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: 
15h15, 17h, 19h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
14h50, 16h40. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: 14h50, 16h40. Patos: CINE 
GUEDES 2: 15h, 16h50, 18h45. MULTICINE 
PATOS 1: sex. e seg. a qua.: 15h30, 18h50; 
sab. e dom.: 14h30, 16h40, 18h50. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: sex. e seg. 
a qua.: 16h15, 18h20; sab. e dom.: 14h10, 
16h15, 18h20.

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, 
Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai Noel 
é sequestrado, segurança do Polo Norte se 
une a caçador de recompensas para salvar 
o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 16h30; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 19h15, 21h50. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro XE): dub.: 14h, 16h45, 
19h30; leg.: 22h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): leg.: 15h, 18h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1: dub.: 13h30, 16h15, 19h, 21h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 15h40, 18h10, 
20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 2: dub.: 15h40, 18h10, 20h30.  Pa-
tos: CINE GUEDES 1: dub.: sex. e seg. a 
qua.: 16h40, 19h; sab. e dom.: 14h20, 16h40, 
19h. MULTICINE PATOS 3: dub.: sex. e seg. a 
qua.: 16h, 20h30; sab. e dom.: 15h10, 17h50, 
20h30. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
1: dub.: sex. e seg. a qua.: 15h40, 18h, 20h15; 
sab. e dom.: 14h, 16h20, 20h40.

OVERLORD – O REINO SAGRADO 
(Overlord – Sei Oukoku-hen). Japão, 2024. 
Dir.: Naoyuki Ito. Aventura, animação. Tra-

balhador é sugado para dentro de seu jogo 
favorito. 2h15. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: 15h30. 

PRE-ESTREIA

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): sex. e dom. a qua.: leg.: 21h. 

RELANÇAMENTO

CORISCO & DADÁ. Brasil, 1996. Dir.: 
Rosemberg Cariry. Elenco: Chico Diaz, Dira 
Paes, Chico Alves, Virginia Cavendish. Dra-
ma. Casal de cangaceiros enfrenta a polícia 
no sertão nordestino. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab. 9/11: 
15h; qua. 13/11: 20h30. Próximas semanas: 
seg. 18/11: 20h30; qui. 21/11: 20h30; dom. 
24/11: 17h. 

ESPECIAL

FESTIVAL VARILUX DO CINEMA FRAN-
CÊS. Exibições de 19 filmes franceses recen-
tes e um clássico. De 7 a 20 de novembro.

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: Sex-
ta: O Último Judeu (14h); O Sucessor (15h55); 
Madame Durocher (18h10); Três Amigas  
(20h05). Sábado: Selvagens (14h); Apenas 
Alguns Dias (15h55); A Fanfarra (18h05); O 
Conde de Monte Cristo (20h15). Domingo: O 
Sol por Testemunha (14h); O Segundo Ato 
(16h20); Mega Cena (18h05); A Favorita do 
Rei (20h15). CINÉPOLIS MANAÍRA 8: Sexta: 
Ouro Verde (14h); Diamante Bruto (16h30); O 
Segundo Ato (18h40); Apenas Alguns Dias 
(20h25). Sábado: O Sol por Testemunha 
(14h); Bolero – A Melodia Eterna (16h20); 
Mega Cena (18h45); A Favorita do Rei 
(20h55). Domingo: O Roteiro da Minha Vida 
– François Truffaut (14h); Selvagem (16h); Três 
Amigas (17h55); A Fanfarra (20h20). 

O MILAGRE VIVO – PE. MARLON MÚ-
CIO. Brasil, 2024. Dir.: Gustavo Leite e Julia 
Sondermann. Documentário/religioso. Padre 
com doença crônica vai ao Vaticano em 
busca de bênção. 1h41. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: seg. 
e ter.: 19h30. CENTERPLEX MAG 4: seg. e 
ter.: 16h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: seg. e 
ter.: 18h. 

CONTINUAÇÃO

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ França, 
2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia Torres, 
Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mulher reen-
contra, em, fazenda, o pai à beira da morte 
e em conflito com trabalhadores. 1h55. 18 
anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab. 9/11: 
19h; seg. 11/11: 20h30. Próximas semanas: 
dom. 17/11: 15h; ter. 19/11: 20h30; sab. 23/11: 
19h; ter.: 26/11: 18h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 15h40, 18h20. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 
e seus sonhos durante o isolamento da pan-
demia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom. 10/11: 
17h; seg. 11/11: 18h30. Próximas semanas: 
sab. 16/11: 15h; dom. 24/11: 15h; ter. 26/11: 
20h30; sab.: 30/11: 15h. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: Alex 
Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, Cameron 
Arnett. Drama/ religioso. Rapaz de 19 anos é 
forçado a tomar um rumo na vida. 2h04. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
20h20. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 20h20. Patos: CINE GUE-
DES 1: dub.: 21h10. 

MEGALÓPOLIS (Megalopolis). EUA, 
2024. Dir.: Francis Ford Coppola. Elenco: 
Adam Driver, Giancarlo Esposito, Nathalie 
Emmanuel, Aubrey Plaza, Shia LaBeouf, Jon 
Voight, Laurence Fishburne, Talia Shire, Ja-
son Schwartzman. Ficção científica/drama. 
Artista utópico e prefeito ganacioso duelam 
sobre o futuro de uma cidade. 2h18. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): sab.: leg.: 21h. 

NÃO SOLTE (Never Let Go). EUA/ Cana-
dá/ França, 2024. Dir.: Alexandre Aja. Elenco: 
Halle Berry, Percy Daggs IV. Terror. Mãe e 
dois filhos vivem ligados por cordas dentro 
de casa para se protegerem de um mal 
sobrenatural, mas um dos filhos questiona 
a verdade disso. 1h41. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: leg.: 
21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 14h15, 
21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: dub.: 
sex. e seg. a qua.: 13h15, 18h30; sab. e dom.: 
18h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 16h, 
18h, 20h. 

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Car-
valho, Daniel Farias. Policial. Casal endivi-
dado entra numa caça por uma bolsa com 
conteúdo valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom. 10/11: 
15h. Próximas semanas: ter. 19/11: 18h30; 
qui. 21/11: 18h30; sab. 23/11: 15h; seg. 25/11: 
18h30; sab. 30/11: 17h. 

ROBÔ SELVAGEM (The Wild Robot). 
EUA, 2024. Dir.: Chris Sanders. Dublagem 
brasileira: Elina de Souza, Rodrigo Lombar-
di, Gabriel Leone. Aventura/animação. Robô 
tenta sobreviver em ilha desabitada e adota 
filhote de ganso. 1h41. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: qui. 
a dom. e qua.: dub.: 16h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 5: dub.: 14h30, 16h50. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3: sab. e dom.: dub.: 13h15. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: sab. e dom.: dub.: 
14h10. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: sab. e dom.: dub.: 14h10. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgressora 
cruza país após golpe militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: dom. 10/11: 
19h; ter. 12/11: 19h. Próximas semanas: seg. 
25/11: 20h30; sab. 30/11: 19h. 

SOM DA ESPERANÇA – A HISTÓRIA DE 
POSSUM TROT (Sound of Hope – The Story of 
Possum Trot). EUA, 2024. Dir.: Joshua Weigel. 
Elenco: Nika King, Demetrius Grosse. Drama/ 
religioso. Mulher e reverendo convencem 
famílias de sua comunidade a adotarem 77 
crianças. 2h10. 14 anos. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
dub.: 18h30. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: dub.: 18h30. 

A SUBSTÂNCIA (The Substance). Reino 
Unido, 2024. Dir.: Coralie Fargeat. Elenco: 
Demi Moore, Margaret Qualley, Dennis 
Quaid. Suspense. Celebridade em dea-
cdência resolve usar droga clandestina que 
cria uma versaão mais jovem de si mesma. 
2h20. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
leg.: 20h30. 

TERRIFIER 3 (Terrifier 3). EUA, 2024. Dir.: 
Damien Leone. Elenco: Lauen LaVera, David 
Howard Thornton. Terror. Palhaço psicopata 
persegue vítimas na noite de Natal. 2h05. 
18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: dub.: 18h15, 21h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA3: dub.: 15h45, 20h50. CINESERCLA 
TAMBIÁ 2: dub.: 21h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 21h. Patos: 
CINE GUEDES 2: dub.: 20h40. MULTICINE 
PATOS 1: dub.: 20h55. Guarabira: CINEMA-
XXI CIDADE LUZ 2: dub.: 20h30. CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 3: dub.: 18h10.

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/romance. Um encontro sur-
presa muda a vida de um casal, mas um 
segredo do passado vai abalar a vida em 
comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): leg.: 19h10. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 15h, 20h; leg.: 17h30, 22h20. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: dub.: 21h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 16h10, 18h15. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 
16h10, 18h15. Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 
21h20. MULTICINE PATOS 4: dub.: 19h. Gua-
rabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 
sab. e dom.: 18h40.

TUDO POR UM POP STAR 2. Brasil, 2024. 
Dir.: Marco Antonio de Carvalho. Elenco: 
Gabriella Saraivah, Bela Fernandes, Gio-
vanna Lancelotti. Comédia/romance. Três 
jovens amigas viajam para ir ao show de 
um ídolo que estudou na mesma escola, mas 
imprevistos acontecem. 1h14. Classificação 
não informada. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
13h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 13h.

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Ve-
nom – The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ 
México, 2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: 
Tom Hardy, Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. 
Aventura. Alienígenas do planeta do sim-
bionte Venom vêm à Terra para capturá-lo. 
1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 14h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 16h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 
13h40, 16h15, 18h45, 21h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7: dub.: 14h45, 17h15, 19h45; 
leg.: 22h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 
dub.: 14h45, 17h10, 19h45, 22h10. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 16h25, 18h35, 
20h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 1: dub.: 16h25, 18h35, 20h45. 
Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 14h45, 
19h10; 2D: 17h. MULTICINE PATOS 4: dub.: 
3D: sex. e seg. a qua.: 16h40, 21h15; sab. e 
dom.: 16h30, 21h10. Guarabira: CINEMA-
XXI CIDADE LUZ 3: dub.: sex. e seg. a qua.: 

2D: 16h; 3D: 20h25; sab. e dom.: 3D: 14h20, 
20h50; 3D: 16h25. 

HOJE

BENDITA SOIS ENTRE AS MULHE-
RES. Monólogo de Renata Peron. Direção: 
Rodolfo Lima. Espetáculo autobiográfico 
da atrzi trans, com lançamento de livro.

João Pessoa: TEATRO EDNALDO DO 
EGYPTO (Av. Maria Rosa, 284, Manaíra). 
Sexta a domingo, 20h. Ingressos: R$ 100 
(ingresso + livro) e R$ 40 (apenas ingresso), 
antecipado na plataforma Sympla.

SEXTÃO RINDO. Apresentações dos co-
mediantes stand up João Bennotti, Gegê Diniz 
e Moisés Viegas. 

João Pessoa: SONNE HAUS (R. Giácomo 
Pôrto, 92, Miramar). Sexta, 20h30. Ingressos: 
de R$ 7,50 (individual/ meia) a R$ 60 (mesa/ 4 
pessoas), antecipado na plataforma Sympla.

HOJE

ANA CAROLINA. Cantora apresenta 
expetáculo Ana Canta Cássia – Estranho 
Seria Se Eu Não Me Apaixonasse por Você, 
com o repewrtório de Cássia Eller.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Centro de Convenções, PB-008, km 5, s/
nº, Polo Turístico Cabo Branco). Sexta, 21h. 
Ingressos: de R$ 77 (balcão/ meia) a R$ 286 
(plateia A/ inteira), antecipados na plata-
forma Ingresso Nacional.

FESTIVAL MÚSICA PRETA SALVA. Quar-
ta edição do festival com quatro atrações que 
interpretam música de Cátia de França e Chi-
co César: DJ Acarajow; a cantora e clarinetis-
ta Day Roque; Wil Cor & Eletrocores; e Vieira.

João Pessoa: CARAVELA CULTURAL (Av. 
Gen. Osório, 63, Centro). Sexta, 21h. Ingres-
sos: de R$ 10 (meia) a R$ 20 (inteira).

RECWAVE. Show com participações de 
Seu Pereira, Camila Tzora Gang e os DJs De-
boah e Laranja.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Sexta, 21h. Ingressos: R$ 30 (inteira) e R$ 20 + 
1 kg de alimento (social), antecipados na pla-
taforma Shotgun.

HOJE

BOISBAUDRAN IMPERIANO. O escri-
tor lança o livro de poesia Realidades & So-
nhos.

João Pessoa: LIVRARIA DO LUIZ (MAG 
Shopping, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 
115, Manaíra). Sexta, 19h. Entrada franca.

O cineasta Torquato Joel 
é um dos diretores que 
está em Princesa Isabel

Foto: Kio Lima/Divulgação

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 



O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), Adriano Galdino, ga-
rantiu, ontem, que a Lei de 
Organização Básica (LOB) 
da Polícia Militar chegará em 
breve à ALPB. A declaração 
do parlamentar ocorreu du-
rante encontro com o coman-
dante Sérgio Fonseca e que 
também contou com a pre-
sença do deputado Jutay Me-
nezes.

Na ocasião, Adriano apro-
veitou a oportunidade para 
agradecer o empenho do go-
vernador João Azevêdo no 
pleito da PM.

Adriano destacou uma re-
união que teve com o gover-
nador João Azevêdo, quando 

o chefe do Executivo confir-
mou que o projeto está nos es-
tágios finais e que, em breve, 
será encaminhada para apre-
ciação na Assembleia Legis-
lativa da Paraíba. “Mais uma 
vez, o governador João mos-
tra seu respeito e admiração 
pela Polícia Militar paraiba-
na”, destacou.

O presidente também se 
comprometeu em dar agili-
dade à tramitação do proje-
to na Casa Epitácio Pessoa. 
“Você, policial militar, fique 
certo de que iremos dar um 
tratamento especial para que 
possamos aprovar, no menor 
espaço de tempo possível, a 
LOB da Polícia Militar. Eu 
quero, nesse momento, todo 

o apoio da Polícia Militar, na 
pessoa do nosso comandan-
te Sérgio, e agradecer de uma 
forma muito especial ao nos-
so governador João Azevêdo 
por mais uma vez compreen-
der a importância da Polícia 
Militar da Paraíba”, disse.

Já o deputado Jutay Me-
nezes agradeceu ao presiden-
te deputado Adriano Galdi-
no “por todo o empenho e 
compromisso com os poli-
ciais militares, como também 
aos demais servidores do Es-
tado da Paraíba. “Se não fosse 
pelo seu empenho, presiden-
te Adriano, nós não estaría-
mos avançando, como agora 
que alcançamos esse proje-
to”, disse.

O governador João Azevê-
do transmitiu, ontem, o cargo 
para o vice-governador Lucas 
Ribeiro, que ficará à frente do 
Governo da Paraíba durante 
a ausência do chefe doExecu-

tivo paraibano.
 Na ocasião, o governa-

dor evidenciou que Lucas Ri-
beiro dará continuidade às 
ações desenvolvidas pela ges-
tão, que está presente em to-
dos os municípios paraibanos 
com obras e políticas públi-
cas. “Estamos transmitindo 
o cargo ao vice-governador 
Lucas em função de uma via-
gem que vamos fazer. Para 
descanso. O governo fica em 
boas mãos e o estado conti-
nuará no mesmo ritmo for-
te de ações e de obras”, frisou.

 Por sua vez, Lucas Ribei-
ro afirmou que manterá uma 
agenda intensa nos próxi-
mos dias para acompanhar as 
ações do governo que tem se 
destacado pelo grande volu-
me de obras, que tem propor-
cionado a melhoria da quali-
dade de vida da população 
paraibana. “Eu agradeço ao 
governador pela confiança e 
vamos continuar com o ritmo 
de trabalho, com visitas e en-
tregas de obras em várias re-
giões da Paraíba”, disse.
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Governador fará uma viagem para descanso; vice assume o exercício e manterá agenda de obras e ações 

João transmite cargo para Lucas 
ADMINISTRAÇÃO

“Estamos 
transmitindo o 
cargo ao vice-
governador 
Lucas em 
função de uma 
viagem que 
vamos fazer. 
Para descanso

João Azevêdo
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Adriano revela que lei da PMPB
chegará em breve à Assembleia 

ORGANIZAÇÃO BÁSICA

Deputados Jutay Menezes e Adriano Galdino receberam o comandante Sérgio Fonseca
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Lucas Ribeiro disse a João Azevêdo que manterá uma agenda intensa nos próximos dias para acompanhar as ações

O governador em exercício 
Lucas Ribeiro cumpre agenda 
administrativa, hoje, nos mu-
nicípios de Campina Grande, 
Queimadas, Boqueirão e Ca-
beceiras, ocasião em que en-
tregará Casa da Cidadania, 
creche, novo prédio de Esco-
la Cidadã Integral e inspe-

cionará obras do Hospital da 
Mulher.

A agenda de Lucas Ribei-
ro terá início a partir das 9h, 
em Queimadas, quando fará 
a entrega da 53ª Casa da Ci-
dadania, na Rua César Ribei-
ro, s/n°, no Centro da cidade. 
Com o equipamento, a popu-

lação terá acesso à emissão de 
documentos como Identidade 
e CPF, sem precisar se deslo-
car para outro município.

Logo em seguida, a par-
tir das 10h, o governador em 
exercício estará em Campina 
Grande, oportunidade em que 
inspecionará as obras do Hos-

pital da Mulher, na Avenida 
Floriano Peixoto, no bairro das 
Malvinas. Já a partir das 11h, 
Lucas Ribeiro visitará as obras 
do Centro de Dispensação de 
Medicamentos Excepcionais 
(Cedmex), na Rua Tavares Ca-
valcante, n° 167, no Centro da 
Rainha da Borborema.

À tarde, a partir das 14h30, 
o governador em exercício fará 
a inauguração do novo prédio 
da Ecit Conselheiro José Braz 
do Rego, na Rua Nossa Senho-
ra do Desterro, s/n°, no Centro 
do município.

Por fim, a partir das 16h, 
Lucas Ribeiro encerrará o pri-

meiro dia de agenda adminis-
trativa à frente do Governo 
do Estado com a inauguração 
da Creche Terezinha Ramos 
Sampaio de Andrade, locali-
zada na Rua Arnoud Perei-
ra Duarte, s/n°, no Distrito de 
Ribeirão, município de Cabe-
ceiras.

Na agenda, entrega de Casa da Cidadania, creche e escola 

O primeiro dia de apre-
sentações no XIII Conselho 
de Presidentes dos Tribunais 
de Justiça do Brasil (Conse-
pre), ontem, começou com 
foco na utilização da inteli-
gência artificial (IA) no Poder 
Judiciário. Durante o evento, 
outro tema tratado foi a con-
solidação das conciliações 
no 1º e 2º Graus por meio do 
Centro Judiciário de Solu-
ção de Conflitos e Cidadania 
(Cejusc).

O XIII Consepre, organi-
zado pelo Tribunal de Justiça 
da Paraíba, que termina hoje, 
reúne representantes de tri-
bunais de Justiça de 26 esta-
dos com o objetivo de dis-
cutir temas relevantes em 
comum e alinhar as pautas 
importantes para o Judiciá-
rio brasileiro. O evento foi 
conduzido pelo presiden-
te do Conselho de Presiden-
tes dos Tribunais de Justi-
ça do Brasil e presidente do 
Tribunal de Justiça do Esta-
do de Goiás, Carlos Alber-
to França.

O presidente do TJPB, 
João Benedito da Silva, res-
saltou os avanços tecnoló-
gicos no Poder Judiciário e 
a importância de se inserir 
nessa realidade. “Falamos 
sobre a Inteligência Artifi-
cial Generativa, que foi mui-
to bom para que pudéssemos 
formar uma opinião comum 
entre os tribunais a respei-
to do uso dessa ferramenta. 

Nós já vínhamos pensando, 
aqui, no nosso Tribunal e fi-
camos convencidos de que o 
uso dessa ferramenta é indis-
pensável, porque, se nós não 
implantarmos nos próximos 
dois anos, nós vamos ficar 
para trás em termos de pon-
tuação e em termos de entre-
ga de prestação jurisdicio-
nal àqueles que demandam 
o Tribunal”, enfatizou.

O tema “A experiência 
de um desembargador com 
IA Generativa: Eficiência e 
Precisão” foi trazido pelo 
desembargador Alexandre 
Freire Pimentel, do Tribunal 
de Justiça de Pernambuco. 
Doutor em Direito pela Fa-
culdade de Direito do Recife 
(FDR-UFPE), o magistrado 
apresentou algumas ferra-
mentas tecnológicas que vêm 
contribuindo para dar mais 
celeridade aos processos de-
senvolvidos no TJPE.

“Meu gabinete está no 
meu celular. Nós temos o Ve-
ritas, sistema de gestão digi-
tal do gabinete, no qual eu 
vejo as demandas do meu ga-
binete. Acompanhamos pro-
cessos pendentes por classe, 
produtividade por assessor, 
produtividade por tipo de 
decisão. Verificamos que era 
possível ter uma meta de de-
cisões, passamos seis meses 
treinando o pessoal e vimos 
que deu certo, as metas foram 
cumpridas”, dissertou.

A “Inteligência Artificial 

no Gerenciamento de Proces-
sos: Reduzindo a Burocracia 
e Acelerando Decisões” foi o 
tema apresentado pelo pro-
fessor doutor Heleno Bispo 
da Silva Júnior, pós-doutor 
pela West Virginia Univer-
sity e doutor em Engenha-
ria Química da Universidade 
Federal de Campina Gran-
de (UFCG). Ele lembrou que 
é preciso desmistificar o uso 
da IA.

“A IA, como todas as ou-
tras ferramentas que foram 
divulgadas no passado, ain-
da não tem essa intenção de 
substituir a pessoa humana. 
Ela vai liberar a capacidade 
criativa do servidor, do pro-
fissional, do magistrado para 
que eles deixem de se preo-
cupar com aquela mecaniza-
ção do procedimento manual 
e passem a utilizar o conhe-
cimento criativo, aquilo que 
tem de melhor como ser hu-
mano para poder desenvol-
ver a problemática. A gente 
tem vários cases que são inte-
ressantes aqui no Judiciário, 
aqui está lotado dessas infor-
mações de como a tecnologia 
tem ajudado”, falou.

 À tarde, a juíza federal 
Adriana Nóbrega, coorde-
nadora do Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos e Ci-
dadania (Cejusc) da Paraíba, 
tratou sobre “Cejusc: Conso-
lidando a conciliação no 1º 
e 2º Graus para uma Justiça 
mais célere e humanizada”.

Uso da inteligência artificial no Poder
Judiciário é destaque em evento em JP

CONSEPRE



O Ministério Público 
Eleitoral (MPE) ajuizou uma 
Ação de Investigação Judicial 
Eleitoral (Aije), requerendo 
a cassação dos diplomas de 
Daniela Rodrigues Ribeiro, 
candidata eleita para o car-
go de prefeita de Mulungu; 
de Joana D Árc Rodrigues 
Bandeira, candidata eleita a 
vice-prefeita; e de Leonel Soa-
res de Souza Moura, o Leo 
Moura, candidato eleito para 
o cargo de vereador. 

A Aije por abuso de po-
der político e conduta veda-
da cumulada com represen-
tação por captação ilícita de 
voto também tem como réus 
o então prefeito, Dyego Mara-
dona Assis de Moura; o presi-
dente da Comissão Provisó-
ria do Partido Progressistas 
de Mulungu, José Leonel de 
Moura (pai do então prefeito, 
Dyego Moura, e então chefe 
de gabinete da Prefeitura de 
Mulungu); e o servidor públi-
co municipal José Ribeiro Ro-
drigues (esposo da candidata 
Daniela Ribeiro).

A Ação do MPE tem o 
no 0600268-11.2024.6.15.0075, 
proposta pela promotora da 
75ª Zona Eleitoral de Guri-
nhém, Jaine Aretakis Didier, 
é um desdobramento do Pro-

cedimento Preparatório Elei-
toral 001.2024.075993, instau-
rado para apurar denúncia de 
assédio eleitoral, contra servi-
dores públicos e eleitores de 
Mulungu. 

Violação à Lei Eleitoral
A investigação do MPE 

constatou que, logo após as-
sumir a função de prefeito 
de Mulungu (agosto de 2024), 
Dyego Maradona, em conluio 
com os demais requeridos e 
para beneficiar as candidatu-
ras de Daniela Ribeiro, Joana 
DÁrc e do tio, Leo Moura, va-
leu-se do poder político e da 
autoridade do cargo para de-
mitir servidores que não da-
vam voto e apoio político aos 
requeridos. Também se valeu 
da condição de prefeito para 
manter, de forma ilegal, con-
tratos temporários a apoia-
dores e eleitores dos reque-
ridos e para admitir novos 
servidores. Tudo isso foi fei-
to em período vedado pela 
Lei Eleitoral.

Foi constatado ainda que 
os candidatos Daniela Ribei-
ro, Joana D Árc e Leo Mou-
ra se valeram de pessoas in-
terpostas (entre elas o então 
prefeito, Dyego; José Leonel 
de Moura e José Ribeiro Ro-

drigues) e ofereceram e pro-
meteram a diversos eleitores 
e servidores públicos van-
tagem pessoal, consistente 
em emprego e função públi-
ca (admissão e manutenção), 
bem como praticaram grave 
ameaça a servidores públi-
cos, consistente em exonera-
ção do cargo e não pagamen-
to de salários. Tudo isso com 
a finalidade de obter o voto 
deles. “Além de serem amea-
çados de perderem seus em-
pregos, o que de fato ocorreu, 
os servidores que não decla-
rassem voto aos candidatos 
da situação, ora requeridos, 
também eram ameaçados a 
não receberem os seus ven-
cimentos”, destacou a pro-
motora.

Cerca de 30 servidores 
municipais procuraram o 
MPE para relatar as ilegali-
dades cometidas. Nos autos, 
também há informações de 
mais pessoas que foram de-
mitidas por não darem apoio 
político aos representados. 
“Foram angariadas provas 
que corroboram que a exo-
neração de alguns contrata-
dos e a manutenção de outros 
foram realizadas com o níti-
do objetivo de se utilizar do 
poder político e de autorida-

de para manter aqueles que 
prestavam o apoio político e 
dispensar aqueles que se re-
cusaram a dar essa ajuda ile-
gal, deixando evidente que 
quem não desse o apoio po-
litico às candidaturas de Da-
niela Ribeiro, Joana D Árc e 
Leo Moura seria demitido, ao 
passo que quem se demons-
trasse a seu favor, seria man-
tido na Prefeitura de Mulun-
gu”, criticou a promotora.

Além de contratações fei-
tas em período proibido pela 
Lei Eleitoral, o então prefeito 
realizou pagamento de salá-
rios desses novos contrata-
dos por emissão de notas de 

empenho. “Para esconder a 
prática ilícita da sociedade e 
dos órgãos de fiscalização, o 
promovido Dyego Marado-
na, com o auxílio do seu pai, 
José Leonel de Moura, admi-
tiu novos funcionários sem 
incluí-los em folha de paga-
mento para que no sistema 
não figurassem como servi-
dores. Assim, os pagamen-
tos dos salários — que de-
veriam ser feitos através da 
emissão de contracheques 
—, foram realizados, às es-
condidas, por meio da emis-
são de notas de empenho”, 
detalhou. 

Para a promotora eleitoral, 

os fatos e elementos probató-
rios demonstram a “vontade 
e consciência” em descum-
prir a Lei Eleitoral e o abuso 
de poder político. A reporta-
gem não conseguiu localizar 
a defesa dos acusados.

Defesa
A advogada da prefeita 

eleita, Nathali Rolim, divul-
gou nota explicando que Da-
niela não ocupava cargo pú-
blico no Executivo à época 
dos fatos, “e as acusações ba-
seiam-se em depoimentos 
frágeis e documentos que não 
demonstram sua participa-
ção direta”. 
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Ação de Investigação Judicial Eleitoral alega abuso de poder político e conduta vedada e captação ilícita de votos

MPE pede cassação em Mulungu
PREFEITA, VICE E VEREADOR

A Comissão de Finanças, 
Orçamento, Obras e Admi-
nistração Pública (CFO), da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), foi favorá-
vel, ontem, a alterações na 
Lei nº 15.246, de 29 de julho 
de 2024, sobre as Diretrizes 
para a Elaboração da Lei Or-
çamentária para o exercício 
financeiro de 2025. O colegia-
do aprovou três Projetos de 
Lei Ordinária (PLO) de auto-
ria do Executivo Municipal.

O PLO nº 2279/2024, cujo 
parecer favorável foi apro-
vado, dispõe sobre altera-
ções na Lei nº 15.246, de 29 
de julho de 2024 (LDO 2025), 
visando aprimorar o pla-
nejamento e execução orça-
mentária para dar mais ce-
leridade a esses processos. 
O projeto autoriza o chefe do 
Poder Executivo a, mediante 
decreto, transpor, remane-
jar ou transferir recursos de 
uma categoria de programa-
ção para outra ou de um ór-
gão para outro, até o limite 
permitido na Lei Orçamen-
tária Anual (LOA).

O documento ainda es-
tabelece que as programa-
ções orçamentárias relativas 
a emendas parlamentares 
impositivas, nos termos do 
parágrafo 10, do art. 165, e 

do parágrafo 11, do art. 166, 
da Constituição Federal, po-
derão ser alteradas ao longo 
do exercício financeiro, ob-
servando-se o artigo 127-A 
da Lei Orgânica do Municí-
pio, por meio de Decreto do 
Poder Executivo, mediante 
solicitação por ofício do par-
lamentar autor da emenda à 
Secretaria de Gestão Gover-
namental. Essa matéria teve 
parecer favorável, com o voto 
contrário do vereador Mar-
cos Henriques (PT).

“Esse projeto é uma te-
meridade. A gente está ti-
rando a responsabilidade da 

Câmara na questão de rea-
locações e remanejamentos 
e dando autonomia à Ges-
tão Municipal. Não concor-
do com esse projeto. A gen-
te não pode chancelar esse 
projeto, que vai diminuir 
a Câmara. Jamais poderia 
concordar com isso. Espero 
fazer esse debate no Plená-
rio da Casa”, asseverou Mar-
cos Henriques. 

“Um ponto importante 
desse projeto é que vai des-
burocratizar a modificação 
de destino das nossas emen-
das impositivas. A gente vai 
poder modificar a emenda 

impositiva através de decre-
to do Executivo, mediante 
solicitação de ofício do par-
lamentar. Muitas vezes co-
locamos uma emenda para 
uma secretaria ou institui-
ção e dá problema, então 
volta todo processo, poden-
do até perdermos a emenda. 
Mas a questão que Marcos 
Henriques levanta é mui-
to séria, porque os remane-
jamentos e realocações que 
precisam da aprovação desta 
Casa não vão mais precisar. 
Apenas com um decreto, o 
prefeito poderá fazer”, disse  
a vereadora Eliza Virgínia. 

Comissão da Câmara aprova alterações
ORÇAMENTO

A Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraí-
ba (Famup) está orientando 
os prefeitos e prefeitas a apre-
sentarem junto ao Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB) 
um requerimento solicitando 
prorrogação de prazo para in-
formar sobre o plano de ade-
quação aos requisitos das RN 
nos 04 e 05/2024 do TCE-PB, 
que tratam das contratações 
temporárias e terceirização. O 
modelo do documento pode 
ser solicitado à Famup ou im-
presso pelo link https://abrir.
link/jmJkI.

De acordo com o advoga-
do Arnaldo Escorel, os muni-
cípios que estão com excesso 
de mais de 30% de servidores 
contratados em excepcional 
interesse público permane-
cem em atraso desde o mês de 
maio do ano em curso, no que 
tange a observância desse li-
mite de contratados, quando 
da publicação da Resolução 
Normativa 05, que emendou 
a Resolução 04 do TCE-PB.

“Para acabar com essa de-
mora e não prejudicar as pres-
tações de contas de 2024, os 
municípios precisam, de for-
ma necessária e urgente, pe-
dir esse prazo ao TCE-PB para 

apresentarem seus respecti-
vos planos de reestruturação 
e adequação às resoluções. 
Com esse prazo, praticamen-
te, os municípios conseguem 
sanar a prestação de contas 
desse ano”, destacou o asses-
sor jurídico da Famup.

Conforme Arnaldo Esco-
rel, após apresentação do re-
querimento solicitando a di-
latação de prazo, já em 2025, 
na outra gestão, é que os ges-
tores terão uma direção para 
que os municípios possam 
conseguir cumprir a deter-
minação no Tribunal de Con-
tas. A Famup ainda orienta 
os gestores a assinarem tal 
ajuste junto ao Tribunal de 
Contas, eis que é o tribunal 
responsável pela edição das 
resoluções, e informarem o 
ato concessivo ao Ministério 
Público.

“A Famup recomenda fa-
zer o requerimento direta-
mente ao relator do acom-
panhamento orçamentário 
de 2024, no Tribunal de Con-
tas, vinculado à recomen-
dação do Tribunal. A partir 
disso, uma vez concedido o 
prazo, e se for o caso, já po-
dem informar ao Ministério 
Público.

Gestores devem pedir 
prorrogação ao TCE-PB

CONTRATAÇÕES

O vice-presidente do Se-
nado Federal, senador Vene-
ziano Vital do Rêgo (MDB), 
representará o Senado Brasi-
leiro na 29ª Conferência das 
Partes da Convenção-Qua-
dro das Nações Unidas so-
bre as Alterações Climáti-
cas (COP29), a ser realizada 
na cidade de Baku, no Azer-
baijão, de 11 a 17 de novem-
bro de 2024. A conferência 
é um evento anual em que 

os países signatários da 
Convenção-Quadro das Na-
ções Unidas sobre a Mudança 
do Clima (UNFCCC) se reú-
nem para discutir e negociar 
medidas para combater as 
mudanças climáticas.

Veneziano participará de 
alguns painéis para os quais 
foi convidado e destacará os 
avanços que o Congresso Na-
cional conquistou — e que 
o Brasil celebra, juntamente 

com a sociedade civil — den-
tre esses o Projeto de Lei, já 
sancionado pelo presidente 
Lula, dos chamados Combus-
tíveis do Futuro, considera-
do por Veneziano “um passo 
importante na descarboni-
zação atmosférica, no uso de 
matrizes energéticas, fontes 
de biomassas e biocombustí-
veis em percentuais gradati-
vamente maiores, para dimi-
nuirmos a dependência dos 

combustíveis fossilizados”.
Segundo Veneziano, o 

Brasil celebra, nestes últimos 
50 anos, os primeiros avanços 
e as primeiras iniciativas com 
combustíveis sustentáveis de 
energia limpa, mostrando seu 
vanguardismo. “O Brasil não 
é apenas uma nação que par-
ticipa, que subscreve, como 
signatária, acordos tratados. 
O Brasil, na prática, demons-
tra sua preocupação com toda 

essa realidade global que en-
volve o clima, as catástrofes, 
provenientes, muitas das ve-
zes, do mal uso, da irracio-
nal capacidade do homem 
de produzir contra si mesmo 
malefícios, sem levar em con-
ta gerações futuras”, destacou 
Veneziano.

 A COP29 é conhecida 
como “COP do Financiamen-
to” porque o foco das nego-
ciações será a adoção de uma 

nova meta global de finan-
ciamento climático. Os paí-
ses reavaliarão o tipo e o va-
lor do financiamento que as 
nações em desenvolvimen-
to recebem para ações cli-
máticas.

Outros temas que serão 
discutidos na COP29 são: 
Metas de Emissões e Contri-
buições Nacionalmente De-
terminadas (NDCs); e Adap-
tação às mudanças climáticas.

Veneziano representará o Senado em conferência sobre clima
COP29

Daniela Ribeiro teve a cassação do diploma requerida em ação do Ministério Público

A Comissão de Orçamento da CMJP também aprovou três Projetos de Lei Ordinária
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Parlamentares dos países do G20 iniciam reuniões para identificar estratégias que gerem impacto positivo no mundo

Cúpula debate sustentabilidade
P20

Agência Brasil

Parlamentares dos países 
que compõem o G20 partici-
pam, em Brasília, das reuniões 
do P20, que reúne líderes de 
parlamentos das maiores eco-
nomias do mundo. A 10a Cú-
pula de Presidentes dos Par-
lamentos do G20 foi aberta na 
manhã de ontem, com repre-
sentantes de parlamentos das 
19 maiores economias do mun-
do, mais a União Europeia e a 
União Africana.

Com o tema “Parlamentos 
por um Mundo Justo e um Pla-
neta Sustentável”, o objetivo do 
encontro é identificar estraté-
gias para impactar positiva-
mente a vida das populações 
dos seus países e da comunida-
de internacional. As reuniões 
do P20 são realizadas, anual-
mente, antes do encontro do 
G20, que reúne os chefes de Es-
tado e de Governo das maiores 
economias mundiais.

Em seu discurso de abertu-
ra, o presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), dis-
se que não é possível discutir 
o combate à fome e o enfrenta-
mento das desigualdades sem 

buscar saídas para o desenvol-
vimento sustentável, a transi-
ção energética e as mudanças 
climáticas.

“O Parlamento deve ter 
verdadeiro compromisso com 
a implementação dos objeti-
vos de desenvolvimento sus-
tentável e com a promoção da 
igualdade. Não podemos mais 
aceitar que milhões de pessoas 
sobrevivam miseravelmente, 
excluídas do bem-estar social. 
É preciso assegurar oportuni-
dades iguais para todos”.

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), pediu esforço dos 
participantes nas negociações 
de paz para reduzir as crises 
humanitárias e migratórias 
e ressaltou a importância do 
diálogo para a renovação da 
governança global.

“Como representantes dos 
seus povos, os parlamentos de-
vem aumentar sua mobiliza-
ção em torno de acordos inter-
nacionais direcionados à paz, 
ao maior equilíbrio das rela-
ções comerciais, à segurança 
alimentar, à cooperação cientí-
fica e tecnológica, à sustentabi-
lidade ambiental e à prosperi-

dade para todos. Nesse sentido, 
a renovação do multilateralis-
mo proposta pelo Pacto para o 
Futuro, adotado em setembro 
na ONU, somente será alcan-
çada se houver grande envol-
vimento dos parlamentos na 
construção de propostas que 
remodelem a governança glo-
bal”, disse Lira.

A presidente da União In-
terparlamentar no P20, Tulia 

Ackson, que também preside o 
Parlamento da Tanzânia, lem-
brou que os países estão cada 
vez mais distantes de conse-
guir viabilizar o desenvolvi-
mento sustentável planejado 
para 2030, segundo a Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU).

“Como parlamentares esta-
mos numa posição única para 
sermos campeões da  preven-
ção, mitigação e ação. Podemos 

traduzir esses compromissos 
internacionais em realidades 
nacionais, para que nossos go-
vernos sejam cobrados em ter-
mos de política e programas 
que refletem as necessidades 
dos nossos cidadãos do nosso 
planeta”, disse a parlamentar.

No fim da reunião do P20, 
está prevista a adoção de uma 
Declaração Conjunta, que será 
entregue à Cúpula de Líderes 

do G20, marcada para os dias 
18 e 19 de novembro, no Rio de 
Janeiro, com a presença das li-
deranças dos 19 países-mem-
bros, da União Africana e da 
União Europeia.

Igualdade de gênero
Na última quarta-feira (6), 

durante o Fórum Parlamentar 
do G20, as bancadas femininas 
do Senado e da Câmara dos De-
putados entregaram um docu-
mento chamado Carta de Ala-
goas, com recomendações da 
1a Reunião de Mulheres Parla-
mentares do P20, realizada em 
julho, em Maceió.

Entre as recomendações, es-
tão medidas como incluir os di-
reitos das mulheres nas políti-
cas e nos orçamentos públicos 
dos países do G20, ampliando 
o financiamento público para 
promover a igualdade; denun-
ciar a violência política, com su-
gestão de ações para combater 
essa prática; e adotar medidas 
que valorizem o trabalho não 
remunerado de cuidados e do-
méstico das mulheres.

O Fórum Parlamentar do 
G20 é um evento preparatório 
para a 10a Cúpula do P20.

Um prédio desabou 
após uma explosão na 
madrugada de ontem, 
em Maceió, Alagoas. Ao 
menos duas crianças e 
um adulto morreram. 
O Corpo de Bombei-
ros continua realizando 
buscas no local.

De acordo com a De-
fesa Civil de Maceió, o 
edifício fica no Residen-
cial Maceió I, na Cidade 
Universitária. As causas 
do acidente ainda estão 
sendo investigadas.

O órgão municipal 
informa que também 
está no local desde as 
primeiras horas do dia. 
“A diretoria operacio-
nal isolou o espaço e 

evacuou cinco blocos 
vizinhos para garantir 
a segurança dos cida-
dãos”, disse.

Conforme a defesa ci-
vil, 20 apartamentos fo-
ram evacuados para que 
sejam realizadas visto-
rias, verificando se esses 
imóveis foram atingi-
dos e se, em algum de-
les, houve comprometi-
mento estrutural.

A diretoria social do 
órgão também está no 
local com psicólogas e 
assistentes sociais para 
atender as famílias que 
foram vítimas, além de 
atender os moradores 
dos apartamentos vizi-
nhos atingidos, para rea-
lizar os encaminhamen-
tos necessários.

Três pessoas morrem 
após prédio desabar

EM MACEIÓ

Agência Estado

Causas do acidente ainda estão sendo investigadas

A Polícia Federal (PF) fez, 
ontem, uma operação contra 
uma empresa de investimen-
tos em criptomoedas e merca-
do Forex, suspeita de ter apli-
cado golpes em cerca de 10 mil 
investidores. A Operação Pro-
feta cumpre um mandado de 
prisão preventiva e 10 de bus-
ca e apreensão, nos estados do 
Rio de Janeiro e de São Paulo.

De acordo com a PF, a em-
presa se apropriou indevida-
mente de investimentos feitos 
por 10 mil pessoas, em um va-
lor de mais de R$ 260 milhões, 
e remeteu esse valor para o ex-
terior, sem o conhecimento das 
vítimas.

As investigações mostra-
ram que a empresa tinha uma 
complexa estrutura para cap-
tar investidores, receber os 
aportes e, depois, enviar o di-
nheiro para o exterior por meio 

de corretoras de criptomoedas.
O alvo principal da inves-

tigação usava a religião para 
atrair as vítimas e cultivar sua 
confiança. Daí o nome da ope-
ração.

Esquema criminoso
De acordo com a PF, o es-

quema envolvia vários crimes 
contra o sistema financeiro na-
cional, como apropriação inde-
vida de valores; negociação de 
títulos ou valores mobiliários 

sem registro prévio e sem au-
torização da autoridade com-
petente; operação de institui-
ção financeira sem a devida 
autorização; e evasão de divi-
sas. Também são investigados 
os crimes de exercício de ati-
vidade de administrador de 
carteira no mercado de valo-
res mobiliários sem a devida 
autorização; organização cri-
minosa transnacional; e lava-
gem de dinheiro por meio de 
ativo virtual.

PF investiga golpe envolvendo investimentos
CRIPTOMOEDAS

Vitor Abdala 

Agência Brasil

A presença de trabalhadoras 
e trabalhadores negros e pardos 
nas empresas de comércio exte-
rior vem aumentando ao longo 
da última década, mas a desi-
gualdade racial segue gritante 
no setor. É o que aponta um es-
tudo realizado pela Secretaria 
de Comércio Exterior (Secex), do 
Ministério do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Servi-
ços (Mdic), cujos resultados fo-
ram apresentados ontem.

Para reverter esse quadro, 
o vice-presidente da República 
e ministro do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Servi-
ços (Mdic), Geraldo Alckmin, e 
a ministra da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, lançaram um 
programa federal para estimu-
lar a contratação de mais traba-
lhadores negros e negras pelas 
empresas importadoras e ex-
portadoras.

Batizado de Raízes Comex, 
o programa buscará fortalecer 
a visibilidade internacional dos 
produtos e serviços brasileiros 
oferecidos por empreendedo-
res negros, ampliando o alcan-

ce destes negócios em merca-
dos globais.

Com o apoio de entidades 
parceiras, como a Confedera-
ção Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC), 
o governo pretende mobilizar 
o setor empresarial em prol de 
ações que promovam diversi-
dade racial no comércio exte-
rior e aumentar a participação 
de empreendedores e profis-
sionais negros no comércio ex-
terior por meio de incentivos, 
capacitação técnica, mentoria e 
redes de apoio.

Estudo
A pesquisa Comércio Exte-

rior e Representatividade Racial 
no Mercado de Trabalho Brasi-
leiro revela que o percentual de 
negros e negras contratados por 
firmas exportadoras subiu de 
34% para 41% entre 2011 e 2021. 
Já nas importadoras, aumentou 
de quase 40% para aproximada-
mente 48%, no mesmo período.

Os percentuais são ainda 
menores quando analisados 
apenas os cargos de coman-
do destas empresas. No caso 
das empresas exportadoras, em 
2021, os trabalhadores negros 

ocupavam cerca de 20% das va-
gas de direção e gerência. Nas 
importadoras, não mais que 
34% destes postos-chave. A tí-
tulo de comparação, em empre-
sas que não atuam no comércio 
exterior, a proporção de traba-
lhadores negros nos cargos de 
direção é de 23,6% e de 34,5% 
nos cargos de gerência.

Segundo o coordenador-ge-
ral de estudos de comércio ex-
terior do Mdic, Diego de Cas-
tro, nas empresas exportadoras 
e importadoras, a distância sa-
larial entre o grupo de trabalha-
dores que ganha mais (amarelos 
e brancos) e o que ganha me-
nos (pretos e pardos) é maior 
do que a constatada nas firmas 
que não participam do comér-
cio exterior.

Em média, um trabalhador 
negro recebe o equivalente a 
61% do que é pago a um em-
pregado branco que exerça as 
mesmas funções. As mulheres 
recebem salários médios ain-
da menores quando compara-
dos aos homens de seus mes-
mos grupos raciais. Contudo, 
mesmo sendo alvos da discri-
minação de gênero, mulheres 
brancas que ocupam os cargos 

de gerentes e diretores tendem 
a receber, em média, mais que 
seus pares negros — incluin-
do homens.

“Aparentemente, o fator ra-
cial é mais forte na determina-
ção desta diferença salarial, já 
que as mulheres brancas nestes 
cargos recebem salários mais al-
tos, inclusive mais que homens 
negros”, acrescentou Castro, ex-
plicando que o estudo, inédi-
to no Brasil, pode servir para 
orientar políticas públicas para 
promover a maior representa-
tividade racial no comércio ex-
terior.

A secretária de Comércio 
Exterior do Mdic, Tatiana Praze-
res, também destacou a impor-
tância da pesquisa. “As empre-
sas que participam do comércio 
exterior são mais inovadoras, re-
silientes, produtivas, remune-
ram melhor seus funcionários 
e contratam mão de obra mais 
qualificada”, comentou a secre-
tária, destacando que, conforme 
apontado no estado, empresas 
voltadas ao comércio exterior 
possuem mais empregados com 
Ensino Superior completo, de 
todas as raças, do que as que não 
participam do segmento.

Programa vai ampliar contratação de negros
COMÉRCIO EXTERIOR

Alex Rodrigues 

Agência Brasil
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Representantes das 19 maiores economias do mundo participam do encontro em Brasília
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Presidente dos Estados Unidos classifica processo eleitoral como justo e assegura transferência de poder ordenada

Joe Biden promete transição pacífica
ELEIÇÕES DOS EUA

André Marinho 

Agência Estado

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, garantiu que 
o governo trabalhará para asse-
gurar uma transferência de po-
der “pacífica” no dia 20 de janei-
ro do ano que vem. Ontem, no 
jardim da Casa Branca, o de-
mocrata fez o primeiro discur-
so público após a vitória do re-
publicano Donald Trump nas 
eleições da última terça-feira (5).

Biden disse ter parabeniza-
do Trump em telefonema na 
quarta-feira (6). “Eu garanti a 
ele que direcionarei toda minha 
administração para trabalhar 
com a equipe dele e garantir 
uma transição de poder pacífi-
ca e ordenada”, contou.

O presidente norte-ameri-
cano acrescentou que também 
conversou com a vice-presiden-
te Kamala Harris, derrotada nas 
urnas. Para ele, Harris deve ficar 

“orgulhosa” pela campanha 
que empreendeu. “Estamos em 
uma democracia, e a vontade do 
povo sempre prevalece”, acres-
centou.

Biden também buscou refor-
çar a confiança no sistema elei-
toral e classificou o processo de 
“honesto, justo e transparente”. 
“Temos que aceitar a escolha 
que o país fez”, declarou, pon-
tuando que seu governo dei-
xará “a economia mais forte do 
mundo” e que as “coisas estão 
mudando rapidamente”.

O Escritório das Nações 
Unidas sobre Drogas e Cri-
me (Unodc) revelou, nes-
ta semana, que o cultivo de 
ópio no Afeganistão, nes-
te ano, aumentou cerca de 
19% em relação a 2023, co-
brindo 12,8 mil hectares.

O crescimento ocorre na 
sequência de uma diminui-
ção de 95%, durante a safra 
de 2023, quando as autori-
dades do país impuseram 
uma proibição que, prati-
camente, eliminou as plan-
tações da substância ilícita.

Agricultores
Apesar do crescimento, 

o cultivo de ópio perma-
nece muito abaixo de 2022, 
quando aproximadamen-
te 232 mil hectares foram 
utilizados. A diretora-exe-
cutiva do Unodc, Ghada 
Waly, acredita que, com os 
níveis baixos identificados, 
existe a “oportunidade e a 
responsabilidade de apoiar 
os agricultores afegãos a 
desenvolver fontes susten-
táveis de renda, livres de 
mercados ilícitos”.

Para ela, a população do 
Afeganistão “continua en-
frentando terríveis desafios 
financeiros e humanitá-

rios, de modo que meios 
de subsistência alternati-
vos são urgentemente ne-
cessários”.

De acordo com levan-
tamento do Unodc, o cen-
tro geográfico do cultivo de 
ópio mudou das províncias 
do Sudoeste para as do Nor-
deste, que concentraram 
59% do cultivo em 2024. Isso 
representa um incremento 
de 381% nessas áreas em re-
lação ao ano passado.

Transição sustentável
O preço do ópio se esta-

bilizou em cerca de US$ 730 
por quilo no primeiro semes-
tre de 2024, acima da mé-
dia pré-proibição de US$ 100 
por quilo. Os altos preços 

da substância e a diminui-
ção dos estoques de ópio 
podem encorajar os agricul-
tores a desrespeitar a proi-
bição, principalmente em 
áreas fora dos centros de 
cultivo tradicionais, incluin-
do países vizinhos.

A representante especial 
do secretário-geral no país 
e chefe da Missão de Assis-
tência das Nações Unidas 
no Afeganistão, Roza Otun-
bayeva, ressaltou que é pre-
ciso reconhecer que “as co-
munidades rurais em todo 
o Afeganistão foram priva-
das de uma fonte de renda 
importante”.

Ela enfatizou que esta 
população precisa deses-
peradamente de apoio in-

ternacional para uma tran-
sição sustentável.

Cultivo de ópio no Afeganistão cresce 19%
RELATÓRIO DA ONU

O primeiro-ministro 
da Austrália, Anthony Al-
banese, anunciou que o 
país adotará a legislação 
que proíbe crianças e ado-
lescentes — menores de 
16 anos — de usar as re-
des sociais on-line. As in-
formações são da Reuters, 
agência de notícias britâ-
nica. 

Segundo o premiê, o 
pacote de medidas pode-
rá se tornar lei até o fim de 
2025. No país, está sendo 
testado um sistema que ve-
rifica a idade dos usuários, 
com o intuito de bloquear 
o acesso de crianças às pla-
taformas sociais on-line. 

Para Abaneses, as mí-
dias sociais prejudicam o 

público dessa faixa etária. 
Ele argumenta que exis-
tem riscos à saúde física 
e mental de crianças que 
acessam excessivamente 
a essas mídias, incluindo 
efeitos como a distorção 
de imagem e a exposição 
a conteúdos nocivos e mi-
sóginos.

O Partido Liberal, que é 
de oposição ao atual gover-
no australiano, apoia essa 
medida. 

As plataformas que se-
rão afetadas com a medi-
da são as seguintes: Insta-
gram e Facebook, ambos 
da Meta; Tik Tok, da Byte-
dance; o X, de Elon Musnk; 
e, provavelmente, o YouTu-
be, da Alphabet. 

Governo estipula idade 
para uso de redes sociais

Novos ataques aéreos 
de grande escala atingi-
ram um subúrbio de Bei-
rute ontem, incluindo um 
local adjacente ao único 
aeroporto internacional 
do Líbano. 

Antes da ofensiva, o 
Exército israelense emi-
tiu um aviso de evacua-
ção, sob o argumento de 
que haveria instalações 
do Hezbollah no local.

O líder do Hezbollah, 
Naim Kassem, disse, em 
discurso realizado na úl-
tima quarta-feira (6), que 
o grupo militante libanês 
está aberto para negocia-
ções de cessar-fogo ape-
nas quando “o inimigo 
parar sua agressão”.

Ainda ontem, o Exér-
cito israelense anunciou a 
expansão da operação ter-
restre que já dura um mês 

no norte da Faixa de Gaza, 
com o objetivo de incluir 
parte de Beit Lahiya, que 
foi fortemente bombar-
deada desde os primeiros 
dias da guerra.

Segundo Israel, mili-
tantes do Hamas se rea-
gruparam na cidade. 

Ataque de Israel atinge 
área perto do aeroporto

EM BEIRUTE

AUSTRÁLIA

Nível
Índice é baixo se 

comparado com 2022, 
quando havia 

232 mil hectares de 
produção ilícita, 
contra 12,8 mil 

neste ano

 Cuba ficou abalada, on-
tem, após um violento fura-
cão de categoria 3 ter devas-
tado a ilha e derrubado a rede 
elétrica do país. A magnitu-
de do impacto permaneceu 
incerta nas primeiras horas 
do dia, mas meteorologistas 
alertaram que o furacão Ra-
fael poderia trazer tempesta-
des, ventos e inundações re-
pentinas “com risco de vida” 
para Cuba após devastar par-

tes das Ilhas Cayman e a Ja-
maica.

Na noite da última quarta-
feira (6), ondas enormes atin-
giram as costas de Havana en-
quanto ventos fortes e chuva 
açoitavam a paisagem urba-
na histórica, deixando árvores 
espalhadas em estradas inun-
dadas. Grande parte da cida-
de estava escura e deserta.

À medida que passava por 
Cuba, a tempestade desace-
lerou para um furacão de ca-
tegoria 2, avançando para o 

Golfo do México, perto do 
norte do México e do sul do 
Texas, nos EUA, de acordo 
com o Centro Nacional de Fu-
racões em Miami.

Ontem, o furacão estava 
localizado cerca de 290 qui-
lômetros a oeste-noroeste de 
Havana. Teve ventos máxi-
mos sustentados de 165 km/h 
e estava se movendo para no-
roeste a 15 km/h.

No início da semana, o 
Rafael passou pela Jamaica 
e atingiu as Ilhas Cayman, 

derrubando árvores e linhas 
de energia e desencadeando 
grandes inundações em al-
gumas áreas. 

Milhares de pessoas na 
Jamaica e nas Ilhas Cayman 
permanecem sem energia en-
quanto as equipes ainda tra-
balham para restaurar a ele-
tricidade após a tempestade.

Espera-se que o Rafael 
continue enfraquecendo à 
medida que gira sobre águas 
abertas e se dirige para o nor-
te do México.

Furacão Rafael derruba rede elétrica da ilha
CUBA

n 

Segundo 
o líder do 
Hezbollah,  
uma trégua 
será 
negociada 
apenas se o 
país inimigo 
parar com as 
agressões

n 

Donald Trump 
assumirá à 
presidência 
do país no dia 
20 de janeiro 
de 2025

Agência Estado

Agência Estado

ONU News
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Presidente norte-americano faz primeiro discurso público após a derrota do partido Democrata nas urnas do país

Plantar a papoula do ópio é proibido pelas autoridadades do país desde o ano passado
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L ançado em 1971, “Las venas abiertas de 
América Latina”, de Eduardo Galeano, 
é um convite a examinar nossa história 

de exploração e resistência, retratando um 
continente marcado pela pilhagem de seus 
recursos naturais e pela violência simbólica que 
impôs modos de vida estrangeiros. Ao narrar 
séculos de exploração colonial e neocolonial, 
Galeano constrói uma voz que não é apenas 
denúncia, mas um chamado à conscientização 
e à ação. Trata-se de uma obra essencialmente 
dialógica, em que a voz de Galeano, a um 
só tempo jornalística, literária e política, se 
entrelaça com outras vozes da história, desde 
os povos originários até os trabalhadores e 
camponeses que resistem.

Ao refletirmos a respeito dessa obra 
hoje, mais de cinquenta anos depois de 
sua publicação, é importante reconhecer os 
avanços e retrocessos que a América Latina 
experimentou. Galeano revela as entranhas de 
um sistema que parece nunca cessar sua fome 
por nossa riqueza, ainda que suas técnicas de 
exploração tenham mudado. Se no passado 
tínhamos a extração de ouro, prata e madeira, 
hoje testemunhamos a espoliação dos recursos 
hídricos e florestais, das reservas de lítio e dos 
direitos à biodiversidade. Embora o cenário 
econômico e geopolítico tenha mudado, a obra 
de Galeano ressoa, pois a lógica de exploração 
persiste, adaptando-se às novas formas de 
dependência e de submissão.

Contudo, na perspectiva bakhtiniana, o 
tempo histórico nunca é fixo ou linear; ele se 
desdobra em contínuo diálogo com o presente e 
o futuro. E, no cenário atual, mesmo com tantos 
desafios, vemos também vozes que se ergueram 
e continuam se erguendo em contraponto a essa 
herança. A ascensão de governos populares, os 
movimentos indígenas e afrodescendentes, as 
lutas ambientais e a revalorização das culturas 
locais nos mostram que, se as “veias abertas” 
persistem, também se manifestam veias de 
resistência e de reexistência. Galeano ecoa como 
um lembrete da necessidade de permanecer 
atentos ao caráter, às vezes, predatório das 
relações internacionais, mas também nos instiga 
a buscar saídas.

O futuro, então, nos desafia a compreender 
que a luta pela autonomia é um processo 
em constante movimento. Aqui, um ponto 
crucial que “As Veias Abertas” nos apresenta 
é o papel da unidade latino-americana, de 
um “Sul” que se reconhece e se alia contra 
as pressões externas. Galeano sugere que 
nossa força reside na solidariedade entre 
nossos povos. A teoria dialógica de Bakhtin 
aponta que essa interação entre vozes 
diferentes — indígenas, afrodescendentes, 
trabalhadores, ambientalistas, jovens — só se 
tornará produtiva se houver espaço para uma 
verdadeira escuta e troca.

Se Galeano tivesse escrito seu livro hoje, 
provavelmente, incluiria as complexidades 
trazidas pela globalização digital e pela crise 
climática, temas que também refletem dinâmicas 
de opressão e dominação, mas com novos 
desdobramentos. Nossa luta já não é apenas 
por recursos tangíveis; envolve também os 
intangíveis, como o conhecimento, a informação 
e até mesmo o controle narrativo sobre quem 
somos e o que queremos ser. Assim, “As veias 
abertas da América Latina” permanece como 
um texto necessário e pulsante, que nos lembra 
que o passado não é um lugar distante, mas 
um fio que se entrelaça no presente e projeta 
sombras para o futuro. Galeano nos provoca a 
não apenas recordar o que foi perdido, mas a 
construir um futuro em que as veias que pulsam 
em nossa América Latina sejam de liberdade, 
dignidade e autodeterminação.

Nosso Norte 
    é o Sul

Fábio Marques de Souza
Professor da UEPB

As veias (ainda) 
abertas da América 
Latina

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,02%

R$ 5,675

-0,48%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46

Euro  Comercial

+0,43%

R$ 6,118

Libra  Esterlina

+0,48%

R$ 7,369

Ibovespa

129.695 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

No total, o evento reúne mais de 2,5 mil marcas e 50 destinos internacionais

Festival apresenta roteiros 
turísticos da Paraíba no RS

FESTURIS

Três destinos da Paraíba 
serão apresentados ao pú-
blico no Festival Internacio-
nal de Turismo de Gramado 
(Festuris), no Rio Grande do 
Sul, uma das principais fei-
ras comerciais do setor na 
América Latina. Os destinos 
turísticos paraibanos serão 
divulgados hoje, no estande 
do Sebrae Nacional. Ao todo, 
o evento reúne mais de 2,5 
mil marcas e 50 destinos in-
ternacionais.

De acordo com a gestora 
de Turismo e Economia Cria-
tiva do Sebrae Paraíba, Regi-
na Amorim, farão parte da 
programação as apresenta-
ções dos destinos “Rota dos 
Cactos”, realizado em Ara-
runa; “Caminhos de Aria-
no”, realizado em Taperoá; e 
“Encantos do Rio Paraíba”, 
realizado na região litorâ-
nea, entre os municípios de 
Cabedelo e Santa Rita.

“Entre 2023 e 2024, o Se-
brae-PB formatou 20 novos 
roteiros turísticos, de vivên-
cias e experiências, integran-
do cerca de 90 municípios, de 
12 regiões turísticas paraiba-
nas. E o Festuris Gramado é 
uma excelente vitrine para 
divulgar essas iniciativas e 
lançar novas rotas e roteiros 
turísticos, no mercado nacio-
nal”, disse Regina Amorim.

Ela acrescentou que no 
trabalho realizado pelo Se-
brae-PB, construindo essas 
novas rotas e roteiros, são 

Segundo Regina, a meta é que todos os municípios estejam inseridos nos roteiros até 2026

contempladas várias moda-
lidades de turismo, desde 
a vivência rural, passando 
pela cultura, gastronomia, 
turismo de aventura e eco-
turismo, sempre com foco 
na sustentabilidade, inclusão 
social, governança e acessibi-
lidade. A meta, segundo Re-
gina Amorim, é de que até 
2026 todos os 223 municípios 

do estado estejam inseridos 
nos roteiros turísticos com 
essas modalidades.

A gestora lembrou ain-
da que o evento, que termi-
na amanhã, e acontece das 
13h45 às 18h45, será uma 
oportunidade para networ-
king, troca de experiência en-
tre os participantes e ainda 
promover os destinos turís-

ticos da Paraíba visando à 
temporada de férias e ao car-
naval, em 2025. “Será um es-
tande onde haverá uma tro-
ca de conhecimentos muito 
rica, possibilitando exce-
lentes parcerias e novos ne-
gócios para o portfólio de 
serviços personalizados e 
criativos, das agências de tu-
rismo”, afirmou.
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O preço do litro da gaso-
lina comum em João Pessoa 
oscila entre R$ 5,77 (dinhei-
ro) e R$ 5,99 (cartão), segun-
do nova pesquisa divulga-
da pelo Procon-JP. O órgão 
visitou 115 estabelecimen-
tos comerciais na quarta-
feira (6). No relatório com-
pleto, é possível identificar 
os valores dos combustíveis 
por bairro e localizar o esta-
belecimento mais próximo 
com preço mais vantajoso.

O preço médio da gaso-
lina comum, isto é, conside-
rando a média praticada en-
tre os postos pesquisados, é 
de R$ 5,88, para pagamen-
to em dinheiro, e R$ 5,97, no 
cartão de crédito.

Porém, o menor valor 
praticado em dinheiro che-
ga a R$ 5,77 no Posto Eles-
bão, localizado na Rua Ma-
noel Lopes, em Água Fria. 
Quem deseja pagar com o 
cartão de crédito, encontra 

Gasolina pode ser comprada por R$ 5,77
EM JOÃO PESSOA

Procon-JP visitou 115 estabelecimentos comerciais
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postos praticando preços en-
tre R$ 5,88 e R$ 5,99.

O preço médio da gaso-
lina aditivada varia entre 
R$ 6,02 e R$ 6,04. Para paga-
mento em dinheiro, o me-
nor valor praticado foi de 
R$ 5,24, no Posto São Seve-
rino, localizado no quilôme-
tro 19,5 da BR-230, no Caste-
lo Branco; e o no cartão de 
crédito, de R$ 5,96, no Pos-
to Opção, na avenida Eusely 
Fabrício de Souza, no 600, em 
Manaíra.

Para o litro do etanol, o pre-
ço oscilou entre R$ 4,19 e R$ 
4,28. Mas, a margem cai para 
R$ 4,08 quando o consumi-
dor está disposto a pagar com 
dinheiro no Posto Ferrari, na 
avenida Irineu Pinto, no 402, 
Centro. No pagamento via 
cartão de crédito, o preço pra-
ticado é de R$ 4,29, na maio-
ria dos postos que dispõe do 
combustível.

O preço médio do diesel 
comum ficou em R$ 5,64. 
Pagando com dinheiro, o 
menor valor praticado foi 
de R$ 5,44, no Posto Ranie-
ri Mazzilli, localizado no 
Cristo. Nenhum dos pos-

tos pesquisados aceita car-
tão para o pagamento des-
se combustível.

Já o diesel S10 oscila entre 
R$ 5,67 e R$ 5,69. Contudo, a 
margem cai bastante quan-
do o consumidor está dis-
posto a pagar com dinhei-
ro: R$ 5,55 no Posto Opção, 
na BR-101, no Bairro das In-
dústrias. E chega até R$ 5,89 
no pagamento via cartão de 
crédito.

O preço do gás natural 
foi pesquisado em 11 pos-
tos de combustíveis da ci-
dade e variam entre R$ 5,07 
e R$ 5,09.

Use o QR Code para 
acessar a pesquisa 

completa do Procon-JP
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Levantamento feito pela Anac aponta redução de 14,7% do preço médio praticado no valor do bilhete aéreo

Passagem aérea fica mais barata
EM SETEMBRO

Agência Brasil

Agência Gov

Agência Estado

O preço médio do bi-
lhete aéreo em voos nacio-
nais teve redução de 14,7% 
em setembro deste ano, na 

comparação com o mesmo 
período do ano passado, 
sendo comercializado por 
R$ 666,01. De acordo com o 
Ministério de Portos e Ae-
roportos, a diminuição da 

tarifa foi influenciada pela 
redução de 11,4% no valor 
médio do litro do querose-
ne de aviação.

Segundo dados dispo-
nibilizados pela Agência 

Nacional de Aviação Civil 
(Anac), 46,4% dos bilhetes 
comercializados em setem-
bro deste ano tiveram preço 
abaixo de R$ 500. No mes-
mo período do ano passa-

do, o indicador estava em 
37,4%.

As passagens comercia-
lizadas a menos de R$ 300 
somaram 20,3% e as tarifas 
acima de R$ 1,5 mil repre-
sentaram 6,8% do total.

De acordo com o minis-
tro de Portos e Aeroportos, 
Silvio Costa Filho, além da 
redução no preço do quero-
sene de aviação, o aumento 
da oferta de voos e o cres-
cimento de assentos ofer-
tados justificam a queda na 
tarifa. “O resultado tam-
bém é fruto do plano de 
universalização do trans-
porte aéreo que lançamos 
juntos com as companhias 
brasileiras. Estamos traba-
lhando para tornar as tari-
fas ainda mais acessíveis. 
Estamos no caminho cer-
to”, disse.

Todas as regiões brasilei-
ras tiveram redução no va-
lor médio da tarifa aérea. 
A Região Norte registrou 
o maior percentual de que-
da no indicador, com 22%, 
seguida pelo Centro-Oes-
te (18,2%), Sudeste (16,7%), 
Nordeste (9,4%) e Sul (8,6%). 
O resultado considera o pre-

ço médio praticado no valor 
de origem do voo.

Houve redução real no 
preço do bilhete em 23 es-
tados e no Distrito Federal. 
Com média de R$ 589,33, o 
Mato Grosso do Sul foi a lo-
calidade com o menor va-
lor praticado em setembro, 
seguido por Rio de Janeiro 
(R$ 590,74) e Minas Gerais 
(R$ 597,52).

Anac
46,4% dos
bilhetes 

comercializados
em setembro

deste ano tiveram
preço abaixo

de R$ 500

Redução no preço do querosene e aumento da oferta de voos são fatores que justificam a queda no preço das passagens

Fo
to

: R
ov

en
a 

Ro
sa

/A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

O Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) ficou em 
primeiro lugar no ranking do 
Instituto de Defesa de Con-
sumidores (Idec) sobre res-
ponsabilidade social e am-
biental do setor bancário. O 
estudo avaliou as oito maio-
res instituições financeiras 
do país.

“Entre os destaques que 
levam a essa liderança, a pu-
blicação menciona a existên-
cia de listas de exclusão de 
determinadas atividades eco-
nômicas, a aplicação de ques-

tionário socioambiental para 
empresas apoiadas e a trans-
parência quanto às suas ope-
rações, sendo o BNDES um 
dos únicos bancos a divul-
gar inventário de emissões 
de gases do efeito estufa de 
sua carteira”, informou o BN-
DES em nota.

Divulgado pelo Idec, em 
parceria com outras quatro 
organizações da sociedade 
(Conectas Direitos Huma-
nos, Instituto Sou da Paz, a 
Oxfam Brasil e a Proteção 
Animal Mundial), o relató-
rio 10o Guia dos Bancos Res-
ponsáveis deu nota 5,1 para 
o BNDES, a maior entre os 

oito maiores bancos que ope-
ram no país e que juntos con-
centram 71,7% dos ativos do 
sistema bancário. Este ano, 
a nota média geral dos ban-
cos, em um ranking que vai de 
zero a dez, ficou em 3,3.

Segundo o BNDES, o estu-
do avalia os compromissos e os 
documentos divulgados pelas 
instituições em 18 temas, que 
vão da defesa e da garantia dos 
direitos humanos à conserva-
ção da biodiversidade (como 
mudanças climáticas, alimen-
tos, florestas, igualdade de gê-
nero, mineração, transparência 
e prestação de contas, geração 
de energia, entre outros).

BNDES lidera ranking Idec nas áreas 
de responsabilidade social e ambiental

BANCO RESPONSÁVEL

Pesquisa feita com 126 
mil pessoas em todo o 
país mostra que a maio-
ria pretende gastar de R$ 
201 a R$ 500 na Black Fri-
day, que ocorre no próxi-
mo dia 29 de novembro. O 
levantamento foi feito nos 
caixas eletrônicos do Ban-
co24Horas, entre os dias 
19 de agosto e 6 de setem-
bro de 2024.

De acordo com a pes-
quisa, 17% dos entrevis-
tados disseram que pre-
tendem gastar até R$ 50. A 

intenção de fazer compras 
de R$ 51 a R$ 100 foi cita-
da por 9,8%; de R$ 101 a R$ 
200, por 9,4%; de R$ 201 a R$ 
500, por 23,6%; de R$ 501 a 
R$ 1.000, por 18,5%; e acima 
de R$ 1.000, por 21%.

Os produtos de alimen-
tação e eletrônicos são os 
mais desejados pelos en-
trevistados, citados por 
18,2% e 18,1%, respectiva-
mente; seguidos de artigos 
para casa (15,3%), vestuá-
rio (7,4%), higiene e beleza 
(7,2%), bebidas (2,8%) e via-
gens (2,5%).

Para Tiago Aguiar, su-
perintendente executivo de 

produtos, novos negócios e 
marketing da TecBan, pro-
prietária do Banco24Horas, 
o estudo mostra que a data 
pode ser aproveitada pelas 
pessoas de diversas faixas 
de renda.

“A pesquisa mostra que, 
independentemente da re-
gião e dos produtos e servi-
ços escolhidos, os consumi-
dores estão atentos à data, 
que, para além dos descon-
tos atrativos em compara-
ção a outros períodos do ca-
lendário, ainda surpreende 
com ofertas relâmpago que 
cabem em diversos bolsos”, 
destacou Aguiar. 

Maior parte dos consumidores 
deve gastar de R$ 201 a R$ 500

BLACK FRIDAY

Bruno Bocchini 

Agência Brasil

No segundo trimestre de 
2024, a necessidade líquida de 
financiamento do governo ge-
ral (governo central, estados e 
municípios) alcançou 8,2 % do 
Produto Interno Bruto (PIB), re-
sultado: um ponto percentual 
menor em relação ao valor ob-
servado no mesmo período do 
ano anterior, de 9,2% do PIB. 
Essa variação deve-se ao cres-
cimento nominal de 13,6% da 
receita do governo geral em re-
lação ao segundo trimestre de 
2023, parcialmente compensa-
do pelo aumento nominal de 
10,2% da despesa.

Nas estatísticas de finan-
ças públicas, há uma necessi-
dade líquida de financiamen-
to quando a diferença entre a 
receita e a despesa é negativa. 
Quando há um resultado posi-
tivo, existe uma capacidade lí-
quida de financiamento.

A decomposição por esfera 
de governo da necessidade de 

financiamento de 8,2% do PIB 
do governo geral revela que 
esse valor é resultado da ne-
cessidade de financiamento de 
8,2% do PIB do governo central 
e de 0,5% do PIB dos governos 
estaduais no segundo trimes-
tre de 2024, ao passo que o re-
sultado dos governos muni-
cipais foi uma capacidade de 
financiamento de 0,4% do PIB.

Os dados estão no Bole-
tim de Estatísticas Fiscais do 
Governo Geral do segundo 
trimestre de 2024, divulgado 
ontem pelo Tesouro Nacio-
nal.  O documento apresen-
ta estatísticas das três esferas 
de governo (governo central, 
governos estaduais e muni-
cipais) consolidadas no se-
tor governo geral, segundo 
a metodologia do Manual de 
Estatísticas de Finanças Pú-
blicas, de 2014, do Fundo Mo-
netário Internacional (FMI) 
— MEFP 2014, e faz parte do 
esforço do Tesouro Nacional 
de convergência às melhores 

práticas internacionais.
Nessa metodologia, que 

permite a comparação das es-
tatísticas fiscais do Brasil com 
a de outros países, as despe-
sas são apuradas pelo regime 
de competência, ou seja, seu 
registro ocorre quando se cria 
uma obrigação para o governo, 
e não no momento do paga-
mento. A receita, por sua vez, 
é apurada pelo regime de cai-
xa, que considera apenas os re-
cursos efetivamente recebidos.

Receitas e despesas 
No período analisado, a re-

ceita aumentou 2,34 p.p. do PIB 
em relação ao segundo trimes-
tre de 2023, passando de 37,1% 
para 39,5% do PIB. Essa eleva-
ção é explicada principalmen-
te pelo incremento de 1,90 p.p. 
nos impostos sobre bens e ser-
viços, distribuído entre as três 
esferas de governo.

No governo central, houve 
influência da reoneração e das 
alterações nas bases de cálcu-

Despesas com juros consomem quase 50% do arrecadado
IMPOSTOS

No período analisado, a receita aumentou 2,34 p.p., passando de 37,1% para 39,5% do PIB
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lo do Cofins e do PIS/Pasep. Já 
nos Estados, o aumento da ar-
recadação de ICMS no segun-
do trimestre de 2024 é, prova-
velmente, uma consequência 
da elevação da alíquota mo-
dal de ICMS adotada por di-
versos Estados.

Já as despesas do governo 

geral, que consideram gastos 
e investimento líquido, passa-
ram de 46,3% do PIB, no 2o tri-
mestre de 2023, para 47,7% do 
PIB no 2o trimestre de 2024. A 
decomposição da despesa no 
período analisado mostra que 
os gastos passaram de 46,1% 
para 47,1% do PIB, enquanto o 

investimento líquido passou 
de 0,2% para 0,6% do PIB.

Em relação aos gastos, hou-
ve aumento nas despesas com 
o uso de bens e serviços, que 
apresentaram uma elevação de 
0,43 p.p. do PIB, impulsionadas 
pelo crescimento nos governos 
estaduais e municipais.
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Diversidade

Nova formação do órgão, vinculado ao Judiciário paraibano, será publicada no dia 3 de dezembro

TJPB abre inscrição na segunda-feira
COMISSÃO CONTRA ASSÉDIO

As inscrições para o 
preenchimento das vagas de 
membros titulares da Comis-
são de Prevenção e Enfren-
tamento do Assédio Moral, 
Assédio Sexual e da Discri-
minação (Compead), do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
estarão abertas de 11 a 14 de 
novembro. Os (as) interessa-
dos(as) em participar devem 
se inscrever pelo link https://
www.tjpb.jus.br/compead, 
conforme o Edital número 
51/2024, publicado na edição 
do Diário da Justiça eletrôni-
co de ontem.

De acordo com o edital, o 
resultado das inscrições será 
divulgado no mesmo dia. En-
tre os dias 20 e 28 ocorrerá a 
divulgação do resultado da 
indicação do presidente da 
comissão e, no dia 3 de de-
zembro, a nova composição 
será publicada.

A composição e a escolha 
de seus membros é feita com 
base no artigo 15, § 3º, inci-
sos I, II, III e IV da Resolução 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ) nº 351/2020, e no ar-
tigo 3º do Ato da Presidência 
do TJPB nº 64/2024. A dura-
ção do mandato dos mem-
bros da Comissão será de 

dois anos, sendo possível 
uma recondução.

Os(as) interessados(as) em 
compor a Comissão de Pre-
venção e Enfrentamento deve-
rão atender ao disposto nesse 
edital e não devem se enqua-
drar em, ao menos, uma das 
situações descritas: aposen-
tado; cedido ou em exercício 

em outro órgão; no exercício 
de mandato classista, exceto 
nos casos indicados nos inci-
sos VII e VIII, do artigo 3º do 
Ato da Presidência nº 64/2024.

O processo de escolha dos 
membros será executado na 
seguinte ordem: escolha pelo 
presidente, a partir da lista de 
inscritos; e escolha pelo presi-

dente nos casos de não haver 
interessados(as) inscritos(as), 
conforme artigo 3º, § 2º do re-
ferido Ato da Presidência.

As informações prestadas 
durante a inscrição serão de 
inteira responsabilidade do 
candidato(a), sendo indeferi-
do aquele que não preencher 
a solicitação de forma com-

pleta e correta. Não haverá 
deferimento de inscrição con-
dicional. Após o encerramen-
to do período de inscrições, a 
Gerência de Projetos e Ges-
tão Estratégica divulgará a 
lista final no portal do TJPB 
e no Diário da Justiça eletrô-
nico (DJe), no prazo de dois 
dias úteis.

O (a) interessado(a) que 
pretender cancelar a sua ins-
crição poderá fazê-lo me-
diante requerimento encami-
nhado à Gerência de Projetos 
e Gestão Estratégica, em até 
dois dias úteis posterior à 
data de divulgação da lista 
final, para o e-mail gepro@
tjpb.jus.br.

Pesquisadores do Núcleo 
de Estudos e Pesquisas em 
Cuidado Farmacêutico (Nep-
farma), do Centro de Educa-
ção e Saúde (CES) da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), campus Cui-
té, desenvolveram um apli-
cativo para melhorar a ges-
tão de condições crônicas não 
transmissíveis, a exemplo da 
diabetes e da hipertensão ar-
terial sistêmica. O Safe adhe-
rence teve sua patente regis-

trada no Instituto Nacional 
da Propriedade Industrial 
(INPI).

O software baseia-se no uso 
da tecnologia de QR Code, os 
quais são adesivados nas em-
balagens dos medicamentos 
dos pacientes, durante a con-
sulta farmacêutica. O usuário 
acessa o aplicativo, por meio 
do seu login, realiza a leitura 
desse código por meio da câ-
mera do seu celular, que o di-
reciona para a página referen-

te ao medicamento, em que 
encontrará informações sobre 
a indicação, posologia, arma-
zenamento e descarte, em lin-
guagem verbal escrita e com 
alternativa de emissão de voz.

O produto foi desenvolvi-
do durante as pesquisas rea-
lizadas pelos estudantes Pe-
dro Pereira e Eduardo Deley, 
no âmbito do Programa Ins-
titucional de Bolsas de Ini-
ciação Tecnológica e Inova-
ção (Pibiti), entre os anos de 

2021 e 2023, sob orientação da 
professora Camila Montene-
gro, do curso de Farmácia, em 
colaboração com o professor 
Vladimir Soares.

De acordo com a profes-
sora Camila, o Safe adherence 
surgiu para incentivar uma 
melhor adesão aos medica-
mentos. “A ideia de desenvol-
ver o aplicativo surgiu depois 
que eu presenteei uma crian-
ça com um quebra-cabeça do 
mapa do Brasil, sobre o qual, 

após ser finalizado, é possí-
vel projetar a câmera do celu-
lar e obter informações sobre 
aquele local. A partir disso 
veio a ideia de fazer algo as-
sim para o uso de medica-
mentos, tornando as infor-
mações acessíveis de modo 
digital e dentro do cenário 
de saúde digital. Acredita-
mos que o acesso à informa-
ção de modo digital tende a 
aumentar a adesão à farma-
coterapia e a gente pode ter 

melhores resultados em saú-
de”, destacou.

Aplicativo de pesquisa da UFCG facilita uso de medicamentos
CENTRO DE EDUCAÇÃO E SAÚDE

n 

Software baseia-
-se no uso da 
tecnologia de QR 
Code, os quais são 
adesivados nas 
embalagens dos 
medicamentos dos 
pacientes

O Concurso de Presépios 
do Natal na Usina segue com 
inscrições abertas até o pró-
ximo dia 10. Todo o proces-
so de inscrição é gratuito e 
pode ser feito por meio digi-

tal. Os presépios seleciona-
dos terão exibição na Usina 
Cultural Energisa durante o 
mês de dezembro, das 15h às 
21h. Seis trabalhos serão pre-
miados nas categorias presé-

pio tradicional e não tradicio-
nal, com o valor de R$ 1.500 
para cada projeto vencedor. 
A votação acontece por meio 
eletrônico ou presencial.

O Natal na Usina é reali-

zado por meio da Lei de In-
centivo à Cultura, com pro-
dução da Atua Comunicação 
Criativa, o apoio do Instituto 
Energisa, patrocínio da Ener-
gisa e realização do Ministé-

Cadastro para Concurso de Presépios segue até o dia 10
NATAL NA USINA

Serviço

Concurso de Presépios Natalinos

Inscrições: de 14 de Outubro a 10 de Novembro

Site oficial: www.natalnausina.com.br

rio da Cultura e Governo Fe-
deral - União e Reconstrução.

Como participar 
Para participar do concurso 
de presépios natalinos é 
preciso efetuar a inscrição 
no site www.natalnausina.
com.br. 
Após ler todo o edital e 
preencher o formulário, o(a) 
participante deve anexar até 
no máximo, cinco fotografias 
do presépio em formato jpg, 
um comprovante de endereço 
de 2023 e um documento com 
foto do responsável (RG e 
CPF, CNH ou RNE).

Os concorrentes serão 
anunciados até 20 de novem-
bro. O resultado do concurso 
de presépio natalino do Na-
tal na Usina 2024 será divul-
gado dentro da programação 
do evento. Em caso de dúvi-

das, os participantes podem 
dialogar com a produção, ex-
clusivamente, pelo e-mail na-
talnausina2020@gmail.com.

Projeto
O Natal na Usina é 

realizado por meio da 
Lei de Incentivo à 

Cultura, com produção 
da Atua Comunicação 
Criativa e o apoio do 

Instituto Energisa
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Os presépios selecionados serão exibidos na Usina Cultural 
Energisa, em dezembro, das 15h às 21h. Seis trabalhos serão 
premiados nas categorias presépio tradicional e não tradicional

Membros da Comissão vão atuar na prevenção e enfrentamento do assédio moral e sexual e da discriminação no Tribunal de Justiça da Paraíba
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Academia Brasileira de Ciências propõe expansão do EAD e criação de faculdades públicas e cursos noturnos

Ações para ampliar o ensino superior
EDUCAÇÃO

Mariana Tokarnia  
Agência Brasil

Paula Laboissière  
Agência Brasil

Faculdades públicas, cursos 
noturnos e expansão do ensino 
a distância (EaD) em cursos su-
periores são algumas das pro-
postas do grupo de trabalho da 
Academia Brasileira de Ciências 
(ABC), para aperfeiçoar o ensino 
superior público e democratizar 
o acesso à educação de qualida-
de. As propostas estão no rela-
tório “Um olhar sobre o ensino 
superior no Brasil”, divulgado 
ontem, pela ABC.

Entre as principais propos-
tas está a criação de faculdades 
federais, que são instituições 
voltadas exclusivamente para 
o ensino superior, mirando na 
formação de profissionais qua-
lificados a um custo menor por 
aluno, de forma a expandir o 
acesso de estudantes ao ensino 
superior público.

Atualmente, as universida-
des federais dedicam-se tam-
bém à pesquisa e à extensão, que 
é a interação com a sociedade, 
em projetos voltados para me-
lhorias sociais. A proposta se-
riam instituições públicas foca-
das exclusivamente em formar 
estudantes no ensino superior. 
A ideia é facilitar a abertura de 
vagas que se adaptem às deman-
das atuais dos estudantes, como 
a maior flexibilidade e o acesso 
ao ensino noturno, por exemplo.

As faculdades sugeridas pela ABC seriam instituições voltadas exclusivamente ao ensino superior e à formação de profissionais

No Brasil, de acordo com o 
relatório, apenas 22% da popula-
ção entre 25 e 34 anos têm diplo-
ma universitário. Esse percen-
tual está abaixo da média dos 
países da Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), que é 47%. 
Além disso, 79% das matrícu-
las estão concentradas no setor 
privado.

“Isso é um número muito pe-
queno, se a gente pensa em um 
país que precisa se desenvolver 

com rapidez”, diz o professor do 
Instituto de Física da UFRJ, Ro-
drigo Capaz, membro titular da 
ABC, que fez parte do grupo de 
trabalho (GT).

Sobre as faculdades federais, 
ele explica: “Quando a gente 
olha experiências ao redor do 
mundo, a gente ver que em ne-
nhum país do mundo a massi-
ficação ou a democratização do 
ensino superior ocorreu através 
das universidades de pesquisa. 
Porque apesar de elas serem al-

tamente qualificadas para rea-
lizar pesquisa, acabam tendo 
um gasto por aluno que é maior 
do que outro tipo de institui-
ção que seria dedicada apenas 
ao ensino”.

Além das faculdades fe-
derais, o documento também 
propõe a criação de Centros de 
Formação em Áreas Estratégi-
cas (CFAEs) nas universidades 
públicas. Eles seriam voltados 
para seis campos: bioecono-
mia; agricultura e agronegó-

cio; transição energética; saúde 
e bem-estar; transformação di-
gital e inteligência artificial; e 
materiais avançados e tecnolo-
gias quânticas. 

Esses centros atuariam de 
forma interdisciplinar, promo-
vendo a criação de soluções 
aplicáveis e o desenvolvimento 
de novas tecnologias para essas 
áreas estratégicas.

Ensino a distância
O relatório propõe ainda 

a ampliação e a qualificação 
da oferta de cursos públicos 
na modalidade EaD, destina-
dos àqueles que precisam de 
flexibilidade.

A EaD teve um forte cres-
cimento nos últimos anos. En-
tre 2011 e 2021, o número de 
estudantes em cursos supe-
riores de graduação, na mo-
dalidade de educação a dis-
tância (EaD), aumentou 474%. 

No mesmo período, a 
quantidade de estudantes 
que ingressaram em cursos 
presenciais diminuiu 23,4%. 

Em 2022, 81% dos alunos 
ingressantes em cursos de li-
cenciatura em 2022, matricu-
laram-se na modalidade de 
ensino a distância.

Essa expansão, no entan-
to, acendeu um alerta para 
a necessidade de se garan-
tir a qualidade na oferta des-
ses cursos. 

Por isso, o Ministério da 
Educação (MEC) suspendeu, 
até 2025, a criação de novas 
vagas em EaD, para que seja 
feita uma revisão do marco 
regulatório desses cursos.

Atualmente, as vagas em 
EaD são majoritariamente 
mantidas pelo setor priva-
do, 71,7%, contra 12,9% no se-
tor público. 

A proposta é que as insti-
tuições federais expandam a 
oferta dessa modalidade.

O Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), divul-
gou ontem dados comparati-
vos de inscrições de 60+, des-
de 2015.

Segundo a divulgação, o 
Ministério da Educação (MEC) 
destaca que o aumento de pes-
soas idosas entre os candidatos 
do Enem e o ingresso na edu-
cação superior acompanham a 
elevação da expectativa e qua-
lidade de vida dos brasileiros.

De acordo com o Censo de 
2022, do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), a 
quantidade de habitantes com 
60 anos ou mais é de 32,1 mi-
lhões, enquanto em 2010 era de 
20,5 milhões.

Na mesma linha de cresci-
mento, o Censo da Educação 
Superior 2023, divulgado no 

último mês, registrou quase 
10 milhões (9.977.217) de ma-
trículas nos cursos de gradua-
ção e sequenciais de formação 
específica — presenciais e a 
distância. “Desse total, 60.735 
matrículas foram de estudan-
tes com 60 anos ou mais. Qua-
se metade dos alunos nessa 
faixa etária (30.692) ingressou 
no ensino superior em 2023”, 
afirmou o MEC em nota.

Demais faixas etárias
O Painel Enem, disponi-

bilizado pelo Inep para aces-
so a dados dos 4,32 milhões 
de candidatos confirmados 
no Enem 2024, mostra que no 
recorte por faixa etária dos 
candidatos, dos, 2,9 milhões 

(67%) têm até 18 anos; 420 mil 
(9,7%), entre 19 e 20 anos; 639 
mil (14,8%), entre 21 e 30 anos; 
e 350 mil, (8,1%), entre 31 e 59 
anos, além dos quase 10 mil 
(0,23%) com mais de 60 anos, 
já citados. 

Escolaridade
O Ministério da Educação 

informa também que, dos 
quase 10 mil candidatos ins-
critos no Enem 2024 com mais 
de 60 anos, 558 ainda são es-
tudantes do ensino médio da 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), modalidade da educa-
ção básica voltada a pessoas 
com mais de 18 anos que não 
tiveram acesso à educação ou 
não concluíram na idade certa.

O grupo mais representa-
tivo é dos que já terminaram 
o ensino médio (1,8 milhão). 
Os concluintes em 2024 são 1,6 
milhão dos inscritos.

Entre os inscritos, há 
841.546 (19,4%) estudantes do 
primeiro e do segundo ano 
do ensino médio e há outras 
24.723 (0,6%) pessoas que não 
cursam nem completaram o 
ensino médio. Os candidatos 
desses dois últimos grupos 
são treineiros, as pessoas que 
fazem o Enem para testar seus 
conhecimentos, e os resulta-
dos obtidos no exame servem 
somente para autoavaliação 
de conhecimentos.

O MEC explica que da-
dos são autodeclaratórios e 

foram fornecidos no ato de 
inscrição.

A plataforma interativa do 
Inep revela, ainda, que dos 
participantes do Enem 2024, 
as mulheres são maioria en-
tre os inscritos, equivalem a 
60,59%; enquanto os homens 
representam 39,41%.

Em relação ao custo da ins-
crição, 63,6% são isentos da 
taxa de inscrição e 36,4% pa-
garam o boleto de R$ 85.

Sobre a declaração de 
raça e/ou cor dos candida-
tos, a maioria se reconhece de 
cor parda (1.860.766), seguida 
da branca (1.788.622) e pre-
ta (533.861). Outros 62.288 se 
consideram de cor amarela e 
29.891 se declaram indígenas.

Enem de 2024 tem 9.950 participantes maiores de 60 anos

A jornalista Ariane Póvoa, 
de 40 anos, enfrentou nesta se-
mana um dos maiores medos 
que toda mãe de criança peque-
na tem: precisou correr com a fi-
lha Amanda, de 1 ano e 4 meses, 
para o hospital, depois de verifi-
car que a menina havia sido pi-
cada por um escorpião, enquan-
to ainda estava no berço. 

“Graças a Deus, foi um qua-
dro leve. Ela ficou bem, mas 
sentindo dor no local da pi-
cada”, disse Ariane. Antes de 
conseguir atendimento para 
a filha, Ariane chegou a pas-
sar por uma unidade da rede 
pública tida como referência 
para acidentes com escorpião, 
em Brasília. O local, entretan-
to, não oferece atendimento pe-
diátrico. “Só naquele dia, foram 
três casos de picada de escor-

pião em crianças no outro hos-
pital, onde conseguimos aten-
dimento.”

Por morar em apartamento, 
a jornalista nunca imaginou que 
passaria por algo do tipo. 

O acidente ocorreu por volta 
das 5h30 desta quarta-feira (6), e 
Amanda teve alta no fim da tar-
de. “Ela não apresentou náusea, 
vômito, calafrio, nem sudorese, 
mas, como é protocolo, teve que 
ficar em observação por seis ho-
ras”, contou. 

Casos como o de Amanda 
tornam-se cada vez mais co-
muns no Brasil. Dados do Mi-
nistério da Saúde mostram que 
pelo menos 202.324 notificações 
de acidentes com escorpiões fo-
ram registradas no país ao lon-
go do ano passado: 20.243 a mais 
que o total registrado no ano 
anterior. 

Esta é a primeira vez que o 
total de notificações passa de 

200 mil. O número de mortes 
provocadas por picadas de es-
corpião também aumentou, 
passando de 92, em 2022, para 
134 no ano passado. 

As mortes provocadas por 
acidentes com escorpião ultra-
passaram até mesmo os óbitos 
causados por picadas de ser-
pente que, no ano passado, to-
talizaram 133.

Entenda
O chamado acidente escor-

piônico representa o quadro 
clínico de envenenamento pro-
vocado quando um escorpião 
injeta sua peçonha através do 
ferrão. 

Representantes da classe 
dos aracnídeos, os escorpiões 
são predominantes nas zonas 
tropicais e subtropicais do mun-
do, com maior incidência nos 
períodos em que há aumento 
de temperatura e de umidade.

Acidentes com escorpião somam mais de 202 mil notificações 
EM 2023

Mortes causadas por escorpião ultrapassaram até os óbitos por picadas de serpente
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No Brasil, os escorpiões clas-
sificados pelo ministério como 
de importância em saúde pú-
blica são:

• Escorpião-amarelo (T. ser-
rulatus) - com ampla distribui-
ção em todas as macrorregiões 
do país, representa a espécie de 
maior preocupação em função 

do maior potencial de gravidade 
do envenenamento e fácil adap-
tação ao meio urbano.

• Escorpião-marrom (T. bah-
iensis) - encontrado nas regiões 
Centro-Oeste, Sudeste e Sul.

• Escorpião-amarelo-do-
nordeste (T. stigmurus) - espé-
cie mais comum no Nordeste, 

mas com alguns registros nos 
seguintes estados: Tocantins, 
Minas Gerais, São Paulo, Para-
ná e Santa Catarina.

• Escorpião-preto-da-ama-
zônia (T. obscurus) - principal 
causador de acidentes e óbi-
tos na região Norte e no Mato 
Grosso.

Pesquisa

Número de 
participantes 60+

• 2015: 10.685;
• 2016: 13.021;
• 2017: 9.619;
• 2018: 9.704;
• 2019: 8.259;
• 2020: 11.768;
• 2021: 6.004;
• 2022: 5.900;
• 2023: 8.531;
• 2024: 9.950.
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Paraíba terá 16 judocas brigando por medalhas a partir do próximo dia 14, no Centro de Convenções

Prontos para os combates
JOGOS DA JUVENTUDE

N a próxima sema-
na, entre os dias 
14 e 16, o Cen-
tro de Conven-
ções de João Pes-

soa receberá as disputas de judô, 
uma das 18 modalidades esporti-
va participantes dos Jogos da Ju-
ventude, competição organizada 
pelo Comitê Olímpico do Brasil 
(COB), que contará com mais de 
quatro mil estudantes — atletas 
de escolas públicas e privadas de 
todo o Brasil na capital paraibana.

Dos 162 atletas integrantes da 
delegação paraibana, que é che-
fiada por José Hugo, 16 são ju-
docas, sendo oito em cada naipe 
(masculino e feminino). O time 
do judô será comandado pelos 
técnicos João Neto e Carlos Ro-
berto Fialho. Para João, essa é 
uma competição de extrema im-
portância na vida daqueles que 
querem seguir o caminho es-
portivo.

“Jogos da Juventude é o ter-
ceiro maior evento esportivo do 
mundo. Ele só perde para os Jogos 

Olímpicos e os Jogos Pan-Ameri-
canos. Para a gente ter a dimensão 
do nível e da qualidade do evento 
com o qual esses atletas estão en-
volvidos: este é um evento promo-
vido pelo Comitê Olímpico Brasi-
leiro, tem um nível de organização 
e competência muito grande. En-
tão, para os nossos atletas estarem 
dentro de um evento desse, é um 
privilégio para poucos”, pondera.

“A Paraíba teve mais de qua-
tro mil atletas inscritos, e esses 
atletas estão aí representando 
o estado, no meio dessa turma 
toda, então acaba sendo um pri-
vilégio. A gente tem atletas da ci-
dade de Patos, temos atletas da ci-
dade de Monteiro, que são atletas 
que voltam a ingressar dentro da 
Seleção Paraibana, porque antes 
ficava sempre no eixo João Pes-
soa–Campina Grande. Como fe-
deração, a gente fica muito feliz”, 
acrescentou João Neto.

Em função de a Seleção Parai-
bana ser composta por atletas de 
diversas partes do estado, o téc-
nico explica que o esquema de 
treinamento segue uma lógica 
excepcional, que é planejada em 
conjunto entre os dois responsá-

veis pela seleção da Paraíba. 
“Por conta dessa distância, 

acaba dificultando um pouco 
essa questão do treino em conjun-
to. Então, normalmente, a gente 
pega os atletas, divide o estado ao 
meio, então aquelas cidades mais 
próximas de Campina Grande 
acabam se reunindo lá e fazen-
do os treinamentos em conjunto, 
na responsabilidade do professor 
Fialho, que é um dos professores 
que está conosco nessa delegação. 
Já os atletas que estão inseridos 
no processo e que estão mais pró-
ximos de João Pessoa vêm para cá 
para fazer parte dos treinamen-
tos”, inicia o sensei.

“Esse treinamento é planeja-
do em conjunto, haja vista que 
eu, como coordenador da seleção, 
e o professor Fialho também, en-
tão, em conjunto, a gente trabalha 
o planejamento, que não é feito 
assim que a delegação é forma-
da; pelo contrário: a gente já está 
trabalhando para 2025. Então, 
um ano a gente trabalha visan-
do o outro. Todo o planejamento 
e toda a periodização é em cima 
dos outros. Ou seja, acaba que os 
atletas que entram nesse proces-

so... é comum que eles sejam os 
atletas que viriam a ser classifica-
dos posteriormente, porque eles 
vêm participando de todo o pro-
cesso lá das categorias de base. 
Então a gente confia muito nesse 
método de trabalho”, finaliza ele.

O time paraibano conta com 
alguns atletas que já participa-
ram dos Jogos Escolares, em anos 
anteriores, e de outras competi-
ções em nível nacional. João Neto 
faz uma projeção positiva acerca 
da possibilidade de conquista de 
medalhas na competição organi-
zada pelo COB.

“Tivemos a experiência de tra-
zer uma medalha com Samuel, 
um atleta da -66 kg; ele já foi me-
dalhista com 12 a 14 anos e subiu 
de idade: agora está fazendo parte 
de uma nova equipe mais velha, 
traz essa esperança de medalha. 
A gente também tem a Yngrid, 
que eu acredito que é uma atleta 
que vai vir muito forte também 
para também trazer medalha; ela, 
inclusive, participou, no último 
final de semana, do Troféu Bra-
sil, que reúne os melhores atle-
tas do Brasil nessa competição, e 
ela teve a oportunidade de estar 

lá dentro inserida nesse proces-
so para ganhar volume de luta e 
chegar bem nos Jogos da Juven-
tude. Então, estamos muito espe-
rançosos, pelo menos, por duas 
medalhas da nossa delegação. A 
gente vê que o judô sempre vem 
trazendo bons resultados para o 
nosso estado”, defende o técnico.

A oportunidade de compe-
tir em casa, segundo ele, é sem-
pre muito valiosa, e não será di-
ferente nos Jogos da Juventude. 
“A gente imagina sempre que 
vai ter um gostinho diferente, 
porque uma coisa é disputar lon-
ge da família, com uma motiva-
ção menor. A maioria dos atletas 
aqui já estão habituados a partici-
par de grandes eventos, mas tam-
bém a saber lidar com o peso da 
responsabilidade, porque é lutar 
próximo da família. Então, essa 
responsabilidade ou esse nível 
de nervosismo que eles possam 
obter por conta de estar de volta 
em casa, eu acredito que isso não 
vai ser um problema; pelo contrá-
rio, eu acredito que muito disso 
vai ser uma injeção de motivação 
para os nossos atletas”, comentou 
João Neto.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

O time de voleibol femini-
no que representará a Paraíba 
nos Jogos da Juventude, que 
ocorrem em João Pessoa entre 
os dias 13 e 28 de novembro, 
com atletas de 15 a 17 anos, 
tem intensificado os trabalhos 
para a competição com atletas 
de todo o país. As meninas do 
IE Colégio e Curso, campeãs 
dos Jogos Escolares do Esta-
do, têm a missão de recolo-
car a equipe local na Divisão 
Especial do evento. A moda-
lidade é dividida em Divisão 
Especial, Primeira Divisão e 

Segunda Divisão. 
O técnico Idebaldo Grisi é 

o responsável por treinar as 
atletas do vôlei feminino. Ele 
falou com o Jornal A União 
sobre a preparação e a impor-
tância de atuar em casa, na 
capital da Paraíba. “Então, os 
treinos da nossa equipe acon-
tecem três ou quatro vezes 
por semana. Nossas meninas 
estão bem motivadas para o 
campeonato”, destacou. 

“Não é a primeira vez que 
os Jogos da Juventude acon-
tecem em João Pessoa. 
Esse evento é 

muito importante porque 
mexe com todos os esportes, 
bem como vai reunir um nú-
mero considerável de atletas, 
dirigentes e técnicos. Essa in-
teração é relevante para dar 
uma alavancada no cresci-
mento do esporte na Paraí-
ba”, acrescentou o treinador.

Nos Jogos da Juventu-
de de 2023, em Ribeirão Pe-
tro (SP), o time de voleibol fe-
minino paraibano ficou na 
sétima posição da Divisão 
Especial. Com esse desem-
penho, acabou sendo rebai 
x a d o para a Primeira 

Divisão. Agora, atuando em 
casa, o treinador acredita que 
sua equipe pode recolocar a 
Paraíba no bloco principal da 
competição. “A expectativa é 
que façamos uma grande cam-
panha, subindo de divisão”, 
disse Idebaldo. 

Representantes da Paraíba
O IE Colégio e Curso se 

habilitou para representar 
a Paraíba ao vencer o Colé-
gio Polígono na final dos Jo-
gos Escolares da Paraíba. As 
disputas locais ocorreram 

na segunda metade do mês 
de agosto. 

O atleta, para ser conside-
rado elegível para a disputa 
dos Jogos da Juventude, de-
verá obrigatoriamente estar 
matriculado e frequentando 
uma instituição de ensino da 
rede pública ou privada da 
unidade da federação em que 
disputou a seletiva para os Jo-
gos da Juventude 2024. 

Voleibol
A competição seguirá o 

sistema de grupos, com se-

mifinais e finais. As equipes 
foram distribuídas em três 
divisões (Divisão Especial, 
Primeira Divisão e Segun-
da Divisão), considerando a 
classificação final da última 
edição dos Jogos. Cada uni-
dade da federação pode ins-
crever até nove atletas por gê-
nero. Além disso, o torneio 
de voleibol será realizado de 
acordo com as regras oficiais 
da Federação Internacional 
de Voleibol (FIVB), adotadas 
pela Confederação Brasileira 
de Voleibol (CBV), salvo o es-
tabelecido nos regulamentos 
específicos.

Time de voleibol feminino segue treinando para a disputa
Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Atletas do 
IE Colégio e 
Curso que vão 
representar 
a Paraíba 
nos Jogos da 
Juventude

Fotos: Arquivo pessoal

   Kamilly   

   Samuel   

   Rian   

   Clara      Yngrid   
   Wanderson   



A montagem das estrutu-
ras para os Jogos da Juventude, 
que vão do dia 13 ao dia 28 des-
te mês, principalmente o Centro 
de Convivências, já está a todo 
vapor em João Pessoa, para fi-
car pronta o mais rápido pos-
sível e receber competições e 
milhares de jovens. Ela come-
çou na última quarta-feira (6), 
no Centro de Convenções, já to-

mando forma, local onde serão 
oferecidas as refeições e que ser-
virá como base de algumas ins-
talações esportivas, como judô, 
taekwondo, tiro com arco, ciclis-
mo, luta olímpica e ginástica ar-
tistica. A parte de decoração do 
espaço também ganhou os pri-
meiros objetos, já com a identi-
dade visual dos Jogos.

Dezenas de caminhões des-

carregaram toneladas de mate-
riais, que estão concentrados em 
uma grande sala. A organização 
no espaço facilita a agilidade da 
montagem.

O restaurante, que fornece-
rá mais de três mil refeições diá-
rias, também já iniciou as ope-
rações, mas ainda de forma bem 
reduzida, para atender aos tra-
balhadores e membros do Co-

mitê Organizador.
Aos poucos, os Jogos da Ju-

ventude vão ganhando forma 
em João Pessoa. Falta pouco 
para milhares de jovens reali-
zarem o sonho de participar da 
competição. Quando eles che-
garem lá, tudo estará acertado 
nos mínimos detalhes para re-
ceber muito bem todos os com-
petidores.
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Netinho Marques, Caio Bonfim, Marcus D’Almeida e Lígias Silva são os outros nomes que vão interagir com os atletas

Rebeca reforça time de embaixadores
JOGOS DA JUVENTUDE

O time de embaixadores 
dos Jogos da Juventude Cai-
xa 2024 recebeu um enorme 
reforço. Maior medalhista da 
história do Brasil em Jogos 
Olímpicos e uma das maio-
res atletas da atualidade no 
mundo todo, Rebeca Andra-
de estará em João Pessoa. Ela 
pode inclusive ajudar a inspi-
rar suas futuras companhei-
ras de Seleção Brasileira. É 
que, ainda que a faixa etária 
geral dos Jogos da Juventude 
seja de 15 a 17 anos, na ginás-
tica artística feminina, as ida-
des variam de 14 a 15. A atle-
ta já esteve na cidade durante 
a realização do Campeonato 
Brasileiro de Ginástica Artis-
tica, de 15 a 22 de setembro, 
sendo a principal estrela da 
disputa. 

A ginasta, que ganhou 
quatro medalhas em Paris 
2024 e é uma das principais 
fontes de inspiração dos jo-
vens atletas brasileiros, esta-
rá na capital da Paraíba no dia 
18 de novembro, data em que 
vão começar as competições 
de ginástica artística. 

“Estou bem ansiosa para 
encontrar essa garotada, para 
celebrar esse momento que 
é tão importante e especial. 
E não só para eles, mas para 
mim também. Esses meni-
nos e meninas são o futuro do 
nosso esporte, podem estar 
representando o nosso país 
em Mundiais, Jogos Olím-
picos da Juventude, Pan-A-
mericanos, Olimpíadas nos 
próximos anos. Que eles apro-
veitem muito todas as oportu-
nidades, todos os momentos, 
porque é parte do aprendiza-
do e parte do processo para 
quem tem o sonho de ser atle-
ta”, disse Rebeca.

“Para o COB, é uma honra 
imensa contar com a presen-
ça de Rebeca Andrade como 
embaixadora dos Jogos da Ju-
ventude 2024. Seu desempe-
nho histórico nos Jogos Olím-
picos de Paris ainda está vivo 
na memória de todos os bra-
sileiros e, certamente, é ins-
piração para os mais de qua-
tro mil jovens participantes 
da competição. Ela é um mo-
delo de dentro e fora dos gi-
násios, uma referência de su-

cesso. Ter a maior medalhista 
olímpica do nosso país na his-
tória compartilhando suas 
experiências aos mais jovens 
será um privilégio e abrilhan-
tará ainda mais o evento em 
João Pessoa”, afirma o presi-
dente do COB, Paulo Wander-
ley Teixeira.

Isso porque a chegada à 
categoria Adulto acontece no 
ano em que uma ginasta com-
pleta 16 anos. Então boa par-
te das competidoras dos Jogos 
da Juventude poderão, já em 
2025, estar competindo entre 
as adultas.

Com Rebeca Andrade, foi 
assim. Ela começou a treinar 
aos quatro anos, em um pro-
jeto social de iniciação ao es-
porte da prefeitura da cidade, 
inspirada em Daiane dos San-
tos, mudou-se para Curitiba 
aos 10 anos e, um ano depois, 

seguiu para o Rio de Janei-
ro, para treinar no Flamengo.

Estreou na Seleção aos 15 
anos (no ano em que comple-
taria 16), em 2015, já sonhan-
do com a Rio 2016, sua primei-
ra edição de Jogos Olímpicos. 
Sofreu com três lesões de LCA 
(ligamento cruzado anterior) 
no mesmo joelho direito, que 
adiaram até 2021 sua estreia 
em Campeonatos Mundiais. 
Quando isso aconteceu, já era 
campeã olímpica.

Venceu o salto em Tóquio 
2020 e foi prata no individual 
geral naquela edição. Em Pa-
ris, ganhou mais quatro me-
dalhas, chegando a seis na 
carreira, um recorde para o 
Brasil. Venceu no solo, quan-
do recebeu uma homenagem 
histórica de Simone Biles, foi 
prata no salto e no individual 
geral, e ajudou o Brasil a ga-

nhar uma inédita medalha 
por equipes, um bronze.

Rebeca é a segunda cam-
peã olímpica de Paris 2024 
anunciada como embaixa-
dora dos Jogos da Juventude. 
Antes dela, a judoca Bia Sou-
za também havia sido con-
firmada.

O time de embaixadores 
ainda tem Caio Bonfim (pra-
ta na marcha atlética), Neti-
nho Pontes (bronze no taek-
wondo) e os atletas olímpicos 
Marcus D’Almeida (tiro com 
arco) e Lígia Silva (tênis de 
mesa).

A principal função dos 
embaixadores é ter contato 
com os atletas, permitindo 
a troca de experiências com 
seus ídolos. Eles assistem às 
competições, entregam me-
dalhas e participam de ba-
te-papos e ações educativas.

Os equipamentos para a montagem da estrutura começaram a chegar na última quarta-feira ao Centro de Convenções

Rebeca Andrade esteve em João Pessoa durante as disputas do Brasileiro de Ginástica

Fo
to

: C
ar

lo
s 

Ro
dr

ig
o

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

C
O

B

Estrutura das instalações sendo montadas

Neymar não deve jogar mais até o fim de 
2024. Após ficar longe dos gramados 
por mais de um ano devido a uma lesão 

no joelho, o craque brasileiro mal sentiu o 
gostinho de correr pelo gramado e novamente 
está machucado. Desta vez, trata-se de uma 
lesão mais leve, muscular, mas que o manterá 
afastado por alguns meses. A princípio, não 
é nada de outro mundo, algo até esperado 
pelos médicos que cuidam da recuperação 
do brasileiro. Mas agora Neymar não é mais 
o “Menino Ney”, e cada mês sem jogar bola 
pesa contra a carreira do atleta.

Lembro que, por muitos anos, Neymar foi 
chamado de “Menino Ney”. Esse apelido 
tantas vezes usado de forma pejorativa, prin-
cipalmente por setores da imprensa, servia 
para atribuir os problemas fora de campo à 
pouca idade do jogador. Era como se pas-
sassem a mão na sua cabeça, dando- 
-lhe um salvo-conduto para fazer todo tipo 
de besteiras. Depois, já adulto, não tinha 
como alguém contemporizar suas atitudes. 
Hoje Neymar é muito mais contido do que 
foi ao longo de toda a carreira; no entanto, 
caminha para o fim dela. Aos 32 anos, não é 
menino sob nenhum aspecto e sofre as con-
sequências naturais da condição física. 

A vida segue sem Neymar. Faria diferença 
nos últimos resultados da Seleção Brasilei-
ra? Não sabemos e, a depender de sua recu-
peração, talvez nunca saibamos. A máxima 
de que quem se afasta deixa de fazer falta 
cabe também para o jogador de futebol. 
Neymar não se machucou porque quis, mas 
foi buscar espaço numa liga de menor visibi-
lidade quando ainda tinha muita lenha para 
queimar. Cristiano Ronaldo também foi parar 
na liga saudita, porém é sete anos mais ve-
lho que o brasileiro. Depois dos 30, sete anos 
para um atleta profissional pode representar 
a chegada da aposentadoria. Após Neymar 
passar mais de um ano afastado dos grama-
dos e longe dos holofotes, por não ser mais 
um dos melhores do mundo, há quem tenha 
a percepção de que ele já está aposentado. 

Gostando ou não de Neymar, acredito 
que ele ainda tem muito a contribuir para o 
futebol. Mesmo que jamais alcance o prêmio 
de melhor do mundo, mesmo que não volte 
à Seleção, há lugar para o jogador. Sem 
espaço nas grandes competições, ele tem 
convites para a liga americana, para outras 
ligas menores, mas acredito que chegou o 
momento de Neymar voltar ao Brasil. Seja no 
Santos, até no Flamengo, basta recuperar a 
forma física e ele terá muito futebol a mos-
trar. Neymar não desaprendeu a jogar bola. 
Há outros exemplos de craques que volta-
ram e estão bem em seus clubes. Hulk é um 
deles, mas, se buscarmos alguém da mesma 
geração, que surgiu junto, temos Ganso, que 
não chegou ao mesmo patamar internacio-
nal no mercado da bola, mas está hoje muito 
bem no Fluminense. 

É uma pena acompanhar o jogador assim, 
com o fim chegando antes mesmo do fim. 
Discordo de tudo o que Neymar representa 
fora de campo, acredito que a Seleção Bra-
sileira pode ser feliz sem ele e, ainda assim, 
por amar tanto o futebol, torço para que ele 
se recupere, volte ao Brasil e entregue ao 
público grandes atuações. Neymar em cam-
po, jogando bola e gostando disso, mesmo 
aos 32 anos, ainda tem muito a oferecer ao 
futebol brasileiro. Aqui podemos abordar 
receitas de marketing, aumento de audiên-
cia, visibilidade de forma geral para clubes 
e competições… esqueça tudo isso por um 
momento. Se pensarmos só no jogo de bola, 
Neymar, estando bem, será muito bom. 

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

Volta,
Neymar!

Colunista colaborador
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Alviverde enfrenta o Grêmio, na Allianz Parque, na abertura da 33a rodada, que ainda tem Inter x Fluminense

Palmeiras busca, hoje, a reabilitação
BRASILEIRÃO

A 33a rodada do Campeo-
nato Brasileiro começa hoje, 
com a realização de dois jogos, 
envolvendo clubes que estão 
na parte de cima da tabela, 
como Palmeiras e Internacio-
nal, embora seus adversários, 
Grêmio e Fluminense, este-
jam mais preocupados com 
a parte de baixo, já que ainda 
não estão salvos da zona de 
rebaixamento, faltando seis 
confrontos. Na Arena Allianz 
Parque, a partir das 21h30, 
o Palmeiras tenta se reabili-
tar depois da derrota da últi-
ma segunda-feira (4), por 2 a 
0, para o rival Corinthians, fi-
cando mais distante do líder 
Botafogo, diferença agora de 
seis pontos. O jogo será mos-
trado por SporTV e Premiere. 
O Palmeiras deve jogar com a 
força máxima para seguir ain-
da brigando pela conquista do 
tricampeonato, mesmo consi-
derando a vantagem do Bota-
fogo. O técnico Abel Ferreira 
tem conversado com os joga-
dores e insistido em mais efi-
cácia nas finalizações, já que 
o time tem criado bastante 
e errado no momento mais 
importante. As falhas indivi-
duais também são motivos de 
preocupação, como se caracte-
rizou nos jogos contra o Forta-
leza e o Corinthians.

Já o adversário do Verdão 
ocupa a 11a posição, a cinco 
pontos do primeiro clube que 
abre a zona de rebaixamento, 
o Athletico-PR, e joga ainda 
pressionado para somar pon-
tos. Ainda sonha com vaga na 
Pré-Libertadores e deve im-

por dificuldades ao Palmei-
ras. O time comandado por 
Renato Gaúcho só não terá 
o zagueiro Kannemann, de-
vido a problemas físicos. Em 
todas as competições, foram 
disputados 98 jogos entre as 
duas equipes, com 21 vitórias 
do Grêmio, 34 empates e 43 
triunfos do Palmeiras.

Inter x Fluminense
Já Internacional e Flumi-

nense se enfrentam nesta 
sexta-feira (8), às 19h. O con-
fronto acontecerá no Estádio 

Beira-Rio, em Porto Alegre, 
com transmissão ao vivo 
pelo Premiere. Elimina-
do na Sul-Americana e na 
Copa do Brasil, o Colorado 
tem o Campeonato Brasi-
leiro como o único compro-
misso nesta temporada. Na 
última rodada, o Inter ven-
ceu o Criciúma por 2 a 0, em 
casa, e manteve a invencibi-
lidade de 13 jogos consecu-
tivos no torneio nacional. 
O técnico Roger Machado 
terá o atacante Wesley sus-
penso para o jogo diante 

do Fluminense. Com isso, 
não poderá repetir a esca-
lação do time que venceu 
o último jogo. A tendência 
é que a única mudança seja 
a entrada de Wanderson no 
time titular, justamente no 
lugar do suspenso Wesley. 
O Colorado segue sem o 
zagueiro Mercado e o vo-
lante Fernando, lesionados. 
O técnico Roger Machado 
pode se tornar recordista no 
clube, em pontos corridos, 
caso não perca, superando 
o próprio Mano Menezes, 

atual técnico do Fluminen-
se. Nos confrontos realiza-
dos no Estádio Beira-Rio, 
o time gaúcho disputou 42 
jogos contra o Fluminense, 
com 22 vitórias, 12 empates 
e oito derrotas.

Na 14a colocação, o Flumi-
nense conquistou 37 pontos 
até o momento. A equipe de 
Mano Menezes empatou em 
2 a 2 contra o Grêmio no últi-
mo jogo e segue ainda na luta 
contra o rebaixamento. O time 
terá seis desfalques por sus-
pensão: Fábio, Thiago San-

tos, Felipe Melo, Ganso, Arias 
e Kauã Elias.

33a Rodada
n HOJE
19h
Internacional x 
Fluminense
21h30
Palmeiras x Grêmio

Bruno Henrique foi xinga-
do no primeiro jogo após ter 
sido alvo de uma operação da 
Polícia Federal e do Ministé-
rio Público que o investiga 
como suspeito de participar 
em esquema de aposta. Na 
vitória do Flamengo por 1 a 
0 contra o Cruzeiro, no Inde-
pendência, em Belo Horizon-
te, o atacante foi alvo de copos 
jogados por torcedores cru-
zeirenses enquanto era subs-
tituído. Um coro que gritava 
“bandido” o acompanhou na 
saída do gramado. O jogador 
ainda não se manifestou so-
bre o caso.

Apesar da operação rea-
lizada na terça-feira (5) em 

endereços ligados ao joga-
dor, o Flamengo garantiu que 
não o afastaria dos treinos e 
dos jogos. O clube disse que 
acompanha as investigações 
e vai contribuir, se necessá-
rio, além de se colocar à dis-
posição do atleta. Na quarta-
feira (6), Bruno Henrique foi 
titular e capitão do time.

Aos 34 minutos do se-
gundo tempo, o Flamengo 
já vencia por 1 a 0, quando 
o técnico Filipe Luís substi-
tuiu o atacante por Lorran. 
Bruno Henrique tentou dei-
xar o campo pelo lado opos-
to aos bancos de reservas. 
Torcedores cruzeirenses ar-
remessaram copos em di-
reção ao atleta. Um deles che-
gou a atingi-lo e foi recolhido 

pelo árbitro Gustavo Ervino 
Bauermann.

O flamenguista se diri-
giu ao outro lado do campo 
e, quando saía, ouviu a tor-
cida do cruzeiro entoar um 
coro que o chamava de “ban-
dido”. Bauermann relatou a 
situação do copo em súmula. 
Aos 32 minutos, o próprio ár-
bitro havia sido atingido por 
um copo vindo da torcida do 
Cruzeiro.

Ao fim da partida, o za-
gueiro David Luiz comentou 
a situação de Bruno Henri-
que. “O Bruno tem qualida-
de e não tem que colocar em 
causa, em nenhum momento, 
a qualidade que ele tem. Ele 
soube gerir da melhor manei-
ra possível, com experiência, 

e nos ajudou bastante”, disse 
o flamenguista à transmissão 
do canal Premiere

Na entrevista coletiva, o 
técnico Filipe Luís também 
comentou o caso. “Falei com 
Bruno. Assim que acordei 
e fiquei sabendo da notícia, 
consegui contatar ele, que 
estava muito tranquilo, bem, 
sereno, porque ele sabe que 
é inocente. É até um pedido 
para que se respeite a pre-
sunção de inocência, porque 
é um dano à imagem dele. 
Depois pode ser que se arqui-
ve novamente esse caso, que 
já foi arquivado [no STJD]. E 
vai ser um dano irreparável 
na imagem dele. Vamos es-
perar resolver esse proces-
so. O Flamengo tem interes-

se em resolver mais do que 
ninguém. E a gente tem ple-
na confiança no Bruno Hen-
rique”, disse o treinador.

O arquivamento que 
o técnico menciona foi fei-
to pelo STJD, por entender 
que não haveria motivo para 
punição desportiva a Bruno 
Henrique. Agora, a investiga-
ção se dá pela PF. Segundo o 
órgão, o jogador e demais en-
volvidos podem responder 
por crime contra a incerteza 
do resultado esportivo, que 
encontra a conduta tipifica-
da na Lei Geral do Esporte, 
com pena de dois a seis anos 
de reclusão.

O jogo investigado é uma 
partida contra o Santos, ocor-
rida em novembro de 2023, 

pelo Brasileirão. Ele levou 
amarelo aos 50 minutos do 
segundo tempo, por falta em 
Soteldo, na época no Santos. 
Em seguida, reclamou com o 
árbitro Rafael Rodrigo Klein, 
levou o segundo amarelo, se-
guido de um vermelho. O 
time paulista venceu por 2 
a 1.

A operação da PF tomou 
como base um relatório da 
Associação Internacional de 
Integridade de Apostas (Ibia, 
na sigla em inglês) e Spor-
tradar, que fazem análise de 
risco. O documento foi feito 
a partir de três bets, ao nota-
rem-se movimentações sus-
peitas envolvendo apostas 
para que Bruno Henrique re-
cebesse cartão amarelo.

Torcedores do Cruzeiro hostilizam o atacante Bruno Henrique
XINGAMENTO
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Agência Estado

David Luiz fez o gol da vitória do Flamengo sobre o Cruzeiro e foi bastante comemorado pelos jogadores, inclusive pelo atacante Bruno Henrique, que está sendo investigado pela PF

Jogadores do Palmeiras se empenham em treinamento antes do jogo desta sexta-feira, contra o Grêmio, na abertura da rodada número 33 do Brasileiro
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Carlos 
   Azevêdo

“Lugar se refere a uma noção 
específica do espaço.

Trata-se de um espaço particular 
responsável pelas nossas raízes.”

Kátia Canton: Espaço e Lugar

Um lugar é um ponto no espaço geográfico. 
Quase sempre o lugar foi fundado por 
alguém — o sujeito histórico.

Existe, sim, um sujeito histórico que o 
fundou. Exemplo: alguém fundou a Praia do 
Holandês, localizada em Lucena, no Litoral 
Norte da Paraíba.

É claro, o lugar remete a um certo holandês 
que viveu naquela praia, no século 17. Mas 
quem era ele? Por que escolheu aquele lugar? 
Essas são as indagações. Nem sempre temos 
respostas para tais perguntas.

Assim, então, vamos nos satisfazer com 
hipóteses ousadas sobre aquele sujeito 
histórico que morou em Lucena. Não acha, 
historiador Thomas Bruno?

Primeiramente, recorri ao relato do 
holandês Elias Herckmans (1596–1644): 
Descrição Geral da Capitania da Paraíba, 
escrito em 1639.

Diz Elias Herckmans: “Do cabedelo para 
além da barra do Paraíba, está a Ponta de 
Lucena, a direção é através dos baixios, uma 
grande légua para o Noroeste. Essa ponta 
é proeminente; ao norte dela sai no mar um 
desaguadouro. Aí habitou outrora um homem 
que transportava as pessoas (de um lado para 
o outro) em uma barca, donde vem o nome da 
Ponta de Lucena” (ver página 154).

Pelo relato de Herckmans, sei que o espaço 
geográfico continua sendo o mesmo até hoje. É 
tanto que a Praia do Holandês nada mais é do 
que a antiga Ponta de Lucena.

Mas, leitora e leitor, não me satisfiz com 
esses dados. Assim, usei o assistente de 
inteligência artificial (IA) do Google, que, 
imediatamente, deu-me esta resposta: “Um 
holandês na época do domínio batavo teve 
um pequeno problema na sua embarcação 
encalhada na maré baixa nessa praia, 
e ele ficou encantado com o local. Então, 
decidiu ficar e morar lá”. Lenda, lenda, lenda. 
Simplesmente, pura lenda!

Desse modo, leitora e leitor, contentei-me 
em ficar com as minhas hipóteses ousadas — 
acredito, sim, na imaginação histórica para 
suprir as lacunas da história.

Eis, então, as hipóteses: teria sido o 
holandês que morou naquela praia um desertor 
das fileiras do exército do conde Maurício 
de Nassau? Ou, quem sabe, talvez, um 
holandês galante (existiu?) que se apaixonou 
perdidamente (perdão pelo advérbio) por uma 
bela indígena potiguara e foram morar naquela 
praia paradisíaca?

Sou muito grato a meus colegas Iara Basílio 
Leal e Edvaldo da Cunha Lira, ambos do 
Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba (Iphaep), pela ajuda dada 
a minha pesquisa sobre a Praia do Holandês, 
em Lucena. Merci muitas vezes.

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

A quem 
interessa a Praia 
do Holandês?

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-holandês
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Capa da obra 
“Descrição Geral 
da Capitania da 
Paraíba”, escrito 

em 1639 por 
Elias Herckmans 

(1596–1644)

1599 — Francisco Guerrero, músico e 
compositor espanhol
1674 — John Milton, poeta inglês
1817 — Andrea Appiani, pintor italiano
1858 — George Peacock, matemático britânico
1877 — Amélia Augusta da Baviera, rainha 
consorte da Saxônia
1905 — Victor Borisov-Musatov, pintor russo
1908 — Victorien Sardou, dramaturgo francês
1914 — Alessandro D’Ancona, escritor, crítico 
literário, político italiano
1934 — Carlos Chagas, médico e cientista 
mineiro
1995 — Alonzo Church, matemático  
norte-americano
2003 — Álvaro Martins dos Santos, guitarrista 
português
2008 — Mieczysław Rakowski, político e 
historiador polonês
2009 — Vitaly Ginzburg, físico russo
2020 — Vanusa, cantora e compositora 
paulistana

Mortes na história

Obituário
Evandro Teixeira
4/11/2024 — Aos 88 anos, em 
decorrência de falência múltipla de 
órgãos, após complicações de uma 
pneumonia. Ele estava internado na 
Clínica São Vicente, na Gávea, Zona 
Sul do Rio de Janeiro. Nascido em 1935, em Irajuba, 
na Bahia, ele se mudou para o Rio de Janeiro, em 
1957, onde passou a trabalhar no Diário da Noite. Em 
suas imagens, Teixeira registrou momentos icônicos 
da história brasileira, consolidando-se como um dos 
grandes nomes do fotojornalismo. Passou 47 anos 
no Jornal do Brasil, onde documentou episódios 
marcantes, como o Golpe Militar e a ocupação 
do Forte de Copacabana, em 1º de abril de 1964. 
Teixeira deixa a mulher, Marli, com quem foi casado 
por 60 anos, além de duas filhas e três netas.

Foto: T. Rêgo/Ag. Brasil

Seu Tuta
4/11/2024 — Aos 93 anos, em São 
Paulo. Ele estava internado no 
Hospital Sírio-Libanês com a saúde 
debilitada. A causa da morte não 
foi revelada. Seu Tuta, como era 
conhecido Antônio Augusto Amaral de Carvalho, foi 
fundador da Jovem Pan. Em 1940, entrou no meio 
jornalístico, em programas de televisão e rádio. Em 
seguida, na década de 1960, ajudou a criar festivais 
de música na TV Record. Nos anos 1970, Tuta 
transformou a Rádio Panamericana em Jovem Pan, 
com a qual foi pioneiro nas transmissões esportivas 
ao vivo a partir de estádios fora do eixo Rio-São 
Paulo. Quando idealizou a Jovem Pan Online, 
tornou-se o primeiro comunicador a apostar em 
transmissões pela internet.

Foto: Rep./JP News

Aforismo
“Prefiro o paraíso pelo 
clima, o inferno pela 

companhia“.

Mark Twain
(1835–1910)
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Uma descoberta como ou-
tra qualquer: em 1970, um 
esqueleto completo foi en-
contrado em uma sepultu-
ra galo-romana, no oeste da 
Bélgica. Foi selecionada como 
tal e enviada para o Museu de 
Malgré-Tout, em Viroinval. 
Porém, algo com que os cien-
tistas não contavam foi cons-
tado décadas depois: os res-
tos mortais não são de apenas 
um indivíduo romano, mas, 
sim, “uma mistura bizarra de 
pessoas de milhares de anos”.

“Os romanos cremavam 
os seus mortos e colocavam 
eles no chão e pronto? Bem, 
evidentemente que não. Po-
dem ter feito muito mais do 
que pensávamos”, comentou 
a investigadora da Universi-
dade Livre de Bruxelas, Bar-
bara Veselka, em entrevista 
para o site New Science.

O esqueleto, que repousa 
sobre o lado direito e com as 
pernas dobradas para cima, 
incluem ossos longos de oito 
homens e mulheres da Idade 
da Pedra, sem qualquer rela-
ção aparente entre si — de ida-
des diferentes e separados por 
vários séculos — e o crânio de 
uma mulher romana, que mor-
reu 2.500 anos depois.

Barbara Veselka percebeu, 
ao olhar para os ossos, que, 
apesar de estarem perfeita-
mente alinhadas, as vértebras 
pareciam uma mistura de os-
sos de adolescentes e de idosos, 
e o fêmur parecia demasiado 
grande para a pélvis.

O estudo, publicado em 
outubro, na Cambridge Univer-

sity Press, detalha que foi rea-
lizada a datação por radio-
carbono e análise do DNA. O 
crânio, que pertencia a uma 
mulher galo-romana, mostrou 
que os seus genes coincidiam 
com os de dois irmãos enter-
rados em um cemitério roma-
no, 150 km a leste, há cerca de 
1.800 anos.

A investigadora explicou 
que os romanos “sabiam o que 
estavam fazendo”, já que a jun-

ção dos ossos reflete os co-
nhecimentos dos que a cons-
truíram sobre a anatomia 
humana. Os ossos estavam 
cuidadosamente organizados 
como se o esqueleto pertences-
se a uma só pessoa.

Segundo Veselka, as pró-
prias tribos da Idade do Bron-
ze podem ter recolhido os 
ossos para criar um único es-
queleto como símbolo de uni-
dade. Os romanos podem ter 

acrescentado um crânio por 
respeito aos mortos, caso o ori-
ginal neolítico tenha sido mui-
to avariado durante as escava-
ções, por exemplo.

O fato de ter sido recons-
truído é uma prova de como 
os corpos humanos são “con-
tinuamente contextualizados 
e carregados de significados 
culturais e sociais” ao longo 
do tempo, garante a pesqui-
sadora Barbara Veselka.

No Bélgica, foi encontrada, em uma sepultura galo-romana, a mistura de ossos 
de adolescentes, idosos e pessoas de diferentes gêneros, separadas por séculos

Descoberto esqueleto de 
“Frankenstein neolítico”

ARQUEOLOGIA

Conjunto ósseo pertence a oito indivíduos da Idade da Pedra, sem qualquer relação entre si
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: Contratação de empresa para confecção e instalação da cobertura metálica, alambrado e 
acabamento do complexo esportivo do município de Alcantil - PB, conforme memorial descritivo e pla-
nilhas. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00009/2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00138/2024 - A7 Realizacoes - Apostila 02 - Faz necessário 
o registro ora solicitado, visando incluir elemento de despesa não previsto inicialmente no contrato, 
assegurando assim, a consecução do objeto contratado, conforme previsto no art. 136,IV da Lei nº 
14.133/2021: 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA JURIDICA. ASSINATURA: 04.11.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de veículos tipo van conforme termo de referência para atendimento da 
Secretaria de Educação do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00011/2024. DO-
TAÇÃO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS 02.040–SEC. MUN. DE EDUCAÇÃO 02040.12.361.1005.2072 
– MANUTENCAO DO SALÁRIO EDUCAÇÃO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE – 550 02040.12.361.1005.2085 – MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. 
VAAT FEB 30% 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE – 542. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial 
e: CT Nº 00147/2024 - 07.11.24 - WA CLICK DIGITAL MAIS LTDA - R$ 599.980,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DE TRAIÇÃO
NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL PARA INÍCIO DA EXECUÇÃO DO SERVIÇO DO CONTRATO 

ADMINISTRATIVO Nº 00129/2024 - CPL
CONCORRÊNCIA ELÊTRONICA Nº 00002/2024

Empresa LIMA ARQUITETURA E ENGENHARIA LTDA, vencedora da Concorrência Eletrônica 
nº 00002/2024.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BAÍA DA TRAIÇÃO/PB, através de sua Assessoria Jurídica Municipal, 
na qualidade de CONTRATANTE da EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REPAROS EM DIVERSAS 
UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE NO MUNICÍPIO DE BAÍA DA TRAIÇÃO - PB, CONFORME PLANILHA 
TERMO DE REFERENCIA, CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 00129/2024, em que vossa empresa 
configura como CONTRATADA, vem notifica-lo, para que, no prazo de 3 (três) dias úteis, o início da 
execução do objeto, pois fora verificado pelo setor de engenharia a paralização da referida obra. A para-
lização da obra vem comprometendo o bom e regular cronograma de etapa de execução, configurando 
dessa forma, a inexecução contatual. Cabe por fim, enfatizar que em não ocorrendo a retomada da 
execução da obra dentro do prazo de 3 (três) dias úteis, a contar do recebimento deste e com o devido 
cumprimento dos prazos previstos no cronograma físico/financeiro, o contrato será rescindido conforme 
determina a Lei Federal 14.133/21, sujeitando-se ainda vossa empresa as penalidades previstas no 
contrato, bem como na legislação em vigor, especialmente a Lei mencionada anteriormente. Sem mais 
para o momento, colocamo-nos à disposição de Vossa Senhoria para eventuais esclarecimentos.

Baia de Traição - PB, 07 de novembro de 2024
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE BELEM -PB, PARA O EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 
2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00013/2024. ADITAMENTO: Realinhamento de 
preço contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00091/2024 
- ALEX RAMOS COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS - CNPJ: 31.697.760/0001-23 - 1º Aditivo 
- acréscimo de 15,36%. ASSINATURA: 05.11.24.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO  

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - PRORROGAÇÃO PRAZO. Partes: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e BANCO BRADESCO S.A - CNPJ nº 60.746.948/0001-12. 
Ref. PP 00029/2019. SELEÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA OCUPAR E EXPLORAR, A 
TÍTULO PRECÁRIO, ATRAVÉS DE CONCESSÃO ONEROSA DE USO, PELO PERÍODO DE 05 
(CINCO) ANOS, A EXCLUSIVIDADE DA GESTÃO DA FOLHA DE PAGAMENTO DOS SERVIDORES 
E DEMAIS CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 
00079/2019, com a empresa acima mencionada, correspondente a PRORROGAÇÃO CONTRATUAL 
DE PRAZO até o final do exercício financeiro de 2024, passando sua vigência perdurar de 03.07.2024 
até 31.12.2024, ou até a finalização do Processo Administrativo nº. 0066/2024 já instaurado, para a 
respectiva contratação, o que ocorrer primeiro. Assinaturas da prorrogação contratual em: 03/07/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
CONCORRÊNCIA ELETRONICA Nº 003/2024

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2024.099/2024
RETIFICAÇAO DO AVISO DE LICITAÇAO

Objeto: Contratação de empresa especializada para a execução dos serviços de obras para 
Reforma e Ampliação do Mercado Público de Desterro – 946220/2023, no município de Desterro/
PB:Em virtude da necessidade de avaliação dos requisitos técnicos em sede do processo em 
epígrafe Comunica-se aos interessados que:

Onde-se-lê: Á Partir do dia 05/12/2024 às 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA - DF); 
Leia-se corrtamente: Á Partir do dia 16/12/2024 às 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA - DF); 

Desterro/PB, 04 de Novembro de 2024
Felipe Nunes de Queiroz
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

1º (PRIMEIRO) ADITIVO AO CONTRATO Nº 00147/2024
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
Contratada: ANTONIO GOMES LTDA - CNPJ 27.743.003/0001-71
Objeto contratual: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 

PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM NAS VIAS URBANAS/ RUA ANTENOR 
NAVARRO E LIGAÇÃO COM A RUA EULINA MACHADO, CONFORME PLANO DE AÇÃO Nº 
09032023-034881, GOVERNO FEDERAL E MUNCÍPIO DE ESPERANÇA-PB.

Objeto do aditivo: Acréscimo de novos serviços e de quantitativos.
Valor do aditivo: R$ 39.048,84
Valor inicial atualizado do Contrato: R$ 275.864,03
Processo licitatório: TOMADA DE PREÇOS 00008/2023.
Recursos: FEDERAL/PRÓPRIOS
Fundamento legal: Art. 65, I, § 1º da Lei Federal 8.666/1993.
Assinatura: 05/11/2024

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00076/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00076/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA 
DE PAISAGISMO E MANUTENÇÃO EM PRAÇAS PÚBLICAS E PRÉDIOS MUNICIPAIS PARA A 
ORNAMENTAÇÃO NATALINA; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: ROOSVELT DE AGUIAR ALBUQUERQUE - R$ 36.500,00.

Guarabira - PB, 07 de Novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00076/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA DE PAISAGISMO E MANUTENÇÃO EM PRA-
ÇAS PÚBLICAS E PRÉDIOS MUNICIPAIS PARA A ORNAMENTAÇÃO NATALINA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete do Prefeito. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 07/11/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00077/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00077/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE REVESTIMENTO CERÂMICO DESTINADO AO CENTRO DE DOCU-
MENTAÇÃO DO MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: OSVALDO R AGRA DE SOUZA COMERCIO E SERVICOS - R$ 17.455,20.

Guarabira - PB, 07 de Novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00077/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE REVESTIMEN-
TO CERÂMICO DESTINADO AO CENTRO DE DOCUMENTAÇÃO DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete do Prefeito. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 07/11/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00082/2024
Torna público que fará realizar através do pregoeira oficial e equipe de apoio, a partir das 08:30min 

(horário de Brasília) do dia 25 Novembro de 2024, através do site https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/  , licitação modalidade pregão eletrônico, do tipo menor preço, para Contratação de empresa 
especializada para Locação de horas máquinas e trator para corte de terra na execução de diversos 
serviços em diferentes áreas do Municipio. Fundamento legal: lei federal nº 14133/2024 e decreto muni-
cipal nº 168/2023 e demais legislações vigentes. informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira – PB  07 de Novembro de 2024
LARISSA NAYARA ALMEIDA GOUVEIA RIBEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00082/2024
Torna público que fará realizar através do pregoeira oficial e equipe de apoio, a partir das 08:30min 

(horário de Brasília) do dia 25 Novembro de 2024, através do site https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/  , licitação modalidade pregão eletrônico, do tipo menor preço, para Contratação de empresa 
especializada para Locação de horas máquinas e trator para corte de terra na execução de diversos 
serviços em diferentes áreas do Municipio. Fundamento legal: lei federal nº 14133/2024 e decreto muni-
cipal nº 168/2023 e demais legislações vigentes. informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira – PB  07 de Novembro de 2024
LARISSA NAYARA ALMEIDA GOUVEIA RIBEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE REVESTIMENTO CERÂMICO DESTINADO AO CENTRO DE DOCU-
MENTAÇÃO DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00077/2024. DO-
TAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS/PROGRAMAS/OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente de 2024 Elemento de despesa 3.3.90–30.01 – Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00567/2024 - 07.11.24 - OSVALDO R AGRA DE SOUZA 
COMERCIO E SERVICOS - R$ 17.455,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA DE 
PAISAGISMO E MANUTENÇÃO EM PRAÇAS PÚBLICAS E PRÉDIOS MUNICIPAIS PARA A ORNA-
MENTAÇÃO NATALINA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00076/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2024 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurí-
dica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Guarabira e: CT Nº 00566/2024 - 07.11.24 - ROOSVELT DE AGUIAR ALBUQUERQUE - R$ 36.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA
AVISO DE LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00015/2024

Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av Presidente João 
Pessoa, 422/430 - Centro - Itabaiana - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Construção de uma Unidade 
Básica de Saúde (UBS) no bairro da Mãe Pobre no município de Itabaiana/PB. 

Início das Propostas: 09:00 horas do dia 12 de Novembro de 2024.
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 28 de Novembro de 2024. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 28 de Novembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 

Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 999928506. E-mail: licitacaoitabaia-
na@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Itabaiana - PB, 07 de Novembro de 2024
EDNA DE ANDRADE LOURO ARAÚJO 

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE ADITIVO
Modalidade Pregão Presencial Nº 00052/2019. Contrato: 00209/2019. Aditivo: 005. Objeto da 

Licitação: Contratação de empresa para informatização da rede de atenção à saúde do munícipio 
de Itapororoca envolvendo software, hardware em comodato e conectividade em todos pontos da 
rede, através da implantação e suporte de prontuário eletrônico nas Unidades Básicas de Saúde 
(UBS), sistema de automação das atividades do ACS e ACE de maneira georreferenciada e sala de 
situação, com disponibilização de hardware e as licenças de uso dos softwares, criação de banco 
de dados único dos usuários do município, manutenção de equipamentos de TI, treinamento dos 
profissionais de saúde, conforme especificações técnicas e Termo de Referência. Condições de 
Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 214.200,09 (DUZENTOS E QUATORZE MIL DU-
ZENTOS REAIS E NOVE CENTAVOS). UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: Recursos Federais, Próprios e 
Outros do Município de Itapororoca: 12.120 Fundo Municipal de Saude de Itapororoca 10 301 0210 
1022 Const,Ampliação e Aparelhamento de Serv de Atenção Básica de Saude 000221 4490.52 99 
Equipamentos e Material Permanente 1215 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS 
provenientes do Governo Federal - Bloco de Investime 000353 4490.52 99 Equipamentos e Material 
Permanente 1220 Transferências de Convênios ou de Contratos de Repasse vinculados à Saúde 
000223 4490.52 99 Equipamentos e Material Permanente 10 301 0210 2026 Manut do Programa 
Agentes Comunitários 1214 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do 
Governo Federal - Bloco de Custeio d 10 301 0210 2037 PMAQ-Prog de Melhoria do Acesso e 
da Qualidade 1214 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo 
Federal - Bloco de Custeio d 000268 3390.30 99 Material de Consumo 000271 3390.39 99 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 000272 4490.52 99 Equipamentos e Material Permanente. 
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca. Contratada: NOVETECH SOLUCOES TEC-
NOLOGICAS LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 04 de Novembro de 2019. Data da Assinatura 
do Aditivo: 25 de Outubro de 2024. Vigência do Contrato: 04 de Fevereiro de 2025.

Itapororoca - PB, 25 de Outubro de 2024
Ronaldo Mascena de Oliveira

Gestor 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
14ª RETOMADA

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 09/2024
Torna público que conforme Resultado da ATA 001, de 26/07/2024, foi passado para análise 

do setor de engenharia a proposta da primeira colocada, a empresa OBRAPLAN EMPRESA DE 
LIMPEZA E CONSERVAÇÃO URBANA ME, no qual teve sua proposta com inconformidades, 
ficando até o dia 05/09/2024 as 12h00min para em querendo a empresa apresentar nova proposta 
e corrigida, contudo, não foi apresentado, sendo assim, foi convocada a empresa EMPREENDI-
MENTOS CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA ficando até o dia 11/09/2024 
as 12h00min, para em querendo apresentar nova proposta, porém também não foi apresentado, 
assim, convocamos a empresa SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, ficando até o dia 
17/09/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo também não foi apre-
sentado, assim, convocamos a empresa D K CONSTRUCOES LTDA, ficando até o dia 19/09/2024 
as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo não foi apresentada, assim con-
vocamos a empresa ESTRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI, 
ficando até o dia 23/09/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo não 
foi apresentado, assim, convocamos a empresa COFEM CONSTRUCOES SERVICOS E TECNO-
LOGIA LTDA, ficando até o dia 27/09/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, 
contudo, não apresentou, assim, foi passado para análise do setor de engenharia a proposta da 
Sétima colocada, a empresa MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA, no 
qual teve sua proposta com inconformidades, ficando até o dia 08/10/2024 as 12h00min para em 
querendo a empresa apresentar nova proposta corrigida, contudo, não apresentou, convocamos 
a Oitava colocada a empresa DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES 
LTDA, ficando até o dia 11/10/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo, 
não apresentou. Convocamos a nona colocada a empresa URANO CONSTRUCAO CIVIL LTDA, 
ficando até o dia 15/10/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo, não 
apresentou. Convocamos a décima colocada a empresa TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA, ficando até o dia 17/10/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo, 
não apresentou. Convocamos a décima primeira colocada a empresa CONSTRUTORA APODI 
LTDA, ficando até o dia 22/10/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo, 
não apresentou. Foi passado para análise do setor de engenharia a proposta da Décima Segunda 
colocada, a empresa CONCRENOR CONSTRUCOES DO NORDESTE LTDA, no qual teve sua 
proposta com inconformidades, ficando até o dia 28/10/2024 as 12h00min para em querendo a 
empresa apresentar nova proposta corrigida, contudo, não apresentou. Foi passado para análise 
do setor de engenharia a proposta da Décima Terceira colocada, a empresa ISA CONSTRUCOES, 
SERVICOS E LOCACOES LTDA, no qual teve sua proposta com inconformidades, ficando até o 
dia 07/11/2024 as 12h00min para em querendo a empresa apresentar nova proposta corrigida, 
contudo, não apresentou. Convocamos a décima quarta colocada a empresa PLANO A SERVICOS 
LTDA, ficando até o dia 11/11/2024 as 12h00min em querendo apresentar nova proposta corrigida, 
ficando desde já informado senão for apresentado, serão convocadas as empresas por ordem de 
classificação para continuidade do processo. Licitação para: Construção de Unidade de Saúde 
Básica, no Bairro Tambor, conforme termo de referência. Recursos previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21 e Decretos vigentes. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca – PB, 07 de Novembro de 2024
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00233/2023. Contrato: 00004/2023. Aditivo: 005. Objeto da 
Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA ADEQUAÇÃO DE ES-
TRADAS VICINAIS DO MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA, CONFORME CONTRATO DE REPASSE 
N.º 1081236–47. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 
275.360,13 (DUZENTOS E SETENTA E CINCO MIL TREZENTOS E SESSENTA REAIS E TREZE 
CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: RECURSOS PRÓPRIOS / CONTRATO N.º 1081236–47 / 
OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 
4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPORORO-
CA. Contratada: CONSTRUTORA BRTEC LTDA EPP. Data da Assinatura do Contrato: 11 de Agosto 
de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 06 de Novembro de 2024. Vigência do Aditivo: 09/02/2025.

Itapororoca - PB, 06 de Novembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
ERRATA DE PUBLICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO n° 00029/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 241031PE00029

Nas publicações circuladas no Diário Oficial da União em 06/11/2024 | Edição: 215 | Seção: 3 | 
Página: 331, no Diário Oficial do Estado da Paraíba em 06/11/2024 | Edição de Nº 18.224 | Página: 
45; no jornal A União em 06/11/2024 | Ano CXXXI | Número 241 | Página: 26; no Diário Oficial dos 
Municípios do Estado da Paraíba em 06/11/2024 | ANO XV | Nº 3740 | Páginas: 11 e 12, ambas 
relacionadas ao aviso de licitação, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024:      

ONDE SE LÊ:
“... Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 20 de novembro de 2024. Início da fase de 

lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília – DF...”
LEIA-SE:
“... Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 21 de novembro de 2024. Início da fase de 

lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília – DF...”
Joca Claudino - PB, 06 de novembro de 2024

ARTHUR DE ALMEIDA PINTO 
Diretor Interno da Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO 

RAMO PARA FORNECER GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: 
MERENDA ESCOLAR E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO. FUNDAMENTO LEGAL artigo 58, inciso I, c/c, 
artigo 57 parágrafo §2º c/c artigo 65 inciso I, §1º da Lei Federal 8.666/93 para o Pregão Presencial 
nº 00021/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo com acréscimo de valor, PARTES 
CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 174002/2023 - 
THACIANA MARIA CAVALCANTE SILVA - ME - 1º Aditivo – acréscimo de 24,73% por cento que 
corresponde um valor de R$ 90.043,05 (NOVENTA MIL, QUARENTA E TRÊS REAIS E CINCO 
CENTAVOS), passando assim o contrato original para o valor de R$ 454.219,10 (quatrocentos e 
cinquenta e quatro mil, duzentos e dezenove reais e dez centavos). ASSINATURA: 18.09.24. Jua-
zeirinho – PB. ANNA ANGELICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES –Secretaria Municipal de Saúde.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA 

FORNECER GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA 
ESCOLAR E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MU-
NICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 65, inciso I, alínea ‘’b’’, § 1°, 
Artigo 58, Inciso I e o Art. 57, § 2º, da Lei Federal nº 8.666/93. Pregão Presencial nº 00021/2023. 
Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo + Aumento de quantitativo, PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 74002/2023 - THACIANA MARIA CAVALCAN-
TE SILVA - ME - 1º Aditivo – o acréscimo será de R$ 128.246,15 (cento e vinte e oito mil duzentos e 
quarenta e seis reais e quinze centavos). e prorrogação no prazo até o final do exercício financeiro, 
ficando o presente contrato com vigência de 31/12/2024. ASSINATURA: 18.09.24. Juazeirinho – PB. 

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2024
O PREGOEIRO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA/PB, no uso das atribuições, torna 

público o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma eletrônica, nº 00034/2024, que objetiva: 
Contratação de serviço especializado para acompanhamento rigoroso e supervisão contínua da 
execução dos serviços e sistemas, incluindo a avaliação detalhada e atualização periódica da Ficha 
de Programação Orçamentária (FPO), garantindo a conformidade e precisão dos dados orçamen-
tários, fechamento eficiente dos sistemas operacionais destinados ao DATASUS, assegurando a 
integridade e segurança das informações críticas para a gestão eficaz e transparente dos recursos 
públicos na área da saúde, para o município de Manaíra/PB; Licitante(s) Vencedor(es): Y G DE 
SOUSA – CNPJ Nº 55.695.623/0001-18 – VALOR: R$ 13.800,00.

Manaíra - PB, 06 de novembro de 2024
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2024
OBJETO: Contratação de serviço especializado para acompanhamento rigoroso e supervisão 

contínua da execução dos serviços e sistemas, incluindo a avaliação detalhada e atualização 
periódica da Ficha de Programação Orçamentária (FPO), garantindo a conformidade e precisão 
dos dados orçamentários, fechamento eficiente dos sistemas operacionais destinados ao DATA-
SUS, assegurando a integridade e segurança das informações críticas para a gestão eficaz e 
transparente dos recursos públicos na área da saúde, para o município de Manaíra/PB, no uso de 
suas atribuições legais que foram conferidas através pela lei federal nº 14.133/2021, RESOLVE: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma Eletrônica, nº 00034/2024, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: Y G DE SOUSA – CNPJ Nº 
55.695.623/0001-18 – VALOR: R$ 13.800,00.

Manaíra - PB, 07 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2024
O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: HO-

MOLOGAR, com base na Lei 14.133/2021, o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma 
Eletrônica, nº 00034/2024, que objetiva: Contratação de serviço especializado para acompanhamento 
rigoroso e supervisão contínua da execução dos serviços e sistemas, incluindo a avaliação detalhada 
e atualização periódica da Ficha de Programação Orçamentária (FPO), garantindo a conformidade 
e precisão dos dados orçamentários, fechamento eficiente dos sistemas operacionais destinados ao 
DATASUS, assegurando a integridade e segurança das informações críticas para a gestão eficaz e 
transparente dos recursos públicos na área da saúde, para o município de Manaíra/PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) 
vencedor(es): Y G DE SOUSA – CNPJ Nº 55.695.623/0001-18 – VALOR: R$ 13.800,00.

Manaíra - PB, 07 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2024

EXTRATO DO PRIMEIRO APOSTILAMENTO
PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e a empresa: CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA, 

CNPJ n° 45.990.624/0001-31.
OBJETO: O Termo de Apostilamento tem por objeto a inclusão de Fonte de Recursos na Rubrica 

Orçamentária do Contrato nº 40101/2024 oriundo da Concorrência nº 00001/2024.
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 20.500 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA; 15 451 1014 

1018 PAVIMENTAÇÃO DE RUAS EM PARALELÉPIPADO E ASFÁLTICA / IMPLANTAÇÃO DE 
MEIO-FIO; FONTE DE RECURSOS: 15000000 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS; 
4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES; 17003110 OUTRAS TRANSFERÊNCIAS DE CONVÊNIOS 
OU INSTRUMENTOS CONGÊNERES DA UNIÃO; 4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES; 7003120 
OUTRAS TRANSFERÊNCIAS DE CONVÊNIOS OU INSTRUMENTOS CONGÊNERES DA UNIÃO; 
4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES.

FICA INCLUÍDA A ESTA CLASSIFICAÇÃO ORÇAMENTÁRIA A SEGUINTE FONTE DE RE-
CURSOS: 

20.500 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA;
15 451 1010 1084 Pavimentação de Ruas em Paralelepípedo -
Transferência Especial Emenda Individual N ° 20242712000312024;
Classificação Orçamentaria; 24195100-Transferencia Especial de União; 
FONTE DE RECURSOS:
17063110- Transferência Especial da União - Identificação das Transferências da União decor-

rentes de emendas Parlamentares individuais.
4.4.51 Obras e instalações;

Manaíra/PB, 07 de Novembro de 2024
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 030/2024
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e alterações e Decreto 
Municipal nº 034/2024, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto Aquisição de lousa digital destinados as escolar da 
rede municipal de ensino de Mari-PB, conforme descrito e especificado no edital e seus anexos. En-
dereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das 
propostas e sessão pública: 22/11/2024 às 13h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos 
nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/. 
Demais informações pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 07 de novembro de 2024
THIAGO DOS SANTOS PEREIRA

Membro de equipe de apoio

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
REPUBLICAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO Nº 00052/2024 - ELETRÔNICO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULO PARA SUPRIR AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DESTE MUNICÍPIO. Data da sessão 25/11/2024. 
Horário de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspu-
blicas.com.br. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.
tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 07 de novembro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE CONVOCAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 90071/2024 
A Comissão Permanente de Licitações de Monteiro torna público que, em decorrência do re-

sultado do certame do PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 90071/2024 , finalizado no dia  17 de Outubro 
de 2024, fez a publicação convocando as empresas interessada em estarem logados no sistema 
comprasnet no dia 07 de Novembro de 2024 às 11:00 que tem por objeto a SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE 
EXAMES DE FORMA GERAL, ESTABELECIDA A NO MÁXIMO 200KM RODOVIÁRIO A PARTIR 
DO CENTRO DE MONTEIRO PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETÁRIA DE SAÚDE 
DESTA MUNICIPALIDADE. Para mais informar email licitacaopmmonteiro@gmail.com.

Monteiro – PB, 07 de Novembro de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PREGÃO ELETRONICO 00012/2024

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratada: : MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA CNPJ: 17.792.470/0001-38 - 

Endereço: Rua da Lagoa - CEP: 58084120 - UF: PB - Município: João Pessoa -PB.
Objeto: Aquisição de Caminhão carga, (4x2), potência motor: 200 CV para o município de Pedra 

Branca-PB atendendo a proposta 020594/2023 referente ao Convênio nº: 942612.
Valor global: R$ 478.500,00 (quatrocentos e setenta e oito mil e quinhentos reais )
VIGÊNCIA:  31.12.2024

Pedra Branca-PB, 07 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00025/2024, em 25.01.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA 

DE MEDICAMENTOS LTDA CNPJ 31.187.918/0001-15.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada para aquisição de medi-

camentos destinados a manutenção da farmácia básica do município de Piancó-PB, durante o 
exercício de 2024. 

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO Artigo 65 Lei Federal nº 8.666/93.

Piancó-PB, 07 de novembro de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00026/2024, em 30.01.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA 

DE MEDICAMENTOS LTDA CNPJ 31.187.918/0001-15.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada para aquisição de material 

médico hospitalar para manutenção da demanda da secretaria de saúde da prefeitura municipal 
de Piancó PB, durante o exercício de 2024.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO Artigo 65 Lei Federal nº 8.666/93.

Piancó-PB, 07 de novembro de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00054/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua João 

Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CONJUNTOS SEXTAVADOS. Abertura 
da sessão pública: 09:30 horas do dia 22 de novembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.
queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Queimadas - PB, 07 de novembro de 2024
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00055/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PERFURAÇÃO E LIMPEZA DE POÇO ARTESIANO PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS/PB. Abertura da sessão pública: 09:30 horas 
do dia 28 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queima-
das.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Queimadas - PB, 07 de Novembro de 2024
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de equipamentos 
de ar–condicionado para suprir a necessidade de equipar e renovar as salas de aula das escolas da 
rede municipal de ensino e atender as demandas das demais secretarias da prefeitura municipal de 
Rio Tinto–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 27 de Novembro de 2024. Início da fase 
de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: 
www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Rio Tinto - PB, 07 de Novembro de 2024
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 04 AO CONTRATO N° 00001/2023

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-

67. CONTRATADA: ISIDORO ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA, CNPJ nº 21.933.413/0001-07. 
DO OBJETO: O presente termo aditivo tem por objeto o ACRÉSCIMO ao valor do Contrato nº 

00001/2023 firmado entre as partes, em 24/01/2023, nos termos previstos em sua Cláusula Segunda, 
Parágrafo Segundo: “2.2. O objeto contratual poderá ser acrescido ou reduzido de acordo com o 
disposto no art. 65 da Lei Federal n.º 8.666/93”, haja vista a existência de quantitativos de serviços 
previstos e não previstos na planilha orçamentária, o que justifica a alteração de valor contratual.

DO ACRÉSCIMO: O presente termo aditivo tem o valor total de R$ 132.649,72 (cento e trinta e 
dois mil, seiscentos e quarenta e nove reais e setenta e dois centavos), correspondente ao aditamento 
de aproximadamente 7,56% ao valor do contrato, que somando ao valor inicial do contrato que é 
de R$ 1.755.394,17, mais o Termo Aditivo 02 de Reajuste Contratual no valor de R$ 68.330,28, 
dá-se num montante de R$ 1.956.374,17 (um milhão, novecentos e cinquenta e seis mil, trezentos 
e setenta e quatro reais e dezessete centavos).

FUNDAMENTO: O presente termo aditivo encontra amparo legal no artigo 65, alínea “d” do 
inciso II, combinado com o § 1º, da Lei n.º 8.666/93.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Contrato de Repasse n° 924203/2021 - Ministério do Desenvol-
vimento Regional e Contrapartida da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB. 02.050 - Secretaria 
Municipal de Serviços Urbanos - 15.451.1004.1019 - Implantação, Ampliação ou Melhoria de 
pavimentação (asfáltica ou paralelepípedo). Elementos de Despesa: 4490.51 - 1.500.0000 - Obras 
e Instalações. 4490.51 - 1.700.0000 - Obras e Instalações.

DATA DO TERMO ADITIVO: 25 de outubro de 2024
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 8 de novembro de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL SÃO FRANCISCO
GABINETE DO PREFEITO

PORTARIA/PMSF/GP/N° 062/2024.
COMISSÃO ESPECIAL PARA SUPERVISIONAR E ACOMPANHAR A REALIZAÇÃO DO CON-

CURSO PÚBLICO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO - PB
O Prefeito do Município de São Francisco, Estado da Paraíba, GERONCIO SUCUPIRA JUNIOR, 

no uso de suas atribuições legais, 
Considerando a necessidade de provimento dos cargos públicos vagos;
Considerando a necessidade de conferir a maior transparência possível ao Concurso Público de 

candidatos para o preenchimento de vagas, resolve expedir a seguinte Portaria:
Art. 1º_ Fica constituída Comissão encarregada de promover, supervisionar e acompanhar o Con-

curso Público destinado à seleção de candidatos para o provimento dos cargos públicos existentes 
no quadro permanente efetivo, ficando designados para sua composição as seguintes pessoas:

a) THALES FABRICIO DA COSTA E SILVA, matrícula 0000857, ocupante do cargo de Psicólogo, 
com lotação na Secretaria Municipal da Saúde e Meio Ambiente deste Município;

b) GEOVANI DE ALMEIDA SANTOS, matrícula 0001269, ocupante do cargo de Fiscal de Tributos, 
com lotação na Secretaria de Finanças deste Município;

c) EDNELTON HELOJONE BENTO PEREIRA, matrícula 0000960, ocupante do cargo de Pro-
curador Jurídico, em efetivo exercício de suas atividades na Procuradoria Geral deste Município.

Art. 2º_ A Comissão constituída nos termos do artigo anterior será presidida por THALES 
FABRICIO DA COSTA E SILVA.

Art. 3º_ Fica a Comissão, desde logo, autorizada a manter contatos com a empresa especializada 
na realização de Concurso Público para estabelecer as condições de realização do concurso, bem 
como, autorizada a expedir editais e adotarem todas as providências necessárias à realização do 
Concurso Público.

Art. 4º_ Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, ficando revogadas as disposições 
em contrário e será extinta após a homologação do Concurso Público.

Registre-Se, Publique-Se e Cumpra-Se.
São Francisco, Paraíba, em 05 de novembro de 2024

GERONCIO SUCUPIRA JUNIOR
Prefeito do Município São Francisco

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00011/2024

A Câmara Municipal de São Jose do Bonfim/PB, com sede na Rua José Ferreira, S/N, Centro, 
São José do Bonfim-PB, em conformidade com a Lei Federal nº 14.133/2021 torna público que 
fará realizar, Contratação Direta – para Contratação de empresa para Prestação de serviço em 
suporte ao site da Câmara Municipal atendendo a todos os requisitos da LGPD na inserção diária 
de documentos/arquivos diversos, divididos por categoria, no portal oficial da Câmara Municipal de 
São José do Bonfim/PB, a fim de obter propostas adicionais. Para tanto, convoca os interessados 
a enviarem suas propostas para o objeto constante do edital, disponibilizado no site https://www.
saojosedobonfi m.pb.leg.br// (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail: licitacao@
cmsaojosedobonfim.pb.gov.br até as 18:00hs do dia 13/11/2024. A empresa detentora da proposta 
mais vantajosa será contatada para envio da documentação pertinente. 

São José do Bonfim - PB, 07 de Novembro de 2024.
ATENCIO ALEXANDRE DE MOURA

ASSESSOR DA PRESIDÊNCIA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 035/2024

A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado 
o procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Aquisição 
de Veículos, Tipo Pick-UP 4x4, para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Educação 
de São José de Piranhas - PB. Abertura das propostas dia 25 de novembro de 2024, às 09:00 
horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados 
poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e 
www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 07 de novembro de 2024
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00005/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Bento José da Costa, S/N - Centro - Serra da Raiz - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa do ramo da construção civil, para executar os serviços de Construção de 
uma Unidade Básica de Saúde – Porte 01, localizada na Sede do município de Serra da Raiz/PB. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 
09:01 horas do dia 26 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplserradaraiz@gmail.com. Edital: www.serradaraiz.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Serra da Raiz - PB, 05 de Novembro de 2024
IVANILDO BATISTA DA SILVA 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Bento José da Costa, S/N - Centro - Serra da Raiz - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Kits de Laboratório de Ciências Naturais, destinados aos alunos do Ensino Fundamental da 
Rede Municipal de Ensino de Serra da Raiz/PB. Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 
26 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 13:01 horas do dia 26 de Novembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. E-mail: cplserradaraiz@gmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Serra da Raiz - PB, 05 de Novembro de 2024
ADRIANO DE MELO FERREIRA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0062/2024
A diretora interna de processos, torna público, que será realizado o procedimento licitatório na 

modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item.  Objeto: 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA CONFECÇÃO DE FARDAMENTO, PARA ATEN-

DER AS NECESSIDADES DOS AGENTES DE TRÂNSITO DA STTRANS (SUPERINTENDÊNCIA 
DE TRÂNSITO E TRANSPORTES) DO MUNICÍPIO DE SOUSA-PB. Abertura das propostas no dia 
22 de novembro de 2024, às 09:00h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: 
portal tramita: www.tce.pb.gov.br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência. Informações 
cplsousa2017@yahoo.com.br. 

Sousa, 07 de Novembro de 2024
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
DEPARTAMENTO DE LICITAÇÕES

AVISO DE LICITAÇÃO
CREDENCIAMENTO PÚBLICO nº 01/2024

A Comissão de contratação, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar 
no dia 06 de dezembro de 2024, ás 09:00 horas (horário de Brasília), no endereço eletrônico: www.
portaldecompraspublicas.com.br, procedimento licitatório na modalidade Chamada Pública, Objeto: 
credenciamento de empresas especializadas em comercialização de aparelhos de amplificação 
sonora – AASI – e suporte técnico do serviço de reabilitação auditiva da Otoclinica, para atender 
as necessidades da Secretaria de Saúde deste município, conforme especificações em edital. Os 
interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado.

Sousa, PB 06 de novembro de 2024
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processo

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

SETOR DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 058/2024 – LEI 14.133/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 399/2024

OBJETIVO: Aquisição parcelada de materiais de limpeza, higiene pessoal, saneantes, utensílios e 
descartáveis, destinados a manter as atividades de diversas Secretarias do Município de Teixeira/PB.

DATA ENVIO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS: Com início em 08 de Novembro de 2024 às 
17h00min; DATA DA SESSÃO DE LANCES: 22 de Novembro de 2024, às 08h00min; 

LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas 
às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital exclusivamente pelos site 
www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 07 de Novembro de 2024
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO N°. 002/2024 CINEP

ALIENAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL DO TURISMO - 
DITUR, NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, ESTADO DA PARAÍBA

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, pessoa jurídica de direito 
privado, constituída sob a forma de sociedade de economia mista, inscrita no CNPJ sob o n°. 
09.123.027/0001-46, em conformidade com as Leis Federais n°. 13.303/2016 e n°. 6.404/1976, a Lei 
Estadual n°. 10.781/2016, ao Decreto Estadual n°. 37.192/2016, ao Estatuto Social e ao Regulamento 
de Licitações, Contratos e Convênios, ambos desta sociedade de economia mista, bem assim com 
a Resolução de Diretoria CINEP n°. 010/2019 e as demais normas de direito privado e legislação 
aplicável, torna público o Edital de Chamamento Público n°. 002/2024/CINEP, tendo como objeto 
a alienação, no âmbito do Programa de Incentivo Locacional, de 01 (um) lote de imóvel integrante 
da área denominada Distrito Industrial do Turismo - DITur, localizado no município de João Pes-
soa, Estado da Paraíba, destinados à implantação de empreendimentos voltados à hospedagem, 
animação, comércio e serviços. As propostas deverão ser enviadas para análise através do site 
institucional da COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP (www.cinep.pb.gov.
br), onde encontra-se disponível, na íntegra, o edital.

João Pessoa, PB 06/11/2024

Rômulo Soares Polari Filho
Diretor Presidente

AVISO DE CANCELAMENTO DO CHAMAMENTO PÚBLICO N°. 001/2024 CINEP

ALIENAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL DO TURISMO - 
DITUR, NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, ESTADO DA PARAÍBA.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, pessoa jurídica de direito 
privado, constituída sob a forma de sociedade de economia mista, inscrita no CNPJ sob o n°. 
09.123.027/0001-46, em conformidade com as Leis Federais n°. 13.303/2016 e n°. 6.404/1976, a 
Lei Estadual n°. 10.781/2016, ao Decreto Estadual n°. 37.192/2016, ao Estatuto Social e ao Regu-
lamento de Licitações, Contratos e Convênios, ambos desta sociedade de economia mista, bem 
assim com a Resolução de Diretoria CINEP n°. 010/2019 e as demais normas de direito privado e 
legislação aplicável, torna público o Cancelamento do Edital de Chamamento Público n°. 001/2024/
CINEP, tendo como objeto a alienação, no âmbito do Programa de Incentivo Locacional, de 01 (um) 
lote de imóvel integrante da área denominada Distrito Industrial do Turismo - DITur, localizado no 
município de João Pessoa, Estado da Paraíba, destinados à implantação de empreendimentos 
voltados à hospedagem, animação, comércio e serviços.

João Pessoa, PB 06/11/2024

Rômulo Soares Polari Filho
Diretor Presidente

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.-EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA Nº 003/2024
Nos termos dos arts 124 e 131 da Lei 6.404/76, ficam convocados os senhores conselheiros do 

Conselho de Administração da Empresa Paraibana Comunicação S.A.-EPC, a comparecerem para 
a Assembleia Geral Extraordinária, a se realizar as 09h do dia 18 de novembro de 2024, na sede 
da Empresa Paraibana de Comunicação, localizada na Av. Dom Pedro II, 3595, Castelo Branco, 
João Pessoa-PB, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

I - Aprovação do quantitativo de vagas para emprego efetivo de Operador de Gravação de Rádio 
e Operador de Transmissão Externa;

II- Proposta de criação do emprego efetivo de Auxiliar de Pré-Impressão e adequações normativas;
III - Alteração estatutária para alteração do Capital Social da Empresa;
IV – Proposta de instituição de política de recuperação de créditos e instituição de procedimento 

para estimativa de perda de créditos e liquidação duvidosa;
V- Alteração do Regimento Interno da Comissão de Ética;
VI- Outros assuntos de interesse da empresa.

João Pessoa-PB, 06 de novembro de 2024

Paulo Márcio Soares Madruga
Presidente do Conselho de Administração

Naná Garcez de Castro Dória 
Diretora Presidente da Empresa Paraibana de Comunicação S.A.-EPC

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 023/2024

O Ministério Público Estadual, através da sua Diretoria de Licitações, torna público, para conhecimento 
dos interessados, que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Pregão Eletrônico nº 023/2024, 
através do Sistema de Registro de Preços, do tipo Menor Preço Global para o Lote Ofertado, tendo como 
objeto o REGISTRO DE PREÇOS para aquisição eventual e futura  contratação de empresa especia-
lizada para a instalação de sistemas de microgeração de energia solar fotovoltaica, do tipo On-grid, em 
cobertas, para compensação dos créditos  em unidades consumidoras do Ministério Publico do Estado 
da Paraíba (MPPB), incluindo elaboração de projeto executivo, aprovação deste junto a concessionaria de 
energia local, como também fornecimento de todos os materiais e equipamentos necessários, montagem, 
comissionamento, treinamento da equipe técnica e projeto as built, conforme quantitativos e especificações 
constantes do Termo de Referência do Edital. O Pregão será realizado no dia 27/11/2024, às 08:00 horas, 
em sessão pública on line por meio de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, através do site 
da plataforma eletrônica do Banco do Brasil https://licitacoes-e2.bb.com.br. Os interessados terão, ainda, 
acesso ao Edital pela internet no site www.mppb.mp.br  ou no Portal Nacional de Contratação Pública-
-PNCP, ou na sede do Ministério Público da Paraíba, localizado na Rua Rodrigues de Aquino, S/N, Centro, 
nesta Capital, de segunda a quinta-feira, no horário das 07:00 às 17:00 horas e, na sexta-feira das 07:00 
às 13:00 horas. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 07/novembro/2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor/DILIC

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2024

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba, através da sua Diretoria de Licitações, torna público 
para conhecimento de quem interessar, que foi adjudicado e homologado pelo Excelentíssimo Senhor 
Procurador-Geral de Justiça, Dr. Antônio Hortêncio Rocha Neto, com fulcro no que dispõe a Lei n. 
14.133/2021, de 1º de abril de 2021, o procedimento licitatório, na modalidade de Pregão Eletrônico n. 
018/2024, tipo Menor Preço Global para os Lotes Ofertados, com registro neste órgão sob o Processo 
MP Virtual Nº 001.2024.0040198, objetivando a  Seleção de pessoa(s) jurídica(s) para aquisições 
estações de trabalho do tipo workstation, com 02 (dois) monitores de vídeo por estação, com garantia 
de 36 (trinta e seis) meses, atendimento do tipo ON-SITE, todo em conformidade com o que consta no 
Termo de Referência do Edital.  Foram  declaradas vencedoras do certame as seguintes  empresas: 
1)  E. R. SOLUÇÕES INFORMÁTICA LTDA,   CNPJ n. 05.778.325/0005-47 (Lote 01 – R$ 74.500,00); 
2) CACAWTEC TECNOLOGIA LTDA., CNPJ N. 51.583.793/0001-50 (Lote 02 – R$ 22.134,00). 

João Pessoa, 07 de novembro de 2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor DILIC

ERRATA AO AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/16037
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2024

DATA DE SESSÃO: 13/11/2024- ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 24-01937-9

LICITAÇÃO BB Nº 1058684
OBJETO: AQUISIÇÃO DE LANCHES INDUSTRIALIZADOS PARA O DOADOR VISANDO 

ATENDER AS NECESSIDADES DO HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA E TODA 
HEMORREDE ESTADUAL

O Hemocentro Coordenador da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho 
de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 398/2024/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, ERRATA ao aviso de licitação do Pregão Eletrônico nº 006/2024, 
relativo a data da sessão, onde se lê: 15/11/2024, leia-se: 13/11/2024. O Edital estar /à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala do NÚCLEO DE LICITAÇÃO 
DO HEMOCENTRO-PB, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1548, Jaguaribe, João Pessoa–PB de 
segunda a sexta-feira, no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 17h, no Telefone/Fax: 83. 3133-
3490 ou pelo e-mail: nclic.hemocentro.pb@gmail.com  ou nos endereços eletrônicos dos portais 
licitacoes-e2.bb.com.br, pncp.gov.br e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei 
nº 14.133/2021. Fonte de recursos: 600 – TRANSF F A F-MANUTENÇÃO AÇÕES E SERVIÇOS.

João Pessoa, 07 de novembro de 2023

Anny Kariny Carvalho de Almeida
PREGOEIRA DO NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HC/PB

Matrícula nº 170.897-0

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2024
PROCESSO Nº 19.000.000050.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇO DE SOLUÇÃO TECNOLÓGICA 
DE TELEFONIA IP EM NUVEM, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900192024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02054-6

João Pessoa, 07 de novembro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 121/2024
PROCESSO Nº 19.000.000038.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PINTURA - 
HOSPITAIS 1ª MACRORREGIÃO, destinado ao CEDC, CPAM, CPJM, HEETSHL, HES, HGM E 
HEMOCENTRO, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 26/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901212024

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic07@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01942-7

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 119/2024
PROCESSO Nº 19.000.000129.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CADEADOS, destinado à SE-
CRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO:  25/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901192024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02052-9

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo que em vida pertenceu a VÂNIA ARAUJO DO LIVRAMENTO, sexo Feminino, com idade 
estimada de 49 anos, cor parda, cabelos crespos, estatura 160 cm, constituição física boa, sem 
sinais particulares, falecido em 26/06/2024 no Hospital Santa Isabel, nesta capital. Informações 
adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio, S/N, Bairro Cristo Redentor 
da cidade de João Pessoa - PB.

Flávio Rodrigo Araújo Fabres
Perito Oficial Médico Legal

Chefe do NUMOL/JP

Adelson Ferreira dos Santos
Coordenador Técnico do Laboratório de Anatomia Unifip

Edital de Convocação

O Presidente do CLUBE RECREATIVO FLAMENGO no uso de suas atribuições e em conformi-
dade com seu Estatuto Social, artigo 8° e seu parágrafo primeiro, convoca os associados em pleno 
gozo de seus direitos para uma Assembléia Geral Ordinária com o objetivo de eleger a Diretoria 
Executiva e o Conselho Fiscal para o quadriênio de 2024/2028. A reunião irá acontecer no dia 20 de 
Novembro ás 20h na sede social situada a Rua da República, n° 209, Centro – João Pessoa – PB.   

JOAQUIM BENTO DA SILVA – PRESIDENTE

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU – SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA

Aviso de Reabertura de Licitação Eletrônica (Com Prazo)
Pregão Eletrônico Nº 90025/2024 - UASG 90008

Nº Processo: 0001088-70.2024.4. Comunicamos a reabertura de prazo da licitação supracitada, 
publicada no DOU de 25/10/2024. Objeto: Registro de preços para futura contratação de solução 
de áudio e vídeo para a turma recursal e salas de audiência da Justiça Federal na Paraíba. Total de 
Itens Licitados: 13. Novo Edital: 08/11/2024 das 08h00 às 12h00 e das 12h01 às 17h59. Endereço: 
Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Pedro Gondim - João Pessoa/PB ou https://www.gov.br/com-
pras/edital/90008-5-90025-2024. Entrega das Propostas: a partir de 08/11/2024 às 08h00 no site 
www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 22/11/2024 às 09h00 no site www.gov.br/compras. 
Informações Gerais: Telefone: (83)-3690-1000/e-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br.

MARCOS ANTONIO BRAGA GUIMARAES
Supervisor da Seção de Licitações e Contratos

EDITAL DE CITAÇÃO – EXECUÇÃO (PRAZO: 20 DIAS) COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB. 12ª 
Vara Cível da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital. EDITAL DE 0024130-33.2007.8.15.2001. 
O MM. Juiz de Direito CITAÇÃO. PRAZO: 20 (VINTE) DIAS. PROCESSO: da Vara supra, em virtude 
de lei, etc, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou deste conhecimento tiverem que 
por este Juízo e Cartório da 12ª Vara Cível da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital, tramitam 
os autos do processo acima proposto pelo exequente Banco do Nordeste do Brasil S/A, sociedade 
de economia mista, inscrita no CNPJ n.º 07.237.373/0028-40, com sede na Avenida Paranjana, 
5.700, Fortaleza-CE, em desfavor do coexecutado GABRIEL GOMES FEITOSA E SILVA, brasileiro, 
inscrito no RG n.º 2.937.790 - SSP/PB e CPF n.º 07.901.194-20, com endereço na Rua Radialista 
Antônio Assunção de Jesus, 336, Jardim Cidade Universitária, CEP 58.052-230, atualmente em 
lugar incerto e não sabido. Tem o presente Edital a finalidade de CITAR o coexecutado Gabriel 
Gomes Feitosa e Silva, por este não ter sido encontrado no endereço indicado nos autos, para 
que pague a dívida de R$ 18.795,33(dezoito mil, setecentos e noventa e cinco reais e trinta e três 
centavos), no prazo de 3 (três dias), sob pena de penhora de bens (art. 829 e § 1º CPC). No caso 
de pagamento integral, no prazo fixado, os honorários advocatícios serão reduzidos à metade (art. 
827, § 1º do CPC). O prazo para embargar a execução será de 15 (quinze) dias, após decurso do 
prazo do edital. No prazo para embargos, reconhecendo o crédito e comprovando o depósito de 
30%, inclusive custas e honorários advocatícios, poderá o coexecutado requerer seja admitido a 
pagar o restante em até 06 parcelas mensais, acrescidas de correção monetária e juros de 1% ao 
mês (art. 916, caput do CPC). Advertindo-se, ainda, que será nomeado curador especial em caso 
de revelia, (art. 257, IV, CPC). E, para que a notícia chegue ao conhecimento de todos e ninguém 
possa alegar ignorância, mandou o (a) MM. Juiz(a) de Direito da 12ª Vara Cível da Capital, expedir o 
presente Edital que será publicado na forma da Lei. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade João 
Pessoa – PB. Aos 31 de outubro de 2024. Eu, Edilene Rita de Sousa Diniz, Técnica Judiciária, digitei. 
Edital revisado e assinado eletronicamente por Manuel Maria Antunes de Melo, MM. Juiz de Direito.
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